
Com grama padrão internacional de qualidade, os dois principais clubes de Campina Grande vão realizar a partida amistosa comemorativa no dia 19 de dezembro. Página 4

Campinense e Treze inauguram novo gramado

Foto: Secom-PB

R$ 1,50

R$ 200,00

Assinatura 
anual

125 anos - PATRIMÔNIO DA PARAÍBA 

Ano CXXV 
Número 260A UNIÃO  

www.paraiba.pb.gov.br auniao.pb.gov.br facebook.com/uniaogovpb Twitter > @uniaogovpb

João Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 30 de novembro de 2018

Companhia de Bombeiros 
beneficia região de Sapé
Nova unidade será inaugurada hoje pelo governador Ricardo e vai atender diretamente a mais de 100 mil habitantes. Página 5

Feira do Produtor completa 15 
anos e realiza evento especial

Capitania dos Portos promove 
exposição no Centro de JP

Conselho Regional identifica 
24 academias irregulares

Um café da manhã marca hoje os 15 anos de criação 
da Feira do Produtor. Evento comemorativo acontece 
na sede da Emater-PB, em Cabedelo. Página 7

Divulgação das atividades desenvolvidas pela Marinha 
do Brasil no Estado da Paraíba acontece numa exposi-
ção montada no Shopping Tambiá, no Centro. Página 5

Conselho Regional de Educação Física quer promover a 
regularização de 24 academias flagradas em situação 
irregular em onze cidades do Sertão paraibano. Página 6
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MPPB reúne hoje secretários 
de Saúde de 66 municípios

Mutirão de endometriose será 
realizado pelo HU na capital

Objetivo do Ministério Público é tornar os prefeitos cientes 
de notas técnicas que envolvem o direito à saúde de pessoas 
encarceradas e o acesso ao tratamento de IST. Página 17

Primeiro mutirão de endometriose será realizado de 6 a 7 
de dezembro no Hospital Universitário Lauro Wanderley, 
em João Pessoa, com cirurgias gratuitas. Página 17

Diversidade

Escola Estadual de 
Cajazeiras vence 
premiação nacional

Dívidas: Procon-PB 
realiza mutirão de 
renegociação em JP

Cirandeira da PB 
recebe honraria do 
Ministério da Cultura

Escola Estadual de Ensino Fundamental e 
Médio Dom Moisés Coelho, de Cajazeiras, 
fica em primeiro lugar no ‘Oscar de 
Cidadania Fiscal 2018’.   Página 4

Mutirão de renegociação de dívidas começa 
a partir da próxima segunda-feira, na 
sede do Procon estadual, no Centro da 
capital paraibana.   Página 26

Vó Mera, mestra cirandeira paraibana, 
é condecorada com a maior honra-
ria pública da cultura, a Ordem do 
Mérito Cultural.   Página 4

‘Primeiro Click’. Projeto desenvolvido na Maternidade do Hospital Geral de Mamanguape já fotografou mais de mil recém-nascidos este ano. Página 4
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As declarações do presidente elei-
to, Jair Bolsonaro (PSL), acerca de ques-
tões relacionadas ao meio ambiente, 
estão fazendo em pedaços o papel de 
liderança mundial que o Brasil, a mui-
to custo, vinha assumindo em temas 
de desenvolvimento sustentável, acima 
de tudo no que se refere às mudanças 
climáticas. O Brasil é considerado uma 
das nações de importância estratégica 
capital para a criação de um programa 
conjunto de sustentabilidade.

Seguindo fielmente os passos do 
presidente dos Estados Unidos da Amé-
rica, Donald Trump, no que diz respeito 
também a questões ambientais, Bolso-
naro já anunciou a intenção de retirar o 
Brasil do Acordo de Paris, para redução 
de emissões de gases do efeito estufa, 
e afirma agora que o país deve abdicar 
de sua candidatura para sediar, no pró-
ximo ano, a Conferência do Clima das 
Nações Unidas, também conhecida pela 
sigla COP-25.

O novo posicionamento que o Bra-
sil está assumindo, na área ambiental, 
demonstra claramente que os compro-
missos que vinham sendo costurados 
entre diversos países, com vistas a 
estabelecer um patamar mínimo para 
a temperatura média global, correm o 
risco de não serem ratificados por vá-
rias nações. A explicação para esse re-
cuo residiria no medo que elas teriam 
de contrariar a maior potência econô-
mica e militar do planeta. 

É um jogo perigoso para o Brasil e o 
mundo. O Brasil pode sofrer retaliações 
de países seriamente comprometidos 
com a causa ambiental – o Acordo de 
Paris foi aprovado pelos 195 países da 
Convenção-Quadro das Nações Unidas 
sobre a Mudança do Clima (UNFCCC) 
-, e não há indícios, pelo menos até o 
momento, de que os Estados Unidos 
da América bancará as consequências 
políticas e econômicas que certamente 
irão recair sobre a nação brasileira.

Por outro lado, o mundo já está so-
frendo os efeitos do aquecimento glo-
bal. Extremos climáticos estão sendo 
registrados com maior frequência em 
todo o planeta, matando milhares de 
pessoas e devastando cidades, como 
está acontecendo, agora mesmo, nos 
próprios Estados Unidos da América. 
Estudos indicam que as populações de 
países pobres e em desenvolvimento 
serão as mais afetadas pelos desastres 
ambientais de grandes proporções. 

O que o mundo mais precisa, nas 
circunstâncias atuais, é de uma união 
governamental planetária, que resulte 
em uma agenda capaz de estacionar e, 
posteriormente, reverter os principais 
fatores responsáveis pelas mudanças 
climáticas. Testemunhar líderes de 
países-chaves, como o Brasil e os Esta-
dos Unidos da América, fazendo piadas 
sobre o assunto, é deplorável e aflitivo, 
considerando-se o perigo que corre a 
humanidade e a natureza. 
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Meia volta...

Hoje é um daqueles 
dias em que me sento 
para escrever a coluna, 
com os fatos atropelan-
do-se, cada um queren-
do estar na primeira 
linha, cada um desses 
acontecimentos gritan-
do suas sílabas de per-
plexidade e de urgência.

De fato, precisaríamos de um ma-
nual para entender o tempo presente, 
os seus personagens, os fatos que nos 
atropelam, feito bólides desgoverna-
dos, desalojando certezas, quebrando 
protocolos, esmigalhando compromis-
sos, como se nada fossem.

O dia de hoje nem acabou, e cá es-
tamos, às voltas com uma mancheia de 
fatos bizarros. O governador do Rio de 
Janeiro sendo acordado pela Lava Jato, 
a mídia batendo na porta do fato, ban-
dejas  com copos e pratos sendo servi-
dos no café da manhã do governador, 
sua saída para os rituais do encarcera-
mento.

O governador Pezão sendo levado 
pela Polícia Federal, a coletiva da procu-
radora geral da República, e a estranha 
pergunta que não foi feita pelos jorna-
listas, mas apareceu depois no Twitter: 
Descobriu-se o esquema milionário, en-
contraram-se os rastros dos mal-feitos, 
que prosperavam desde os idos de 2007, 
prenderam-se seus principais perso-
nagens, mas, há quase 260 dias, não se 
descobre os responsáveis pela morte da 
vereadora Marielle Franco.

No Supremo, julgou-se a validade 
do decreto do Indulto de Natal, que con-
tou com uma maioria favorável de seis 
votos, mas, manobras relevantes  como 
pedidos de vista fizeram com que por 
agora, a cautelar monocrática contra o 
decreto ainda não fosse derrubada. 

De lá pra cá, ocupada com o Supre-

mo, dedicada à prisão do 
governador carioca, a mí-
dia quase não dá cobertura 
à saída de Antonio Palocci 
da cadeia, envergando sua 
tornozeleira, para cumpri-
mento de prisão domiciliar.

Também não há quase 
lugar na mídia para o pedi-
do do presidente eleito, Jair 

Bolsonaro, para que o Brasil deixe de 
disputar a chance de albergar a Confe-
rência do Clima.

A quota dos ministérios também é 
um fato estranho do dia. A promessa do 
presidente eleito era de enxugar a má-
quina para quinze ministérios. Eles se-
rão 22, mas haverá a supressão brutal 
do ministério do trabalho.

Já a cidadania, essa pugna pelos di-
reitos sociais e civis, deverá ficar nas 
mãos de quem não moverá uma palha 
por tais direitos, o pastor Marcos Feli-
ciano.

Uma imagem polêmica do dia de 
hoje não deverá ter espaço na mídia co-
mercial. Nela, o presidente eleito bate 
continência para o Assessor de Segu-
rança Nacional dos Estados Unidos, 
como uma declaração explícita da sua 
rendição, do seu acoplamento à política 
americana e suas relações internacio-
nais desastrosas.

- Os fatos do dia nos apresentam al-
gumas lições. A primeira delas, é a de 
que o tempo da Justiça é elástico, en-
curta-se ou alarga-se, dependendo de 
quem sejam os réus, de quais sejam os 
temas das cautelares e decretos. Os fa-
tos provocados pela presidência eleita 
nos mostram a derrocada de um pro-
jeto de país, e pedem, para encerrar a 
coluna, que eu parafraseie com uma 
das máximas de Winston Churchill:Se 
você está correndo rumo ao inferno, 
não pare. 

Artigo

A crônica dos fatos

Joana Belarmino 
joanabelarmino00@gmail.com

De fato, precisaríamos 
de um manual para 
entender o tempo 
presente, os seus 

personagens, os fatos que 
nos atropelam, feito 

bólides desgovernados  
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UN Informe

Ao menos no Senado, o grupo Paulino quer 
mudança na presidência, hoje ocupada pelo 
emedebista Eunício Oliveira. E já tem um 
nome preferencial: a senadora Simone Tebet, 
que é líder da legenda na Casa. Esta semana, 
Raniery Paulino disse tentará convencer José 
Maranhão: “Não sei se terá peso, mas vou 
dizer: ‘Maranhão, avalie o nome de Simone 
Tebet, vai fazer um bem danado ao MDB’”.

Por sugestão de Paulo Rocha (PT-
-PA), a Comissão de Direitos Hu-
manos e Legislação Participativa 
(CDH) aprovou requerimento que 
determina a realização de diligên-
cia na Polícia Federal, em Curitiba, 
para verificar as condições físicas e 
psicológicas do ex-presidente Lula, 
preso desde 7 de abril. A data ain-
da será definida. Somente mem-
bros da CDH poderão participar 
da visita. 

O fato é que não sobraram muitos dentro do 
MDB com voz ativa no sentido de defender mu-
dança na presidência do partido. O grupo Pauli-
no – o ex-governador Roberto Paulino e Raniery 
– defende que o senador continue no comando 
e, dificilmente, mudará essa postura. E o senador 
não parece disposto a ter um gesto de desprendi-
mento para passar o bastão adiante.   

O bastãO

Visita a LuLa

PrefeitO Vai à Justiça cOntra O que chama de “gOLPe”

Vai Ou nãO Vai? mais VereadOres

fragiLizadO: quaL será O destinO dO mdb da Paraíba?

Eduardo Carneiro (PRTB), que se 
elegeu para a AL-PB por coligação 
de oposição – o vereador de João 
Pessoa militou na bancada contrá-
ria a Luciano Cartaxo, mas aderiu, 
posteriormente, ao grupo do pre-
feito –, descarta a possibilidade de 
migrar para a base governista no 
Legislativo estadual. Porém, está 
muito próximo de Adriano Galdino, 
a quem apoia como candidato a 
presidente da Casa.   

No próximo ano, a Câmara Mu-
nicipal de João Pessoa deverá 
apreciar projeto que versa sobre 
o aumento do número de verea-
dores na Casa – atualmente, 
a capital tem 27 vereadores. 
Ocorre que a cidade superou 
os 800 mil habitantes, critério 
que possibilitaria ao Legislativo 
municipal propor a elevação do 
número de vereadores, à luz do 
que preceitua a Constituição.  

Do prefeito interino de Cabedelo, Victor Hugo, acusando os vereadores Geusa Ribeiro e José Eu-
des de promover manobra para que a primeira assumisse a prefeitura, também interinamente, 
em janeiro: “Esse golpe dado, criminosamente, não passará na Justiça. As pessoas que fizeram 
esse mal vão pagar. Todo crime deixa rastro e esse deixou diversos”, acusou. De acordo com ele, 
as mudanças na Mesa Diretora, que levou Geusa a assumir a presidência e, portanto, pôs ela na 
linha sucessória para assumir o comando do município, foi feita ao arrepio da lei. A vereadora 
nega ter dado um golpe, afirmando que a “Mesa não foi dissolvida, foi suplementada”.

“um bem danadO”

Ainda no período da pré-campanha 
eleitoral, este ano, havia membros 
do MDB, sobretudo do diretório 
de João Pessoa, que atacavam a 
gestão do senador José Maranhão 
(foto) à frente do comando do par-
tido – um dos mais contundentes 
nas críticas era do vereador pesso-
ense Mangueira, que acusava o se-
nador de dividir e esvaziar a legen-
da, por insistir em ser candidato ao 
Governo do Estado. Em março, por 
exemplo, Mangueira disse, literalmente, que Maranhão “está acabando com o MDB de João Pessoa 
e da Paraíba”. Ressalte-se que o vereador era aliado de Manoel Júnior que, à época, estimulava a 
adesão de Maranhão à candidatura de um dos Cartaxos – Luciano ou Lucélio –, com o intuito ou 
de ser ungido à condição de prefeito ou de ser escolhido candidato a senador na coligação do PV. 
Não aconteceu nem uma coisa nem outra. Como sabemos, Maranhão se manteve na disputa, pro-
vocando a saída de vários emedebistas – Hugo Motta, Nabor Wanderley, André Amaral, Veneziano 
Vital do Rego –, por questão de sobrevivência política, o que enfraqueceu a legenda em termos de 
representatividade, capilaridade, em termos de voto, para ser mais específico. O que se viu, após o 
resultado das urnas, foi a ‘crônica de uma derrota anunciada’: o senador teve um desempenho pífio, 
o MDB não elegeu nenhum deputado federal ou senador, escapando apenas na AL-PB, com Raniery 
Paulino, que, ainda assim, elegeu-se com quantidade menor de votos em relação à eleição de 2014 
(37 mil contra 23 mil). Agora, fala-se, nos bastidores, que alguns sugerem renovação na Executiva 
Estadual. Será? Mas quem teria força para levar isso adiante? A cúpula partidária deverá ter reunião 
ainda este mês para discutir os destinos do MDB no Estado.

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com
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Grupo faz visitas aos colégios da rede municipal e também às comunidades dos bairros de Cabedelo

Um grupo de crianças 
atendidas pelo Programa Re-
viver II do município de Ca-
bedelo e que fazem parte do 
projeto “Vivendo a infância 
unidos contra o trabalho in-
fantil”, estiveram na sede do 
Tribunal do Trabalho da Pa-
raíba (13ª Região). As crian-
ças foram recebidas pela juí-
za Maria Lílian Leal de Sousa, 
que é gestora do Programa 
de Combate ao Trabalho In-
fantil na Paraíba.

Acompanhadas pelas 
professoras Kaline da Pe-
nha (Técnica de Referência 
do Serviço de Convivência 
e Fortalecimento de Víncu-
los) e Rebeca Porto (orien-
tadora social da Oficina de 
Terapia Ocupacional), as 
crianças também foram re-
cebidas pelo presidente do 
TRT, desembargador Eduar-
do Sergio de Almeida, em 
seu gabinete.

Na oportunidade, fala-
ram do projeto de Comba-
te ao Trabalho Infantil, do 
qual são multiplicadores. 
“Nós queremos parar com 
o trabalho infantil, para que 
as crianças possam estudar 
mais, brincar e cuidar da 
saúde”, disse Davyd Moreira, 
de 12 anos. Segundo ele, o 

Crianças integram Programa 
de Combate ao Trabalho Infantil

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Wéric

Crianças que integram o projeto “Vivendo a infância unidos contra o trabalho infantil” visitaram a sede do Tribunal Regional do Trabalho em João Pessoa

grupo faz visitas aos colégios 
da rede municipal e também 
nas comunidades dos bairros 
do Renascer II e III e do Jaca-

ré, com o objetivo de divulgar 
o programa.

O desembargador Eduar-
do Sergio agradeceu a visita e 

elogiou o empenho das crian-
ças na atividade. “Continuem 
com o propósito. O trabalho 
de vocês é belo e lugar de 

criança é realmente na esco-
la”, disse o magistrado. A pro-
fessora Kaline da Penha disse 
que o Serviço de Convivência 

e Fortalecimento de Vínculo 
substitui o antigo PETI que 
trabalha com as crianças no 
horário oposto ao da escola 
e oferece oficinas de orien-
tação social, teatro, música e 
atividades esportivas.

Por sugestão do presi-
dente do TRT, as crianças 
foram conhecer o Auditório 
Desembargador Gil Libânio, 
onde são realizadas audiên-
cias das Turmas de Julga-
mento. Na ocasião, o desem-
bargador Francisco de Assis 
Carvalho e Silva, que presidia 
uma audiência, saudou a juí-
za Lílian Cabral, bem como 
as crianças. A saudação foi 
feita também pelos desem-
bargadores Ubiratan Delga-
do e Thiago de Oliveira (ges-
tor do Programa de Combate 
ao Trabalho Infantil na Paraí-
ba); pelo procurador Márcio 
Evangelista, do MPT e pelo 
advogado José Mário Porto.

Ao final da visita, as 
crianças foram recepciona-
das pela Seção de Cerimonial 
e Eventos pelo chefe Fernan-
do Sérgio, Taísa Medeiros e 
Carlos Telles com um lanche 
e receberam brindes e mate-
rial educativo para distribuir 
com outras crianças nas es-
colas e comunidades.

Foto: Divulgação/TRT13

De todo Brasil 

Magistrados discutem a construção 
da paz nos conflitos familiares em JP

Nos dias 6 e 7 de de-
zembro, magistrados de 
todo país, além de repre-
sentantes do Ministério 
Público, advogados e pro-
fessores estarão em João 
Pessoa para participar do 
Encontro Nacional dos Juí-
zes de Família, que tem 
como tema: ‘O Magistra-
do na Construção da Paz 
nos Conflitos Familiares: 
Perspectiva e Realidade’. 
O evento será aberto pelo 
presidente do Tribunal 
de Justiça da Paraíba, de-
sembargador Joás de Bri-
to Pereira Filho, na Escola 
Superior da Magistratura 
(Esma).

O encontro contará 
com a participação da con-
selheira do Conselho Nacio-
nal de Justiça (CNJ), Daldice 
Santana, que apresentará o 
Painel ‘O Conselho Nacio-
nal de Justiça e a política 
de pacificação de conflitos 
– Resolução nº 125. de 29 
de novembro de 2010. Em 
seguida, será aberto debate 
sobre o tema, sob a coorde-
nação do desembargador 
paraibano Leandro dos 
Santos, tendo como partici-
pantes o promotor de Justi-
ça do Rio Grande do Norte, 
José Augusto Peres Filho, 
a professora da Universi-
dade Federal da Paraíba e 
doutora em Direito Civil, 
Maria Cristina Santiago, e 
o advogado e procurador 
da Suprema Corte de Jus-
tiça da Argentina, Ricardo 
Domingo Bepmale.

Outra presença de 

destaque será do desem-
bargador Luiz Guilherme 
da Costa Wagner Júnior, 
do Tribunal de Justiça do 
Estado de São Paulo. Pós-
doutorando da Faculdade 
de Salamanca (Espanha) 
e professor de Direito Ci-
vil da Pontifícia Faculdade 
Católica de São Paulo (PU-
C-SP), o magistrado profe-
rirá palestra sobre ‘O papel 
do magistrado de família 
no século XXI, sob o enfo-
que administrativo e juris-
dicional’. 

As inscrições são gra-
tuitas e podem ser realiza-
das pelo e-mail fonajuf@
gmail.com. Quem está à 
frente do evento é a ma-
gistrada Agamenilde Dias 
Arruda Vieira Dantas, titu-
lar da 5ª Vara de Família da 
Comarca da capital, e mem-
bro da Comissão Provisó-
ria do Fórum Nacional dos 
Juízes e Juízas de Família 
(FONAJUF). 

De acordo com a ma-
gistrada, os importantes 
avanços registrados no Di-
reito de Família brasileiro 
fizeram surgir a necessida-
de da realização do evento. 
“Será uma grande oportuni-
dade para se discutir temas 
relevantes das atividades 
judicantes dos magistrados 
brasileiros, que atuam nas 
varas de família. O encon-
tro tem dimensão nacional 
e, por isso, será, também, o 
momento ideal para plane-
jar ações na construção de 
caminhos de uma presta-
ção jurisdicional que aten-

da, efetivamente, ao novo 
modelo contemporâneo de 
Justiça”, declarou.

Consta na programa-
ção, palestras, painéis, ofi-
cinas e debates. “Vamos 
discutir o que vivemos en-
quanto magistrados atuan-
tes nas varas de família, e 
o que necessitaremos para 
efetivação de um trabalho 
a contento, que contemple, 
verdadeiramente, a satisfa-
ção daqueles que acionam 
o Poder Judiciário nesse 

ramo especializado da Jus-
tiça”, adiantou.

Agamenilde Arruda 
ressaltou que a realização 
do evento na capital dever-
se, muito, ao apoio do Tri-
bunal de Justiça da Paraíba 
e da Escola Superior da Ma-
gistratura. “Quero destacar 
o apoio do presidente do 
Tribunal, desembargador  
Joás de Brito Pereira Filho, e 
do diretor da Esma, desem-
bargador Marcos Cavalcanti 
de Albuquerque”.

A presidente da Com-
panhia Docas da Paraíba 
(Docas-PB), Gilmara Temó-
teo, confirmou que o Porto 
de Cabedelo deve receber 
13 mil turistas por meio 
de cruzeiros marítimos no 
ano de 2019. A temporada 
de atracamentos de navios 
cruzeiros no terminal pa-
raibano já tem data defini-
da para acontecer: no dia 
8 de fevereiro, acontece o 
primeiro, de um total de 26 
atracamentos, que devem 
ocorrer até o mês de agosto.

De acordo com Gil-
mara Temóteo, o operador 
de cruzeiros marítimos, 
Milton Sanches, fechou um 
contrato com a fabricante 
do navio de bandeira grega, 
MS Arrecifes, para operar a 
embarcação no Brasil pelos 
próximos sete anos. Milton 
procurou a Companhia Do-
cas da Paraíba e a Empresa 
Paraibana de Turismo (PB-
Tur), para que o destino Ca-
bedelo fosse um dos pontos 
de partida dos cruzeiros, 
que devem seguir até Fer-
nando de Noronha (PE).

A presidente da Docas
-PB ressaltou ainda a im-
portância dessa ação para o 
desenvolvimento do Estado 
e da cidade de Cabedelo, já 
que a estimativa é que cer-
ca de 13 mil cruzeiristas de-
sembarquem em Cabedelo, 
excluindo desse total a tri-
pulação das embarcações.
Os cruzeiros marítimos fa-
rão escalas nos estados da 
Paraíba, Rio Grande do Nor-
te, Pernambuco e Alagoas.

 
Outras ações
Gilmara lembrou tam-

bém que o Programa de 
Parcerias de Investimentos 
(PPI), junto ao Ministério 
dos Transportes e agências 
reguladoras parceiras, lan-
ça nesta sexta-feira (30), 
em cerimônia no Palácio 
do Planalto, os editais da 
Ferrovia Norte-Sul, dos 12 
Aeroportos da 5ª Rodada 
e de quatro terminais por-
tuários (AI-01, AE-10 e AE-
11 do Porto de Cabedelo e o 
de Vitória, Vix 30). 

Apenas dois portos 
em todo o Brasil estão nes-
se lote, sendo o Porto de 
Cabedelo e o de Vitória. O 
porto paraibano está inse-
rido nesse lote graças ao 
trabalho da Docas-PB, que 
custeou os estudos de Via-
bilidade Técnica, Econômi-
ca e Ambiental necessários 
para a realização dos lei-
lões e os doou ao Governo 
Federal, com o intuito de 
agilizar o processo.

Os leilões de arrenda-
mento de três terminais 
de derivados de petróleo e 
biocombustíveis localiza-
dos no interior da poligo-
nal do Porto de Cabedelo 
foram autorizados pelo 
Conselho do Programa de 
Parcerias e Investimento 
(PPI) do Governo Federal, 
pela Agência Nacional de 
Transportes Aquaviários 
(Antaq) e pelo Tribunal de 
Contas da União (TCU) e 
devem gerar um investi-
mento total de aproxima-
damente R$ 120 milhões, 
sendo R$ 100 milhões na 
modernização e expansão 
dos terminais e R$ 20 mi-
lhões na infraestrutura pri-
mária do porto paraibano.

Porto deve receber 
mais de13 mil turistas
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Com investimento de aproximadamente R$ 1,4 mi do Estado, o novo gramado possui moderno sistema de irrigação e drenagem
O novo gramado padrão 

FIFA do Estádio Amigão, em 
Campina Grande, será inaugu-
rado no dia 19 de dezembro 
com clássico entre Campinen-
se e Treze. Os dois times farão 
um jogo amistoso comemo-
rativo. Com investimento de 
aproximadamente R$ 1,4 mi-
lhão pelo Governo do Estado, o 
novo gramado, além de contar 
com a qualidade dos padrões 
internacionais, também possui 
moderno sistema de irrigação 
e drenagem.

“Será uma noite marcan-
te para o futebol de Campina 
Grande e da Paraíba, pois o 
novo gramado possui qualida-
des internacionais para a práti-
ca do futebol e nada melhor do 
que um clássico para sua inau-
guração. Depois de 43 anos, a 
principal praça de esportes da 
Rainha da Borborema ganha 
um novo local para as disputas 
futebolísticas”, frisou o secretá-
rio Executivo de Esporte e La-
zer, José Marco.

A implantação do gra-
mado padrão Fifa é a segun-
da grande intervenção que o 
Governo do Estado realiza em 
Campina Grande já que, em 
2014, toda sua estrutura física 
foi revitalizada, com a recupe-
ração de vestiários, cabines de 
imprensa e bares reformados. 
Também é destaque a imper-
meabilização da arquibancada 
e da marquise, que possuía um 
grave problema de infiltração. 
Na área externa, o estádio ga-
nhou pista de cooper e área de 
lazer, pavimentação do estacio-
namento para os torcedores, 
além de um elevador para a 
crônica esportiva.

“Sem dúvida, essa implan-
tação do novo gramado já é a 

Campinense e Treze inauguram 
gramado padrão Fifa do ‘Amigão’ 

segunda grande intervenção 
que o Governo do Estado rea-
liza no Amigão pois, há quatro 
anos, houve um investimen-
to de cerca de R$ 30 milhões, 
onde tanto a parte interna, 
quanto a externa do estádio fo-
ram contempladas. Agora, em 
2019, a cidade terá dois clubes 
no Campeonato Brasileiro, pois 
o Treze ascendeu à série C e o 
Campinense disputará a D e o 
Amigão pronto para os grandes 
eventos esportivos”, lembrou o 
secretário.

Economia
O novo gramado do Está-

dio Amigão, em Campina Gran-
de (PB), implantado pelo Go-
verno da Paraíba, por meio da 
Superintendência de Obras do 
Plano de Desenvolvimento do 
Estado (Suplan), proporciona-
rá uma economia mensal para 
o estádio de cerca de 40% de 
água. Além da nova grama e dos 
novos sistemas de drenagem e 
irrigação do campo, está sendo 
concluída uma adequação do 

sistema de drenagem de todo o 
estádio, corrigindo falhas de in-
filtração em vestiários, banhei-
ros e túneis, e aproveitando 
essa água para uso na irrigação 
do campo. Na obra de execução 
do gramado esportivo com sis-
tema de drenagem e irrigação 
do Estádio Governador Ernani 
Sátiro “O Amigão”, estão sen-
do investidos R$ 1.372.330,46, 
com recursos próprios do Te-
souro Estadual.

Segundo a engenheira Si-
mone Guimarães, os antigos 
problemas de infiltrações fo-
ram resolvidos. “O projeto foi 
desenvolvido para captação au-
tomatizada da água, por meio 
de quatro bombas de sucção. 
Quando a água atinge deter-
minado nível, as bombas são 
automaticamente acionadas e 
direcionam a água para um re-
servatório de 30 mil litros, loca-
lizado atrás do gol e antes abas-
tecido pela Companhia de Água 
e Esgoto da Paraíba (Cagepa). 
Também foi instalado outro 
sistema de bombeamento para 

direcionar parte dessa água aos 
reservatórios do sistema de ir-
rigação do gramado. No total, 
a água reaproveitada chega a 
850 mil litros por mês”, expli-
cou a diretora-superintendente 
da Suplan. De acordo com a 
empresa Campanelli, o grama-
do do Amigão está na reta fi-
nal para sua conclusão. “Hoje, 
nossas equipes estão atuando 
basicamente nos cuidados com 
a grama e na sua adaptação ao 
local, fazendo adubação, irriga-
ção e cortes. Porém, já é possí-
vel perceber os benefícios do 
nosso trabalho, que ultrapas-
sam o gramado em si e reper-
cutem em todo o estádio, como 
a obra de adequação do sistema 
de drenagem e aproveitamento 
de água”, ressaltou Miguel Cam-
panelli, diretor da empresa que 
está executando a obra.

 
Outras informações
Além de resolver os pro-

blemas de infiltração dos tú-
neis e vestiários, a água foi di-
recionada para o consumo do 

estádio e irrigação do gramado. 
Com isso, já é possível perceber 
uma economia de água em tor-
no de 40%, o que é uma grande 
conquista para o meio ambien-
te, já que está se preservando 
um bem natural e escasso. 

Das intervenções no está-
dio estão a retirada da grama 
antiga, a construção de todo 
o sistema de drenagem e irri-
gação automatizada, top soil 
de 25 centímetros (camada de 
material arenoso de alta quali-
dade, que vai entre as tubula-
ções da drenagem e a grama), 
adubação mineral, até chegar 
no plantio da grama Bermudas 
Celebration em sistema de big 
roll (rolos).

No total, foram utilizados 
mais de 14 mil metros qua-
drados de grama, incluindo 
as áreas fora da linha de jogo. 
De areia, foram mais de 250 
caminhões. O tipo de grama 
usada no estádio é o mesmo 
aplicado em grandes arenas 
de futebol do País e garantem 
o “Padrão Fifa”.

O governador Ricardo 
Coutinho, acompanhado do 
governador eleito João Aze-
vêdo, proferiu palestra de 
abertura da Jornada Interna-
cional Desigualdad Social y 
Políticas Públicas en Brasil e 
España, realizada no Centro 
de Estudos da Universidade 
de Salamanca. Com o tema 
Las políticas de ciudadania en 
Brasil, o governador paraiba-
no fez uma leitura dos índices 
nacionais tendo como base o 
relatório da organização não 
governamental Oxfam Bra-
sil, divulgado no início desta 
semana, destacando como a 
partir de 2016 houve uma 
regressão no processo de 
combate à pobreza no Bra-
sil. E aproveitou para co-
mentar algumas das ações 
realizadas pelo Governo do 
Estado para combater a po-
breza.

Entre os pontos que 
comentou do relatório da 
Oxfam Brasil, Ricardo Couti-
nho destacou que hoje o Bra-
sil é 9º país mais desigual do 
mundo, com a estagnação da 
redução da desigualdade da 
renda após 15 anos. E comen-
tou que entre 2016 e 2017 o 
número de pobres cresceu 
11% no Brasil, com cerca de 
15 milhões de pessoas em 
situação de pobreza. “A cruel-
dade é muito evidente. Em 
um ano crescer os mais ricos 

e cair os mais pobres!”, obser-
vou o governador paraibano, 
ressaltando, principalmente, 
a queda da renda média das 
mulheres e dos negros, bem 
como a regressão do volume 
de gastos ao mesmo pata-
mar de 2001. E afirmou: “O 
crescimento do acúmulo de 
riquezas se confronta com a 
democracia”.  

Ainda na palestra, o go-
vernador Ricardo Coutinho 
condenou a PEC dos Gastos e 
criticou o processo de finaliza-
ção e restrições a programas 
como o Bolsa Família, que, 
segundo ele, ajudaram não 
somente aos pobres, mas fize-
ram girar a economia no Bra-
sil. “O Bolsa Família permitiu 
o consumo das famílias mais 
pobres fortalecendo a econo-
mia”, pontuou. 

Ricardo aproveitou para 
discorrer sobre a quebra do 
modelo político e administrati-
vo na Paraíba e comentar sobre 
algumas ações e projetos reali-
zados pelo Governo do Estado 
para combater a pobreza e pro-
mover a inclusão dessas pesso-
as. “A Paraíba avançou mais que 
o Brasil nestes tempos de crise, 
especialmente”, reforçou o go-
vernador, citando alguns proje-
tos na área da Educação, como 
o Gira Mundo, o Empreender 
Paraíba, a Agricultura Familiar, 
Rede de Cardiologia Pediátrica 
e Orçamento Democrático.

Ricardo profere palestra 
sobre desigualdade

Foto: Secom-PB

Depois de 43 anos, a principal praça de esportes da Rainha da Borborema, o estádio ‘Amigão’ ganha um novo local para as disputas futebolísticas

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Emmanuel Noronha

‘Primeiro Click’ fotografa 
mais de mil recém-nascidos

Professor é bicampeão no 
Prêmio de Educação Fiscal

Neste ano, mais de mil 
recém-nascidos da mater-
nidade do Hospital Geral de 
Mamanguape foram benefi-
ciados pelo projeto ‘Primei-
ro Click’. A iniciativa consiste 
em registrar os primeiros 
momentos dos pequenos 
e presentear os familiares 
com a fotografia do mais 
novo integrante da família. 
O projeto está sendo reali-
zado na unidade hospitalar 
desde 2015 e faz parte da 
política de humanização 
desenvolvida na institui-

ção de saúde. A superviso-
ra assistencial do hospital, 
Amanda Priscilla, responsá-
vel pelo projeto, falou sobre 
a importância da ação para 
quem é beneficiado pela ati-
vidade. “O projeto tem como 
meta a humanização hospi-
talar, por isso o nosso cui-
dado de tornar o dia único 
aos envolvidos. Certa vez en-
trei para entregar os clicks 
para as mamães e percebi os 
olhos cheio de lágrimas em 
uma delas. Fui até ela e per-
guntei o motivo. Ela relatou 

que tinha cinco filhos, e este 
seria o primeiro com uma 
foto de recordação enquan-
to bebê. Já em outra ocasião, 
numa visita domiciliar para 
coleta de leite materno para 
doação, percebi no quarto 
da criança a foto entregue 
pelo projeto Primeiro Click, 
cuidadosamente exposta ao 
lado do berço. A mãe comen-
tou que sempre vai olhar 
com carinho para aquela 
imagem, lembrando daque-
le dia tão marcante na vida 
dela” explicou.

A Escola Estadual de Ensi-
no Fundamental e Médio Dom 
Moisés Coelho, da cidade de 
Cajazeiras, Sertão da Paraíba, 
ganhou na quarta-feira (28) 
o primeiro lugar no ‘Oscar de 
Cidadania Fiscal’ 2018. A esco-
la estadual foi a única do Nor-
te-Nordeste a chegar na etapa 
nacional do Prêmio Nacional 
de Educação Fiscal da Federa-
ção Brasileira de Associações 
de Fiscais de Tributos Esta-
duais (Febrafite). A solenidade 
aconteceu na Embaixada da Es-
panha, em Brasília. Esta é a se-

gunda vez que o professor José 
Ribamar Bringel Filho participa 
e ganha o prêmio. Nesta edição 
ele venceu com o projeto “Edu-
cação Fiscal - Uma jogada de 
cidadania”, que mostra a im-
portância da conscientização 
dos estudantes sobre a função 
socioeconômica do tributo com 
vistas a despertar a consciência 
do cidadão para acompanhar a 
aplicação dos recursos públicos.
Como premiação a escola vai re-
ceber R$ 10 mil. Em 2017 o pro-
fessor venceu o mesmo prêmio 
com o projeto Educação Fiscal 

‘Sua nota vale conhecimento’ de-
senvolvido na Escola Cidadã In-
tegral Técnica de Cajazeiras Pro-
fessora Nicéa Claudino Pinheiro.

Ribamar pretende apli-
car o projeto em 2019 para os 
novos alunos. “É uma grande 
satisfação para todos que fa-
zemos parte da comunidade 
escolar vencer o prêmio nacio-
nal da educação fiscal, pois essa 
indicação mostra que estamos 
oferecendo educação pública 
de qualidade e com princípios 
práticos para nossos estudan-
tes”, falou.

A mestra cirandeira 
Domerina Nicolau, mais 
conhecida como Vó Mera, 
foi condecorada com a 
maior honraria pública da 
cultura, a Ordem do Mérito 
Cultural (OMC), concedida 
pelo Ministério da Cultura 
a 35 personalidades e ins-
tituições que têm destaque 
no cenário cultural e con-
tribuem para o desenvol-
vimento do país. A soleni-
dade aconteceu no Palácio 
do Planalto, em Brasília, na 
noite da quarta-feira (28).

A OMC é dividida em 
quatro categorias: Classe 
Cavaleiro, Classe Sem Grau, 
Classe Comendador e Clas-
se Grã-Cruz. A cirandeira 
foi contemplada na catego-
ria “Comendador”, ao lado 
de personalidades como 
Eva Wilma e Dedé Santana, 
ex-Trapalhões.

A indicação de Vó 
Mera partiu da Secretaria 
de Estado da Cultura da 
Paraíba. Para Lau Siqueira, 
secretário de Cultura do 
Estado, “Vó Mera é uma 
forte referência na Cultura 
Popular paraibana, transi-
tando do coco de roda até a 
ciranda com muito carisma 
e talento. Uma mestra que 
nos orgulha, cujo reconhe-
cimento é inquestionável”. 
Ele lembra ainda que em 
junho deste ano a cirandei-
ra foi contemplada com o 
título de “Mestre das Artes”, 
conforme previsto na Lei 
Estadual nº 7.694/2004 – 
também conhecida como 
“Lei Canhoto da Paraíba”. O 
registro é gerido pelo Go-
verno do Estado da Paraíba 
e visa reconhecer, proteger 
e valorizar os conhecimen-
tos, fazeres e expressões 
das culturas do Estado. A 
Ordem do Mérito Cultural 
existe desde 1995. Segun-
do a assessoria do MinC, “a 
escolha é um resultado de 
um processo rigoroso, que 
se inicia com indicações fei-
tas por cidadãos e cidadãs. 
A partir daí, segue-se um 
processo de seleção que 
parte de uma Comissão 
Técnica, passa pelo Con-
selho da Ordem do Mérito 
Cultural e chega à Presi-
dência da República”.

Sobre Vó Mera
Vó Mera tem 83 anos 

de idade e é natural de 
Alagoinha-PB. Foi em sua 
cidade natal onde iniciou 
sua relação com o coco 
de roda, tornando o ritmo 
ainda mais conhecido. Em 
2008, a mestra lançou o 
seu primeiro CD, intitu-
lado “Vó Mera e Seus Ne-
tinhos”. O álbum tem 28 
títulos, dos quais 20 são 
cocos de roda e sete são 
cirandas. Figura referên-
cia na divulgação da cultu-
ra regional, a artista parai-
bana já se apresentou em 
diversos estados do Brasil 
e foi premiada no Festival 
Sesc de Música Cidade 
Canção (Femuci) realiza-
do no Paraná, em 2010.

Vó Mera é 
condecorada 
com honraria 
do MinC
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Ricardo inaugura unidade que atenderá ocorrências também em Mari, Cruz do Espírito Santo, Sobrado e Riachão do Poço

O governador Ricardo 
Coutinho inaugura, nesta 
sexta-feira (30), às 15h, a 
2ª Companhia do Corpo de 
Bombeiros Militar da Paraíba 
(2ªCBM/CBMPB), em Sapé. A 
nova unidade, que atenderá a 
população da cidade e de ou-
tras quatro próximas (Mari, 
Cruz do Espírito Santo, Sobra-
do e Riachão do Poço), vai be-
neficiar, diretamente, mais de 
100 mil moradores da região. 
Para estruturar a unidade, o 
Governo do Estado e o CBMPB 
investiram R$ 596 mil. 

De acordo com o co-
mandante geral do Corpo 
de Bombeiros, coronel Jair 
Carneiro de Barros, com um 
efetivo inicial de 18 milita-
res, a unidade vai realizar 
atendimentos preventivos e 
de emergência nas áreas de 
combate a incêndio, busca 
e salvamento e atendimen-
to pré-hospitalar; além dos 
serviços de fiscalização e 
vistorias do Centro de Ati-
vidades Técnicas.

Corpo de Bombeiros instala 
hoje Companhia em Sapé

Editoração: Klécio BezerraEdição: Cardoso Filho

“Estamos interiorizando 
os serviços da nossa corpora-
ção, trazendo o atendimento 
para mais perto dos morado-
res de cada município. É uma 
alegria saber que estamos 
estruturando mais uma uni-
dade, com profissionais extre-
mamente capacitados e equi-
pamentos modernos para dar 

suporte a todas as atividades 
que são de competência da 
nossa corporação”, destacou o 
comandante geral do CBMPB.

A 2ª Companhia terá como 
primeiro comandante o capitão 
Manoel Gonçalves e como sub-
comandante o tenente Gerson 
Nunes Bandeira. Durante a so-
lenidade, será feito o descerra-

mento da placa de inauguração 
pelo governador Ricardo Couti-
nho que, em seguida, também 
visita as instalações da nova 
unidade dos bombeiros.

Aniversário
Também nesta sexta-fei-

ra (30), será realizada uma 
solenidade de comemoração 

do aniversário de 27 anos de 
criação e instalação do 3º Ba-
talhão de Bombeiro Militar 
em Guarabira (3º BBM). O 
evento acontecerá às 10h, no 
auditório do Sesc, com home-
nagens aos militares que se 
destacam no serviço opera-
cional e na atividade bombei-
ro militar de forma geral. No 

total, serão 18 condecorados, 
entre as diversas honrarias a 
serem concedidas – a exem-
plo do diploma ‘Bombeiro 
Amigo’ e o ‘Certificado do 
Mérito Individual’. 

Ainda serão reconheci-
das quatro autoridades ci-
vis, que contribuíram para o 
fortalecimento dos bombei-
ros na região. Eles recebe-
rão o diploma de ‘Amigo do 
3º BBM” - unidade que tem 
uma área de atuação que 
compreende 40 cidades da 
região do Brejo.

O Governo do Estado 
investiu R$ 596 mil na 
instalação do Corpo de 
Bombeiros de Sapé que 
vai beneficiar cerca de 
100 mil moradores de 

cinco municípios

Com um efetivo inicial de 18 militares, a unidade vai realizar atendimentos preventivos e de emergência, como combate a incêndio, busca e salvamento

Foto: Asom  CBMPB

Exposição

Capitania divulga trabalho 
da Marinha em miniaturas

Projeto Escola Segura é 
instalado na rede municipal

Continua em exposi-
ção até amanhã, no Sho-
pping Tambiá, no Centro 
da capital, mais uma  ex-
posição em miniaturas da 
Capitania dos Portos da Pa-
raíba. O evento tem como 
propósito divulgar o traba-
lho da Marinha do Brasil no 
Estado da Paraíba.  

O objetivo da exposi-
ção que está aberta ao pú-
blico das 9h às 20h, é fazer 
com que o público tenha 
interesse pelos assuntos 

relacionados às Forças Ar-
madas, bem como as coi-
sas do mar.

A exposição também 
tem a finalidade de passar 
informações aos visitantes 
sobre como se dá o ingres-
so na vida militar através da 
Marinha. Na oportunidade, 
alguns marinheiros também 
mostram aos visitantes como 
eles podem fazer o chamado 
laço de marinheiro.

Duas embarcações 
também estão expostas no 
primeiro piso do Shopping 
Tambiá, em João Pessoa. 
Os visitantes da exposição 

também têm oportunida-
de de assistir um vídeodo-
cumentário sobre o papel 
da Marinha na Paraíba e 
no Brasil. Durante a visita-
ção, as pessoas têm opor-
tunidade de saber mais 
sobre o Almirante Taman-
daré que é o patrono da 
Marinha do Brasil. 

A Capitania dos Por-
tos da Paraíba tem sede 
instalada na Rua Barão 
do Triunfo, número 372, 
no Bairro do Varadouro, 
em João Pessoa. O telefo-
ne para contato é o 3241-
2881.

A Prefeitura Munici-
pal Cabedelo (PMC), por 
meio da Secretaria de 
Defesa Civil, promoveu, 
nessa quinta-feira (29), 
o lançamento do projeto 
Escola Segura, ação que 
prevê a instalação de 
equipamentos de segu-
rança e placas de sinali-
zação nas unidades esco-
lares do município.

A primeira escola 
contemplada foi a Major 
Adolfo Pereira Maia, no 
Monte Castelo. Lá, foram 
instalados os primeiros 
extintores de incêndio e 
placas de sinalização de 
emergência. A unidade é 
o projeto-piloto de uma 
ação ampla que pretende 
atingir todas as escolas e 
creches do município.  

O Escola Segura busca 
instruir os alunos e profes-
sores sobre procedimen-
tos de segurança, o uso e 
o manuseio dos equipa-

mentos. A intenção é colo-
car Cabedelo na condição 
de cidade modelo para o 
Brasil na preservação da 
segurança das edificações, 
alunos, professores e ser-
vidores públicos dos esta-
belecimentos de ensino.

“Todas as medidas 
e ações tomadas têm um 
único objetivo: a preserva-
ção da vida humana, que é 
o bem maior de todos nós. 
Esse projeto que consis-
te em ações preventivas 
para a aquisição e manu-
seio dos equipamentos de 
segurança, como os ex-
tintores. Ela vem atender 
a medidas que, há muito 
tempo, se fazem necessá-
rias em nossas unidades 
de ensino, com o intuito 
único de manter a inte-
gridade das instalações, 
mas, sobretudo, da segu-
rança das pessoas que a 
frequentam”, comentou o 
secretário da Defesa Civil, 

Fernando Macedo.   
A secretária da Edu-

cação, Priscila Dias, des-
tacou a parceria entre 
as pastas e comentou a 
oportunidade de dotar 
as unidades escolares de 
estruturas seguras para 
professores e alunos.

“É um momento em 
que temos que registrar 
mais um avanço na educa-
ção de Cabedelo através do 
cuidado com nossas esco-
las. Além do cuidado patri-
monial, é importante des-
tacar que essa é uma ação 
que visa o cuidado com as 
pessoas. Esse cuidado com 
o ser humano é que nos faz 
diferentes no momento que 
vivemos na educação do 
município. É uma oportuni-
dade que temos de qualifi-
car a educação de Cabedelo, 
que não se faz apenas com 
cadernos, lápis, mas com 
espaços adequados, educa-
tivos e seguros”.

José Alves 
zavisira2@gmail.com

Trabalhos podem ser vistos no interior da Capitania dos Portos da Paraíba, na Rua Barão do Triumfo, em JP

Foto: Edson Matos

Iniciativa busca instalar equipamentos de segurança e placas de sinalização em todas as escolas e creche

Foto: Divulgação
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Vítima foi assassinada por dois homens em uma moto, por volta das 10h de anteontem, no centro da cidade

Em menos de oito ho-
ras, a Polícia Militar pren-
deu os dois suspeitos de 
terem assassinado um 
secretário municipal em 
Pariri, cidade do Cariri pa-
raibano. O crime aconteceu 
por volta das 10h, dessa 
quarta-feira (28), e teria 
sido realizado por uma 
dupla em uma motocicleta 
que efetuou os disparos. 
Imediatamente, a PM co-
meçou as diligências, loca-
lizando um dos suspeitos 
no fim da tarde.

A prisão do primeiro 
suspeito, apontado como 
um dos autores do homicí-
dio, foi realizada pelos po-
liciais do 11º Batalhão e do 
Grupamento Especializado 
de Operações em Área de 
Caatinga (GEOsAC). O sus-
peito foi rastreado até um 
sítio no município de Santo 
André, e estava escondido 
na vegetação. 

No local, que possivel-
mente servia como ponto 
de apoio aos infratores, a 

Polícia prende suspeitos de 
matar secretário de Parari

Doe sangue
Ao doar sangue, você se torna a 

diferença entre a vida e a morte para 
aquele que necessita de transfusão. 
Um pedido recorrente do Ministério da 
Saúde é “que as pessoas sejam doa-
doras também durante o período das 
férias, para que o estoque dos bancos 
de sangue nos hemocentros esteja 
assegurado”.

Atendamos a essa convocação. Sai-
ba antes se você possui as condições 
físicas ideais para ser um doador. Seu 
gesto de caridade pode salvar muitas 
vidas. Procure um Hemocentro perto 
de sua casa.

Deus tem muitos sinônimos. Tudo 
que do amor divino nasce é verdadei-
ramente sublime. De certo, firmado 
nessa realidade, o dramaturgo e poeta 
francês Victor Hugo (1802-1885) ensi-

nava que “o espírito se enriquece com 
aquilo que recebe, e o coração, com o 
que dá”. Ora, sem o amor, que é Deus, o 
ser humano vive desgovernado, lon-
ge da verdade, que é a palavra dele. 
(Evangelho de Jesus, segundo João, 
17:17: “Pai, Tua Palavra é a Verdade”.).

Se você não crê na existência do 
pai celestial, não se sinta excluído pela 
minha afirmativa. Pense então em bom 
senso, porque quem não o exercita 
também vive em desgoverno.

Deus tem muitos sinônimos, tais 
como amor, fraternidade, solidarieda-
de, compaixão, clemência, generosi-
dade, misericórdia, altruísmo, justiça 
e tudo o mais que valoriza a criatura 
humana, conduzindo-a à paz consigo 
mesma, extensivamente aos outros.

Por consequência, o criador não 

apoia manifestações de ódio em seu 
santo nome. Muito apreciável, portan-
to, esta admoestação de Martinho Lu-
tero (1483-1546): “Não desejo que as 
pessoas lutem em favor do Evangelho 
pela força e pelo morticínio. O mundo 
tem de ser conquistado com a palavra 
de Deus”.

A que Deus se refere o reformador? 
Certamente que não ao antropomórfi-
co, criado à imagem e semelhança do 
homem, mas a respeito daquele, defini-
do por João Evangelista, na sua Primei-
ra Epístola, 4:16: “E nós conhecemos e 
cremos no amor que Deus tem por nós. 
Deus é amor. E aquele que permanece 
no amor permanece em Deus, e Deus, 
nele”.

E tamanha é a compreensão que 
Lutero tinha de Deus que o versículo 

de sua preferência na Bíblia fala por si 
mesmo, a quem tem “olhos de ver e ou-
vidos de ouvir”: “De tal maneira amou 
Deus ao mundo, que lhe deu o seu filho 
unigênito, de forma que todo aquele 
que nele crê não pereça, mas tenha 
a vida eterna” (Evangelho do Cristo, 
segundo João, 3:16.).

O velho pregador germânico sabia 
que não há outro caminho, senão o do 
amor, sinônimo de caridade.

Outro sábio da história, Dante 
Alighieri (1265-1321), em ‘A Divina 
Comédia’, escreveu: “O amor é a ener-
gia que move os mundos”. Por isso, vi-
ver afastado dele é sofrer a orfandade 
da alma. O Deus divino não tem bigode 
nem barba. A sua face é o amor.

(José de Paiva Netto é jornalista, 
radialista e escritor).

José de Paiva Netto 
paivanetto@lbv.org.brOpinião CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com

Editoração: Klécio BezerraEdição: Cardoso Filho

PM encontrou uma moto 
e um carro, além de ali-
mentação, documentos 
pessoais, cartões de banco 
e celulares. Outras duas 
pessoas que estavam na 
região, sendo uma delas 
também suspeita do as-

sassinato, foram detidas. 
Na casa desse segundo 
suspeito, os policiais apre-
enderam uma espingarda 
calibre 12 e munições.

Todo o material e os 
suspeitos foram encami-
nhados para a delegacia de 

O Conselho Regional de 
Educação Física da 10ª Re-
gião – Paraíba (CREF10/PB) 
está no município de São Ben-
to hoje e amanhã, na Escola 
Municipal Dr. Jaques Lúcio da 
Silva, para promover a regula-
rização das 24 academias fla-
gradas em situação irregular 
em 11 cidades do Sertão do 
Estado. A operação faz parte 
do projeto “CREF Itinerante”, 
que reforça, em algumas ci-
dades do interior, os serviços 
oferecidos em João Pessoa, 
e nas seccionais de Campina 
Grande e Cajazeiras.

O CREF10/PB identi-
ficou irregularidades tanto 
em academias quanto em 
escolas. As principais irregu-
laridades encontradas foram 
academias sem credencia-
mento no CREF-10 e ausên-
cia de registro profissional; 
estagiários atuando no exer-
cício ilegal da profissão (sem 
a documentação necessária) 
ou se passando por profis-
sional formado. Além disso, a 
ação do CREF10 registrou 11 
notificações de pessoa física 
e seis escolas em situação 
irregular, profissionais sem 
registro ministrando aula ou 
se passando por profissional 
formado.

Ao todo, foram 30 aca-
demias fiscalizadas, entre os 
dias 20 e 23 de novembro, 
nas cidades de São Bento, 
Paulista, Brejo do Cruz, Jeri-
có, Riacho dos Cavalos, Ca-
tolé do Rocha, Bom Sucesso, 
Brejo dos Santos, São José 
do Brejo do Cruz. “Todos 
os estabelecimentos terão 
oportunidade de regularizar 
a situação, neste fim de se-
mana, já que estaremos em 
um grande mutirão de servi-
ços em São Bento”, ressaltou 
Francisco Martins da Silva, 
presidente do CREF10.

A conselheira do 
CREF10/PB, Fernanda Albu-
querque, menciona que este 
evento é uma excelente opor-
tunidade para as academias 
e profissionais do Sertão se 
regularizarem, pois, além de 
realizar um mutirão de nego-
ciação com quem estiver em 
débito, irá oferecer serviços 
e cursos de capacitação. “Fa-
remos uma palestra sobre a 
função do conselho, vamos 
oferecer todos os serviços 
como registro profissional e 
credenciamento, contestação 
de notificações e cursos de ca-
pacitação gratuitos sobre pri-
meiros socorros e treinamen-
to funcional para licenciados 
e estudantes que estejam ma-
triculados em uma instituição 
reconhecida pelo MEC”.

De acordo com o presi-
dente, as denúncias no interior 
têm aumentado. As pessoas 
estão colaborando mais com o 
combate ao exercício ilegal da 
profissão de Educação Física e 
à falta de registro ou estrutura 
de alguns estabelecimentos. 
“É cada vez mais notória a 
percepção dos alunos de que 
as academias precisam estar 
regularizadas e o profissio-
nal devidamente registrado, 
como forma de garantia da 
saúde. Hoje, ninguém quer 
treinar em um lugar que ofe-
rece riscos”, complementou.

CREF Itinerante
O projeto foi criado 

em 2016 e está na 9ª edi-
ção. São oferecidos: registro 
de pessoa física e jurídica; 
atualização de Cédula de 
Identidade Profissional e 
credenciamento; negocia-
ção de débitos; emissão 
de boletos; contestação de 
notificações e cursos de ca-
pacitação para licenciados 
e bacharéis. Neste ano, fo-
ram realizadas outras duas 
ações, em Princesa Isabel e 
em Picuí.

CREF realiza mutirão e 
regulariza academias
Sara Gomes  
saragomesilva@gmail.com

Condenação

Agência de viagem é punida por mudar 
roteiro sem a prévia comunicação

A Segunda Turma Re-
cursal Permanente da Co-
marca da Capital reconhe-
ceu os danos morais que 
deverão ser pagos, no valor 
de R$ 3 mil, pela Royal Cari-
bbean an Cruzeiros (Brasil) 
Ltda.-ME a Natália de Lima 
Gadelha, em razão de mu-
dança de roteiro de pacote 
turístico, durante um cruzei-
ro marítimo, sem comunica-
ção prévia sobre a alteração 
do itinerário. O Recurso 
Inominado nº 0808878-
05.2017.815.2001 foi provi-
do, em parte, com relatoria 
do magistrado Inácio Jário 
Queiroz de Albuquerque.

De acordo com o voto, a 
escala de Cococay Bahamas é 

o atrativo carro-chefe do pa-
cote turístico adquirido pela 
consumidora, porém a usuá-
ria teve por frustrada a expec-
tativa de conhecer a ilha, visto 
que houve alteração unilate-
ral do itinerário do cruzeiro 

marítimo, supostamente, por 
falta de autorização para de-
sembarque dos passageiros 
pela autoridade portuária.

“Sendo assim, há res-
ponsabilidade objetiva de-
corrente da falha do serviço 

prestado de forma defeituo-
sa, conforme disposto no ar-
tigo 14 do Código de Defesa 
do Consumidor”, argumen-
tou o magistrado. 

O juiz explicou que o va-
lor indenizatório fixado aten-
deu aos princípios da propor-
cionalidade e razoabilidade 
e observou as circunstâncias 
do caso em concreto. Porém, 
quanto ao ressarcimento de 
valores pagos pelo pacote, 
Inácio Jário desconsiderou, 
esclarecendo que, a hipótese 
não se trata de pagamento in-
devido, mas de falha na pres-
tação do serviço. Com esse 
entendimento, a Segunda 
Turma reformou a sentença 
de 1º Grau.

Juiz Inácio Jário Queiroz de Albuquerque foi o relator da matéria 

Foto: Divulgação

Nas diligências, os policiais militares localizaram a moto utilizada pela dupla para praticar o assassinato

Foto: Divulgação

Serra Branca. O assasinato 
do secretário do municí-
pio de Parari aconteceu 
na manhã de anteontem e 
foi presenciado por várias 
pessoas. A Polícia Civil 
está investigando a moti-
vação.
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Sócios fundadores da Associação do Agronegócio da região de João Pessoa vão receber medalhas do órgão

Um café da manhã, nes-
ta sexta-feira (30), marca 
os 15 anos de fundação 
da Feira do Produtor, que 
acontece toda semana, sem-
pre as sextas-feiras, na sede 
da Empresa de Assistência 
Técnica e Extensão Rural 
da Paraíba (Emater-PB), 
localizada na Estrada de 
Cabedelo (Região Metropo-
litana de João Pessoa). As 
comemorações começam a 
partir das 6h com a entrega 
de medalhas para os sócios 
fundadores da Associação 
do Agronegócio da região 
de João Pessoa (Agroa).

Na ocasião, o coordena-
dor estadual das feiras na 
Emater, Severino Henrique 
de Lima, fará explanação so-
bre o funcionamento das 70 
feiras de agricultura fami-
liar instaladas na Paraíba. 
“A meta do Governo do Es-
tado, até o fim de dezembro, 
é instalar mais cinco feiras 
em municípios pertencen-
tes à região administrativa 
de Itabaiana”, adiantou. 

Ele ainda explicou que 
a finalidade da criação das 
feiras é incentivar e garan-
tir a integração do agricul-
tor na cadeia produtiva e, 
com isso, permitir a opor-
tunidade de trabalho, renda 
e de qualidade de vida para 
as famílias rurais. Das 15 
regionais administrativas 
da Emater, 13 já foram do-
tadas de feiras destinadas à 

Feira do Produtor da Emater 
completa 15 anos de fundação

Editoração: Klécio BezerraEdição: Cardoso Filho

Toda semana os produtores 
colocam seus produtos à venda 
na sede da Emater, à margem 
da BR-230, sentido Cabedelo  
João Pessoa 

Foto: Ascom  Emater

O Capítulo Paraíba 
da Sociedade Brasileira 
de Cirurgia Bariátrica e 
Metabólica (SBCBM) pro-
move nesta sexta (30) e 
sábado (1), o 1º Simpósio 
Multidisciplinar de Cirur-
gia Bariátrica e Metabóli-
ca. O evento acontecerá no 
Flat Tambaú, na Avenida 
Epitácio Pessoa, 500, em 
Cabo Branco,  e reunirá 
médicos de diversas espe-
cialidades que atuam com 
o tratamento de obesida-
de, doenças ou síndromes 
relacionadas.

O presidente do Ca-
pítulo da Paraíba da SB-
CBM, Augusto de Almeida 
Junior, explica que o sim-
pósio tem como objetivo 
oferecer aos profissionais 
que atuam com cirur-
gia bariátrica na região, 
atualização científica com 
qualidade.

“Estamos trazendo 
cirurgiões bariátricos e 
profissionais renomados 
que atuam no acompa-
nhamento multidisci-
plinar dos pacientes. O 
objetivo é discutir sobre 
os avanços no tratamen-
to da obesidade e no 
pós-operatório da cirur-
gia, principalmente”, afir-
mou Augusto

O debate científico 
foi dividido nos eixos da 
Saúde Mental; Saúde Ali-
mentar; Saúde Física e 
Reabilitação; Saúde Clíni-
ca e Assistencial; Endos-

copia na Cirurgia Bariátri-
ca; e Fígado e Obesidade 
(NASH). 

Além do espaço para 
debates multidisciplina-
res, na oportunidade, o 
evento também terá a ce-
rimônia de posse da nova 
diretoria da SBCBM/PB, 
para o biênio 2019/2020. 
O simpósio conta ainda 
com a participação do 
diretor-executivo da SB-
CBM, Luiz Vicente Berti e 
o diretor societário, Fábio 
Viegas.

O primeiro dia do 
evento será aberto pelo 
presidente da SBCBM
-PB, Augusto de Almeida 
Júnior. Vários temas te-
mas estão previstos para 
serem debatidos sobre  
saúde mental, Módulo de 
Saúde Alimentar e “Mó-
dulo de Saúde Física e 
Reabilitação”. Ainda have-
rá debate sobre Endosco-
pia na Cirurgia Bariátrica, 
Módulo de Saúde Clínica 
e Assistencial, Fígado e 
Obesidade (NASH)

Para amanhã, segun-
do dia do evento, estão 
previstas várias palestras, 
iniciando com a discussão 
sobre microbiota intesti-
nal e super crescimento 
bacteriano.  O I Simpósio 
Multidisciplinar de Cirur-
gia Bariátrica e Metabó-
lica da SB será encerrado 
com a posse da nova dire-
toria SBCBM – PB para o 
biênio 2019/2020).

Cirurgia bariátrica é 
tema de simpósio em JP 

Estoque de medicamento

Cedmex suspende atendimento  hoje 
para realizar o balanço mensal

IFPB promove Festival de Cultura 
Popular com a presença de violeiros

Os Centros Especializa-
dos de Dispensação de Me-
dicamentos Excepcionais 
(Cedmex) em todo o Esta-
do irão suspender o aten-
dimento ao público nesta 
sexta-feira (30), último dia 
útil do mês. A suspensão do 
atendimento é para que seja 
realizado o balanço mensal 
no estoque de medicamen-
tos e o atendimento ao pú-
blico volta a ser realizado 
normalmente na próxima 
segunda-feira (3). As da-
tas em que o atendimento 

é suspenso ao público são 
divulgadas antecipadamen-
te para evitar transtornos 
para os usuários do Ced-
mex, especialmente para 
os que residem fora dos 12 
municípios onde estão lo-
calizadas as sedes das Ge-
rências Regionais de Saúde 
(GRS) do Estado e onde fun-
cionam o serviço. 

De acordo com o cro-
nograma divulgado, no 
mês de dezembro o atendi-
mento ao público será sus-
penso no dia 28. O balanço 

é realizado mensalmente 
pelos funcionários do Ced-
mex para que seja feita a 
verificação do estoque de 
medicamentos e a necessi-
dade de novos pedidos. Em 
razão disso, nas datas in-
formadas não acontecem a 
entrega de medicamentos 
nem o cadastro de novos 
pacientes. 

O Cedmex distribui 
medicamentos de alto cus-
to, adquiridos diretamente 
pelo Ministério da Saúde, 
financiados com recursos 

repassados pelo Governo 
Federal ou pela própria 
Secretaria de Estado da 
Saúde. Atualmente, o Cen-
tro tem 34.225 usuários 
cadastrados e, entre eles, 
21 mil residem na abran-
gência da sede da 1ª Ge-
rência Regional, em João 
Pessoa. O serviço é res-
ponsável pelo tratamento 
de 88 patologias, na sua 
maioria doenças crônicas 
e de alto custo, contem-
plando 273 apresentações 
farmacêuticas.

A Pró-Reitoria de Ex-
tensão e Cultura do IFPB 
divulgou a programação ofi-
cial do I Festival de Cultura 
Popular do IFPB - Edição 
Santa Luzia, regulamentado 
pelo Edital nº 016 de 09 de 
outubro de 2018.

A solenidade de aber-
tura acontece nesta sexta-
feira (30) às 8h. Em seguida 
serão realizadas as oficinas, 
homenagens, feiras e expo-
sição. As apresentações cul-
turais começam às 15h20. 
O concurso de violeiros, 

ponto alto do evento, será 
às 19h. O reitor do IFPB 
Nicácio Lopes procederá a 
abertura do concurso, se-
guida por uma apresenta-
ção do músico Oliveira de 
Panelas. São 7 candidatos 
concorrendo ao prêmio.

Às 22h está previsto o 
encerramento do festival 
com a apresentação da Cida-
de Sede da 2ª Edição do Fes-
tival que será o IFPB Campus 
Princesa Isabel. Em seguida 
haverá o show de Oliveira de 
Panelas e Violeiros Vencedo-

res do Concurso.
O I Festival de Cultu-

ra Popular do IFPB tem 
por objetivo a valorização 
das raízes culturais e artes 
ameaçadas de extinção pelo 
esquecimento, bem como 
criar um espaço de integra-
ção entre servidores e estu-
dantes do IFPB e parceiros 
sociais, a partir da valoriza-
ção da arte e da cultura po-
pular. O evento terá periodi-
cidade anual e percorrerá as 
cidades de Princesa Isabel, 
Cajazeiras, Catolé do Rocha, 

Itaporanga, Patos, Princesa 
Isabel, Santa Luzia e Sousa.

Da programação 
constam a realização 

de oficinas, 
homenagens, feiras e 
exposição e ainda o 

concurso de violeiros, 
ponto alto do evento

comercialização de produ-
tos agrícolas.

As 80 famílias agricul-
toras participantes da Feira 
do Produtor na capital co-

mercializam mensalmente 
cerca de 40 toneladas de ali-
mentos provenientes direta-
mente do campo para mais 
de mil consumidores. Entre 

os produtos oferecidos estão 
hortifrutigranjeiros, doces, 
bolos e queijos diversos. Os 
preços são inferiores aos do 
mercado convencional, já 

que não há interferência de 
atravessadores.

Com apoio da coorde-
nadora Regional da Emater 
em João Pessoa, Keilla Dei-

ninger Leal, a equipe orga-
nizadora da feira é compos-
ta pelos técnicos Adalberto 
Alves, Osório Vieira e Dalva-
nira Ferreira. 
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Sertão - O Hotel Estância Termal de Brejo das Freiras, localizado no Sertão da 
Paraíba (550km da capital), é uma ótima opção de lazer com a família.  O principal e 

diferenciado hotel da cidade de São João do Rio do Peixe são os pacotes especiais para o 
Réveillon 2019, correspondente a três diárias completas, show ao vivo, queima de fogos, 

ceia de réveillon e all inclusive (exceto bebidas). Sobre a política de cobrança para crianças, 
a gerência informa que os preços são os seguintes: de crianças até seis anos será concedi-
da uma cortesia (quando no mesmo apartamento dos pais); crianças até 10 anos cobrança 
adicional de R$ 45,00 diária, sempre no mesmo apartamento dos pais. As reservas podem 

ser feitas pelos telefones (83) 35221515 ou (83) 9.9687-0015 (whatsapp). As reservas 
podem serem realizadas pelo email:  brejodasfreiras@bol.com.br

João Pessoa

Bananeiras II

Conde

Amanhã a cidade de Conde, no Litoral Sul paraibano, recebe o Ocupa FLIT– 
Festa do Livro Internacional da Paraíba, que acontece no Sítio Tambaba, a 
partir das 16h, com uma série de atividades culturais e literárias. O evento é 
o primeiro passo para a implementação de um projeto que vai culminar com a 
realização de uma feira de livros de abrangência internacional em setembro de 
2019. A programação tem início às 16h com a presença do jornalista Fernando 
Moura, que será o responsável pela Difusora que vai funcionar durante todo o 
evento. O público terá ainda um estande da Livraria do Luiz com obras de au-
tores paraibanos e livretos de cordel. O grupo folclórico do Sesc tem presen-
ça confirmada com a apresentação de xaxado, coco de roda, dança de salão 
e forró. A festa tem apoio do Governo do Estado, por intermédio da Empresa 
Paraibana de Turismo (PBTur).

Bananeiras
nnn O Projeto Circu-
landô, do Centro Estadual 
de Arte (Cearte), estará na 
cidade de Bananeiras de 
hoje até o próximo domin-
go com oficinas de cinema, 
teatro, dança e música. A 
cidade vai receber a 20ª 
edição do Circulandô com 
seis oficinas de arte e exi-
bição de curtas brasileiros 
em praça pública. As ofici-
nas serão realizadas nesta 
sexta-feira, à tarde, das 14h 
às 18h e no sábado, pela 
manhã, das 7h30 às 11h30. 
Já o Cine Circulandô acon-
tece a partir desta sexta, 

nnn Quem gosta da 
natureza e procura à tran-
quilidade longe dos centros 
urbanos o lugar ideal é 
a “Bica dos Cocos, Bar e 
Restaurante Rural”. O local 
encantador fica na zona 
rural de Bananeiras, sendo 
ideal para os praticantes do 
turismo ecológico. O am-
biente é belo e cercado de 
verde com fontes de água 
claras e cristalinas ideal 
para relaxar e se refrescar 
com um banho em diversas 
cascatas. A simplicidade faz 
o diferencial do ambiente 

Fotos: Teresa Duarte

nnnnnnnnnnnnnn

nnnnnnnnnnnnnn

Fundado na ideia de reunir 
cinema, educação e literatura infan-
to-juvenil, o Fest-Aruandinha entra 
em cartaz amanhã na Usina Cultural 
Energisa a partir das 17h, na Sala Vla-
dimir Carvalho. Com entrada franca, 
quem chancela o evento pela segunda 
vez é a Energisa. O evento é uma re-
alização da Bolandeir@rte&Films, que 
também realiza o 13º Fest-Aruanda. 
O Fest-Aruandinha oferece um car-

dápio bem diversificado, entre obras 
audiovisuais em formato de curta e 
longa-metragem. Do Polo Audiovisual 
Cataguases (MG), serão exibidos três 
curtas (duas animações e uma ficção). 
Da Mostra do Cinema Infantil de Flo-
rianópolis (SC), o Aruandinha exibirá 
seis filmes, todos em curta-metragem, 
exibidos e premiados na edição 2018 
do evento. Estão contempladas ani-
mações, documentários e ficções.

Paraíba: todos os cantos teresa duarte
teresaduarte2@hotmail.com

na Praça Epitácio Pessoa, no 
centro da cidade. O destaque 
dessa edição é a oficina da 
diretora do Cearte, Laura 
Moreno. O Circulandô é um 
projeto de interiorização do 
Cearte e tem como objetivo 

provocar um encontro dos 
professores de arte da capi-
tal com os dos municípios 
visitados, além de oferecer 
acesso ao ensino da arte à 
população local. Informa-
ções: (83) 99917-4940

Evento realizado na cidade de Areia tem a presença de artesãos de vários estados, inclusive do Amazonas

Teresa Duarte 
teresaduarte2@hotmail.com

14a edição do ruraltur é 
sucesso no Brejo paraibano

editoração: Maradonaedição: Cardoso Filho

As flores e a união do 
setor público a iniciativa pri-
vada no município de Areia 
foi o maior destaque na 14ª 
RuralTur – Feira de Turis-
mo Rural do Brasil, iniciada 
na última quarta-feira e que 
acontece até hoje  no municí-
pio de Areia, Brejo paraibano. 
Com o tema o “Crescimento 
do Turismo Rural no Brasil, 
com Diversidade de Expe-
riências e Sustentabilidade 
das Regiões”, a RuralTur con-
tou também com o Seminário 
de Turismo Rural, exposição 
e degustação de produtos, 
bem como de experiências no 
turismo rural nos estados da 
Paraíba, Alagoas, Pernambu-
co, Rio Grande do Norte, Ser-

gipe, Ceará, Maranhão, Mato 
Grosso, Espírito Santo e Rio 
de Janeiro.

Durante o evento ficou 
decidido que a 15ª Rural-
Tur será realizada no de 20 
a 22 de novembro de 2019 
no Venda Nova do Imigran-
te, município do Estado do 
Espírito Santo. A participa-
ção da Paraíba no evento foi 
confirmada pela presidente 
da Empresa Paraibana de 
Turismo – PBTur, Ruth Ave-
lino, “nós temos que unir a 
iniciativa privada com o po-
der público para investir e 
obter sucesso no nosso pro-
duto turístico rural, e insti-
tuições a exemplo do Sebrae 
que é o nosso parceiro na 
Paraíba e, certamente esta-
remos unidos com o nosso 
estande na 15ª RuralTur no 

Estado do Espírito Santo”.
O diretor técnico do Se-

brae-PB, Luiz Alberto Amo-
rim, considerou a realização 
da 14ª edição da RuralTur, 
no município de Areia muito 
importante para a região do 
Brejo paraibano. “A realiza-
ção desse evento, que hoje é 
itinerante, aqui no município 
de Areia é muito importante 
para a Paraíba e para todos 
que atuam no turismo ru-
ral, porque quando eu vou 
para outro Estado promovo 
uma abordagem em outro 
mercado fazendo com que 
todos ganhem com as novas 
ofertas no turismo de expe-
riência. Então, os estados 
participantes estão tendo a 
oportunidade de conhecer 
o desenvolvimento desses 
produtos na Paraíba”.

A gestora de turismo e 
economia criativa do Sebrae 
Paraíba, Regina Amorim, 
idealizadora da RuralTur, 
destacou o crescimento do 
turismo rural no município 
de Areia e destacou o turis-
mo rural como grande vetor 
propulsor do desenvolvimen-
to local. “O Brasil tem 60% 
dos seus municípios tidos 
como rurais, então ter o en-
tendimento de que o turismo 
rural é um grande vetor pro-
pulsor do desenvolvimento 
local e, o município de Areia 
tem condições de sediar uma 
feira nacional de turismo ru-
ral, bem como todos do mu-
nicípio e da região do Brejo 
querem mostrar o quanto a 
Paraíba é rica de cultura, co-
nhecimento, paisagem rural e 
de negócios”, disse.

A Feira
A programação da 14ª 

RuralTur também contou com 
feira de produtos e serviços do 
setor, rodada de negócios e vi-
sitas aos equipamentos de tu-
rismo rural da região. Foram 
visitados locais como o Enge-
nho Triunfo, a Casa do Doce, 
o Engenho e Restaurante Vár-
zea do Coaty e o Restaurante 
Rural Vó Maria, que ficam em 
Areia, além do Hotel e Res-
taurante da Estação, Campo 
de Golfe e Restaurante Ter-
raço Lisboa, localizados no 
município de Bananeiras. 
Dez estados vieram em ca-
ravanas para participar da 
feira: Paraíba, Alagoas, Per-
nambuco, Rio Grande do Nor-
te, Sergipe, Ceará, Maranhão, 
Mato Grosso, Espírito Santo e 
Rio de Janeiro.

Saiba mais
A primeira RuralTur foi 

realizada em 2005, mas a 
ideia partiu de Regina Amo-
rim em 2004 quando par-
ticipou da primeira Feira 
Nacional de Turismo Rural 
de São Paulo. Como ela não 
pode trazer a segunda edi-
ção da feira para a Paraíba, 
ousadamente implantou 
a RuralTur. Hoje a feira é 
referência dentro do Siste-
ma Sebrae, e já foi sediado 
nas cidades de Natal (RN), 
Juazeiro do Norte (CE) e 
Gravatá (PE). A RuralTur 
tem como intuito promo-
ver a competitividade dos 
pequenos negócios de tu-
rismo rural, fomentando o 
empreendedorismo com 
sustentabilidade, inovação 
e criatividade.

A cidade de Areia sedia a 14ª edição da RuralTur que conta com o trabalho de vários artesãos, inclusive com a presença de um indígena do Amazonas que mostrou sua arte. Dona Creusa montou sua casa do doce no evento

Foto: Teresa Duarte

que, além dos diversos pontos 
para um delicioso banho, 
o visitante também pode 
saborear a tradicional galinha 
de capoeira, acompanhada do 
pirão, molho pardo, arroz da 

terra, macaxeira e feijão ver-
de. Para chegar ao local passa 
pela Estação Bananeiras e 
pega logo em seguida a rua 
de barro à direita seguindo 
sempre em frente.
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Cantata de Natal
A cantora paraibana Elba Ramalho, que lança novo álbum 
hoje, participará no próximo domingo (2) da Cantata de 
Natal na Praça do Marco Zero, em Recife (PE). Página 10

Clipe da canção ‘Um Samba a Dois’ é dirigido por Seu Pereira e a exibição acontece no Centro Histórico de JP

Uma música romântica 
e apaixonadamente calien-
te (entre beijos molhados e 
café com leite...). É assim o 
single que Polyana Resende 
lança nesta sexta-feira, no 
Vila do Porto, no Centro His-
tórico de João Pessoa. ‘Um 
samba a dois’ pode ser visto 
a partir das 22h. Os ingres-
sos custam R$ 20 (inteira) e 
R$ 10 (meia).

A composição de Poty-
zinho Lucena, na voz de 
Polyana Resende, ganhou 
um clipe com direção de Jo-
nathas Falcão (Seu Pereira). 
Produção audiovisual será 
exibida durante o show. Um 
vídeo revela os bastidores 
das gravações de ‘Um sam-
ba a dois’’, no GC Studio, em 
João Pessoa. A canção foi fi-
nalista do Festival da Músi-
ca da Paraíba, ano passado.

“Nesta sexta-feira can-
tarei as músicas do disco 
Samba Teimoso e, claro, o 
single Um Samba a Dois. 
Também cantarei clássicos 
do samba. Vai rolar Gilberto 
Gil, Caetano Veloso, Roque 
Ferreira, Riachão... a Bahia 
está sempre comigo. Ain-
da vou cantar músicas de 
outros compositores, como 
Zeca Baleiro e Leci Bran-
dão”, disse Polyana.

Ela comentou que ‘Um 
samba a dois’ marca uma 
fase de mais maturidade 
em sua carreira. Conforme 
a cantora, esse trabalho re-
presenta uma visão mais 
ampla sobre ela mesma e 
sobre a música que ela faz. 
“Não porque ela seja minha 
mas porque passa por mim 
e contribuo com ela”. Não à 
toa, ‘Samba Teimoso’ é um 
disco de samba com influên-
cias urbanas, mas sem es-
quecer as raízes. Um CD de 
braços e abraços com world 
music, mas sem dispensar o 
violão de sete cordas...

Polyana destaca que 
‘Um Samba a Dois’ é o pon-
tapé de partida para um 
novo disco que “em breve” 
terá lançamento. “E nesse 

disco – com relação ao pri-
meiro - eu serei mais com-
positora”. Poly garante, to-
davia, que as parcerias com 
Potyzinho Lucena e Seu Pe-
reira permanecem!

Além do show desta 
sexta-feira, Polyana Re-
sende estará cantando no 
concerto da Orquestra Sin-
fônica Jovem da Paraíba, 
domingo, em homenagem 
ao Dia do Samba. No mes-
mo palco, além da orques-
tra regida por Luiz Carlos 
Durier, estarão Salete Mar-
rom, Kojak do Banjo, Mi-
randinha, Salete Marrom e 
Potyzinho Lucena

“Vai ser um final de se-
mana cheio de tudo que há 
de bom. O Um Samba a Dois 
estreia oficialmente em nos-
so show. E falo nosso por-
que apesar de eu ser a con-
dutora o show é de todos 
que sempre estão comigo 
nessa jornada. Essa música 
também estará domingo no 
concerto em homenagem ao 
dia do samba”, contou ela.

Poly comentou que 
‘Um samba a dois’ já chega 
grande com direito a uma 
comemoração e concerto. 
Nesta sexta-feira, no Vila do 
Porto, ela estará acompa-
nhada de Potyzinho Lucena 
(compositor da música), 
Luis Umberto, Francisco 
Neto (Novinho) e Alisson 
Cavalcante. “Vai ser uma 
noite linda com muito amor 
e axé pra abrir os caminhos 
do final de semana. Vamos 
viajar pelo Brasil com os 
seus mais variados tipos de 
samba”, concluiu.

 
 

Jãmarrí Nogueira 
jamarrinogueira@gmail.com

Polyana Resende vai lançar  
hoje single no Vila do Porto

Edição: Guilherme Cabral Editoração: Maradona

Puxando o samba
Embora tenhamos diversas e diversas divas 

no samba, o gênero continua sendo área inóspita 
para as mulheres. De maneira geral, não contam 
com aberturas para protagonismo e ainda precisam 
enfrentar temáticas depreciativas. Isso vale para o 
palco e para as coxias. Não é diferente no cenário 
paraibano, onde os homens dominam – de maneira 
opressora – a cena musical, especificamente o sam-
ba. Natural que a cena musical apenas reflita o que 
a sociedade em geral exercita e passa para a frente.

 Diante desse cenário, é motivo de alegria 
efusiva que uma mulher tenha sido a compositora 
de um samba-enredo de uma escola de samba de 
João Pessoa: Polyana Resende. Não só compôs 
como também foi responsável por puxar o samba 
no Carnaval Tradição, em fevereiro do ano passa-
do. Polyana é a primeira a compor um samba-en-
redo para a Malandros do Morro. O tema foi ‘A fé 
dos deuses no Brasil’. A escola já teve outra mulher 
puxando samba: Dandara. Mas, foi a primeira vez 
que teve uma compositora. E puxando...!!!

SERVIÇO 
n Evento: Polyana 
Resende apresenta 
‘Um samba a dois’
n Dia: Hoje
n Hora: 22h
n Local: Vila do Porto 
(Largo da Igreja São 
Frei Pedro Gonçalves, 
8, Varadouro, João 
Pessoa)
n Ingressos: R$ 10 
(meia) e R$ 20 (inteira)

Polyana Resende 
confessou que ‘Um 

samba a dois’ 
marca uma fase de mais 

maturidade em sua 
carreira, por entender 

que esse trabalho 
representa uma visão 
mais ampla sobre ela  

mesma e sobre a música 
que faz     

Fotos: Divulgação
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Apresentação da cantora paraibana como convidada especial ocorrerá domingo, no Marco Zero, em Recife 

Essa é pra anotar na 
agenda e não perder de jeito 
nenhum! A Caixa Cultural Re-
cife recebe no domingo (2), 
pela quinta vez, o espetáculo 
Caixa de Natal, que este ano 
traz a cantora paraibana Elba 
Ramalho como convidada es-
pecial. Junto com ela, se apre-
sentam  38 crianças e jovens 
do Coral do Movimento Pró-
Criança e ainda o guitarrista 
Paulo Rafael.

Todos os 40 artistas se 
apresentam das janelas e 
varanda do prédio da Caixa 
Cultural Recife, no Bairro do 
Recife, bem em frente ao Mar-
co Zero, começando pontual-
mente às 18h. É importante 
chegar ao local antes do ho-
rário marcado para facilitar 
a acomodação na Praça do 
Marco Zero, já que a apresen-
tação é gratuita e costuma 
reunir milhares de pessoas. O 
espetáculo tem cerca de 1h40 
de duração. Pode trazer sua 
cadeira ou banco de casa pra 
garantir mais conforto!

Roteiro
Com figurino assinado 

por Francisco Câmara, have-
rá um número solo com um 
jovem revelação do Movi-
mento Pró Criança: o jovem 

Paula Melo 
Do site poraqui

Elba Ramalho será atração 
em Cantata de Natal em PE

Edição: Guilherme Cabral Editoração: Maradona

SERVIÇO 
n Evento: Caixa de 
Natal
n Data: Domingo 
(dia 2)
n Hora: 18h 
(Recomenda-se ao 
público chegar uma 
hora antes)
n Local: Caixa Cultural 
Recife
n Endereço: Avenida 
Alfredo Lisboa, 505, 
Praça do Marco Zero, 
Bairro do Recife, 
Recife/PE
n Telefone: (081) 
3425-1915
n Entrada: Gratuita (o 
evento é visto gratuitamen-
te da Praça do Marco Zero)
n Duração: 1h40
n Classificação: Livre

Cássio cantará acompanhado 
do Coral. No roteiro, clássicos 
natalinos, hits inesquecíveis, 
canções símbolos da cultura 
nordestina, além de sucessos 
consagrados na voz de Elba. 
A artista, a convite de Paulo 
Rafael, ficou também respon-
sável por  compor a progra-
mação deste ano.

Coordenado pelos idea-
lizadores Luiz Carlos Filho 
(Lulinha) e Diogo Leite, o Cai-

xa de Natal conta ainda com 
Tovinho (Direção Musical), 
Rodrigo Leite (Direção Artís-
tica), Rogério Andrade (Som), 
Roberto Riegert (Iluminação) 
e Paula Azevedo (Coreogra-
fia). São mais de 80 pessoas 
que se dedicam a 8 meses de 
trabalho.

Nomes como Ivan Lins, 
Guilherme Arantes, Geraldo 
Azevedo e Lenine já participa-
ram do Caixa de Natal.

Acessibilidade
Haverá 1.000 cadei-

ras reservadas às pessoas 
idosas, gestantes, crian-
ças de colo e pessoas com 
mobilidade reduzida, que 
contaram com o apoio de 
promotoras  orientando e 
reforçando a importância 
dos espaços.

Lançamento de álbum
O ouro do pó da estrada 

é o título do novo disco - o 
38º álbum da artista - que a 
cantora Elba Ramalho lança 
hoje (30). A edição em CD 
está prevista pela gravadora 
Deck para janeiro de 2019. 
Ao comentar esse novo tra-
balho, o colunista do G1, 
Mauro Ferreira, escreve 
que “é disco sobre o ato de 
caminhar na vida à procura 
de paz e amor. É daqueles 
discos em que a cantora pa-
raibana não se limita a re-
pisar trilhas dos 40 anos de 
carreira fonográfica iniciada 
em 1978 com gravação em 
música de álbum de Chico 
Buarque. Mas tampouco as 
evita”.

O colunista ainda obser-
va que “a produção antena-
da de Yuri Queiroga e Tostão 
Queiroga valoriza o álbum O 
ouro do pó da estrada, bafe-
jando a estrada musical de 
Elba com o ar fresco do pop 
contemporâneo. Além do re-
pertório irretocável”, pros-
segue ele, em sua análise, “o 
grande mérito do disco é ser 
fiel à maturidade de Elba. 
Em bom português, não hou-
ve a preocupação de pesar a 
mão em todos os arranjos 
para forçar uma jovialidade 
no som. O disco soa natural-
mente contemporâneo sem 
pisar no terreno pantanoso 
da mudernidade artificial”.

Mauro Ferreira conclui 
com a seguinte observação: 
“No álbum O ouro do pó da 
estrada, a cantora cai no 
mundo afora, dando voz a 
um dos melhores repertó-
rios da discografia da artista 
e trilhando caminho arejado 
porque, como enfatiza em 
verso da canção-título, o 
trem da vida continua cha-
mando. Elba Ramalho soube 
espanar a poeira da estrada 
para não perder esse trem”.

Maestro João Carlos Martins  
traz projeto para a Paraíba

O maestro e pianista João 
Carlos Martins se reunirá ama-
nhã, no período das 10h30 às 
11h30, no Teatro Santa Roza, 
localizado na Praça Pedro Amé-
rico, s/n, no Centro da cidade 
de João Pessoa, com regentes 
e coordenadores culturais do 
Estado. Durante o encontro, o 
músico vai divulgar o projeto 
Orquestrando o Brasil, que é 
uma plataforma digital, com 
o intuito de integrar novas or-
questras e bandas à iniciativa.

Idealizado pelo próprio 
maestro João Carlos Martins e 
desenvolvido em parceria com 
a Fundação Banco do Brasil, 
Sesi/SP e Fiesp, o projeto Or-
questrando o Brasil objetiva 
disseminar conteúdos, ofere-
cer capacitação para regentes 
e músicos, além de ser uma 
ferramenta para a troca de 
conhecimento, construindo 
assim uma relação permanen-
te e online de suporte e infor-
mação. A plataforma dá apoio 

para que, a partir dos recursos 
humanos e físicos de cada co-
munidade, os envolvidos pos-
sam liderar um movimento 
de expansão ou consolidação 
da música local. Um canal de 
comunicação, informação e in-
teração, que tem o objetivo de 
unir os músicos do país. 

Mais do que uma plata-
forma, o Orquestrando o Brasil 
é um projeto de mobilização 
social através da música, me-
lhorando a interlocução dos 
regentes e coordenadores com 
os poderes públicos e a so-
ciedade, apresentando novas 
oportunidades de atuação e 
unindo os músicos em prol de 
uma causa única. 

O Orquestrando o Brasil 
já agrega 150 grupos, reunindo 
aproximadamente 5 mil mú-
sicos. E, durante a reunião em 
João Pessoa, o maestro expli-
cará como funciona o projeto 
e vai conhecer um pouco do 
trabalho realizado na região. 

Além desse compromisso, João 
Carlos Martins vai cumprir 
uma agenda que inclui, até a 
data de hoje (30), visitas para 
conhecer alguns projetos so-
ciais, voltados para a área de 
música, na capital e Santa Rita. 
São os seguintes: Cefec - PB, 
em Marcos Moura, Santa Rita, 
que atende cerca de 600 crian-
ças e jovens de baixa renda; a 
unidade do Prima também em 
Marcos Moura, projeto do Go-
verno do Estado da Paraíba que 
atende mais de mil crianças e 
jovens, em 15 polos espalhados 
pelo Estado; dois polos do pro-
jeto Ação Social pela Música, 
apoiado pela Prefeitura de João 
Pessoa, em Mangabeira e Alto 
do Mateus; Uma Nota Musical 
que Salva, que desde 2011 atua 
em Mandacaru, na terceira 
comunidade mais violenta de 
toda região Nordeste do Brasil; 
além da Banda Marcial Padre 
Nicola Mazza e o Projeto Ciran-
da, no Alto do Mateus.

Em Guarabira

Jornalista lança hoje obra 
sobre bispo dom Marcelo     

O jornalista José Nunes 
lança oficialmente hoje, a 
partir das 19h, no Memorial 
Dom Marcelo, localizado na 
cidade de Guarabira, o livro 
intitulado “Um Bispo que 
Amava os Pobres”, obra cujo 
pré-lançamento ocorreu em 
João Pessoa, no mês passado. 
Na ocasião, a cantora lírica 
Ana Gouveia fará uma apre-
sentação especial. 

A obra faz uma abor-
dagem acerca do trabalho 
pastoral de dom Marcelo 
Carvalheira, a partir dos do-
cumentos sociais da Igreja. O 
livro se constitui num docu-
mento valioso para se conhe-
cer um pouco da trajetória de 
dom Marcelo Pinto Carvalhei-
ra (1928 - 2017), o primeiro 
bispo de Guarabira e o quinto 
arcebispo da Paraíba, lugares 
onde desenvolveu atividades 
voltadas para se buscar me-
lhores condições de vida para 
as pessoas desprovidas de 
recursos financeiros, “aque-
les que viviam à margem da 
sociedade”. A publicação do li-
vro teve o apoio da Prefeitura 
Municipal de Guarabira.

“Um Bispo que Amava 
os Pobres” é o quarto livro 
que o jornalista José Nunes, 
que também é diácono, es-
creveu sobre dom Marcelo. 
Os três anteriores são volta-
dos para o registro histórico 
do período em que esteve 
conduzindo a administração 
da Diocese de Guarabira e 
depois a Arquidiocese da Pa-

raíba. Mais dois livros estão 
sendo preparados por ele so-
bre este bispo nascido em Re-
cife, que trabalhou com dom 
Helder Câmara e viveu cerca 
de trinta anos na Paraíba. 
“Vamos falar sobre o místico 
de dom Marcelo, o homem 
de oração. O outro trabalho, 
igualmente elaborado com 
paciência, será um parale-
lo da atuação pastoral entre 
padre Ibiapina, dom Marcelo 
e o papa Francisco, um trio 
que tem muito em comum 
quando se trata de defender 
as causas sociais”, comentou.

Quem é
José Nunes nasceu em 

Serraria (PB), jornalista há 
40 anos, com 16 livros publi-
cados nos diversos gêneros 
literários, desde poesia, pes-
quisas históricas, perfis bio-
gráficos e crônicas.

O livro
 Com 140 páginas, o li-

vro foi publicado pela gráfica 
JB, integra o Projeto Memória 
Viva da Prefeitura Municipal 
de Guarabira, e será vendido 
ao preço de R$ 25,00.

Em João Pessoa, o livro 
está sendo vendido nas Livra-
rias Nossa Senhora das Neves 
(Palácio do Bispo) e do Luiz 
(Galeria Augusto dos Anjos, 
Praça 1817).   

Antes de participar do evento promovido pela Caixa Cultural Recife, Elba lança nacionalmente hoje seu 38º álbum 

Na Paraíba, o maestro João Carlos Martins cumpre agenda de visitas a vários projetos que atuam usando a música 

Além de jornalista, José Nunes também é diácono e publicou 16 livros

Foto: Fred Pontes

Fotos: Divulgação
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Noite caliente

A morte nos roubou neste 26 de novembro a per-
manência física finita do cineasta italiano Bernardo 
Bertolucci. A vida, no entanto, tornará permanente 
entre nós a sua presença-símbolo de obra ilimitada 
em busca da arte que se quer a mais.

Bertolucci foi um artista filho de poeta e de 
professora que emergiu no cinema italiano vindo 
de uma propensão inicial à poesia de forma textual 
para se encontrar alquimista visual como assistente 
de Pier Paolo Pasolini em “Accattone” (1961). Tinha, 
então, 20 anos.    

A filmografia que ele nos deixa aos 77 anos é plu-
ral, contrastada, transe bem marcado entre o épico 
(“1900”), o lirismo (“Os sonhadores”), a psicanálise 
(“La luna”, “O último tango em Paris”) e a política (“O 
conformista”). E há mais, do bem, do mal e do mau, e 
do sentir, do não querer e fazer, há mais de onde veio 
isso tudo que é obra-prima.

Bertolucci com seus filmes faz legítima rei-
vindicação da visualidade cinematográfica en-
quanto busca autoral de novas respostas a inda-
gações de sempre sobre cismas da história (para 
além do descritivo fenomenológico), o porquê 
do mal-estar da civilização (o trauma além da 
alma), os sentidos da poesia (conceito, processo, 
compromisso) e as razões da modernidade (arbi-
trariedades do signo, comunismo, mutações do 
sujeito, ímpetos revolucionários, burguesismo,  
historicidade, psicodelícias...).

Nos anos 1970, Bertolucci escandaliza o mundo 
com o “O último tango em Paris”. O filme é reflexão 
poderosa sobre as camadas de energias, atitudes e 
buscas que nos (de)compõem. Na história. Frente ao 
espelho. Na memória esfiapada dos dias cinza.

 Fala de gente em colapso. Da ansiedade a bordo 
do ideal que espinha e fere.  Do ser para o outro na 
anomia da coletividade maquínica. Ser à deriva ba-
tendo as calçadas do tédio.

Reflexão amparada na ideia do desejo como 
“isso” formulador da individualidade, o que plasma o 
impulso que se desdobra em ato são, também em abis-
mo.  O erótico, natureza ritualizada, à caça das zonas 
de conforto e equilíbrio para além dos pactos conven-
cionais da racionalidade operativa do cotidiano.

A sexualidade crua, antes ousada e provocati-
va, hoje tida por inconsequente queda adolescente – 
problemática sanha invasiva que soa como metáfora 
da sujeição, da violência, do aleatório autofágico per-
siste como reverência ao conflito e ao confronto nos 
anos 1970 da contracultura em purgação.

Bertolucci estabelece uma nova cartografia do 
espaço cinematográfico agindo como o narrador épi-
co por excelência. Em “1900”, o sentido da epopeia 
é ressignificado a partir de um interessante diálogo 
entre a panorâmica fílmica descritiva e a panorâmi-
ca de acompanhamento em movimentos que expe-
rimentam a perspectiva florentina em princípios do 
século XV: inovação e transformação numa só cápsu-
la. Forma simbólica porque funcional. Mas funcional 
porque simbólica.

O fluxo do olhar nesse filme, repleto de ânco-
ras especiais de atração para operações mentais e 
sensíveis na fruição da imagem, sintetiza a gran-
deza do designer que foi acusado de burguês por 
força da impregnação sensual das imagens entre a 
decadência e o mítico e a permanência desse que 
foi um grande criador do século XX. Brunelleschi 
não teria trabalhado melhor a herança renascen-
tista da arte italiana projetando-a para a entropia 
da pós-modernidade. Bertolucci, um épico no auge 
do capitalismo, disse muito e certo sobre as incer-
tezas dos nossos dias. 

A noite desta sexta-feira, dia 30, 
promete ser de ritmo latino e, de que-
bra, muito caliente na casa Miragem, 
situada na cidade de João Pessoa. É 
que a banda Macumbia se apresen-
ta no local a partir das 21h. Antes, o 
público assistirá outra atração, o DJ 
Ian Valentin, cujo show começa às 
20h, ou seja, 1h após a abertura das 
portas. Os ingressos  antecipados 
custam R$ 10 (meia) e R$ 20 (intei-
ra), por meio do site https://www.
sympla.com.br/mucumbia--dj-ian-
valentin-na-miragem__408864. E, se 
for na hora, os valores são R$ 15 e R$ 
30, respectivamente.

Macumbia é uma banda hí-
brida sul-americana, que mescla 
ritmos caribenhos com os tradi-
cionais brasileiros, trazendo uma 

nova abordagem sonora dos povos 
latinos. O grupo, que tem dois dis-
cos lançados e duas turnês pelo 
Sul e Sudeste do país, ainda osten-
ta em seu currículo participações 
em importantes festivais indepen-
dentes e governamentais, além 
de ter se apresentado ao lado de 
grandes nomes da música nacio-
nal. O último disco da banda, cujo 
título é Carne Latina, tem mais de 
240 mil visualizações no YouTu-
be. Atualmente, seus integrantes 
estão compondo o próximo disco, 
com previsão para lançamento até 
o final deste ano de 2018.

A direção da Miragem também 
divulgou as seguintes observações: 
a bilheteria aceita apenas cartões de 
débito e dinheiro; o bar aceita car-

tões de crédito e débito; é proibida 
a entrada de menores de 18 anos; na 
entrada é obrigatório portar docu-
mento oficial com foto; e, finalmen-
te, aluno deve apresentar carteira de 
estudante ou declaração.

Bertolucci: um épico no 
auge do capitalismo

em destaque
Cinema

Serviço
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Banda Macumbia toca ritmo 
latino em show hoje na capital  
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Em cartaz
CADÁVER – (EUA 2018) Terror. Duração: 86 minutos. Classificação 
indicativa: 14 anos. Sinopse: Megan Reed (Shay Mitchell) é uma policial 
reformada que tem lutado contra os vícios. Ela está prestando serviços co-
munitários em um hospital, como um pagamento para o tratamento que 
a deixou sóbria. Tudo, entretanto, torna a história muito mais macabra 
depois que um cadáver misterioso é encontrado no local.TAMBIÁ 2 DUB: 
15:25 - 17:10 - 18:55 - 20:40. MANGABEIRA 3 DUB: 18:15 - 20:15 - 
22:30. MANAÍRA 3 DUB: 16:20 - 18:20. MANAÍRA 3 LEG: 20:30. 

OS EXTERMINADORES DO ALÉM CONTRA A LOIRA DO BAN-
HEIRO – (BRASIL 2017) Comédia / Terror. Sinopse: Um grupo de três 
youtubers que se dizem especialistas em seres sobrenaturais decidem 
conquistar o reconhecimento do público de uma vez por todas. Para isso 
eles traçam um plano para capturar um ser conhecido por todos. Trata-se 
do espírito de uma mulher de cabelos claros que morreu de modo descon-
hecido e que assombra os banheiros das escolas de todo o país: a loura do 
banheiro. MANGABEIRA 2: 14:30 - 17:00 - 19:15 - 21:45. MANAÍRA 2: 
12:30 (somente aos sábados e domingos) - 14:45 - 17:00 - 19:15 -21:30. 

ROBIN HOOD – A ORIGEM – (EUA 2018) Aventura / Ação. Du-
ração: 117 minutos. Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: A origem 
da famosa lenda sobre o ladrão que rouba dos ricos para dar aos pobres. 
Robin Hood (Taron Egerton) volta das Cruzadas e surpreende-se ao en-
contrar a Floresta Sherwood infestada de criminosos, no mais completo 
caos. Ele não deixará que as coisas permaneçam desse jeito. TAMBIÁ 6 
DUB: 14:05 - 16:20 - 18:35 - 20:50. MANGABEIRA 1 DUB: 15:00 - 17:15 
- 19:45 - 22:00. MANAÍRA 9 DUB XE: 13:15 (somente sábado e domingo). 
MANAÍRA 9 LEG XE: 16:00 - 18:30 - 21:00. 

ENCANTADO – (EUA 2018) Animação / Família. Duração: 86 minu-
tos. Classificação indicativa: 6 anos. Sinopse: Quando criança, o príncipe 
Felipe Encantado foi alvo da bruxa Morgana, que aplicou nele um feitiço 
que faz com que todas as mulheres por ele se apaixonem assim que o 
vêem. Com isso, ele não apenas salva como se torna noivo de três prince-
sas em apuros: Branca de Neve, Cinderela e a Bela Adormecida. O feitiço 
apenas será quebrado quando o príncipe encontrar o amor verdadeiro, 
algo bastante difícil diante de tamanha adoração. Precisando cumprir um 
desafio em três etapas, ele encontra apoio na ladra Leonora Quinonez, 
que está imune ao seu galanteio e se traveste de homem para ajudá-lo. 
TAMBIÁ 3 DUB: 14:30 - 16:15. MANAÍRA 3 DUB: 12:15 (somente aos 
sábados e domingos) - 14:15.

O RENASCIMENTO DO PARTO 3 – (BRASIL 2018) Documentário. 
Duração: 72 minutos. Sinopse: Com depoimentos de mães, ativistas, 
médicos, enfermeiras obstetras, obstetrizes e outros profissionais de saúde, 
o diretor Eduardo Chauvet documenta o SUS que dá certo com o Centro 
de Parto Humanizado Casa Angela de São Paulo e a cena obstétrica na 
Holanda, na Nova Zelândia e no Camboja. Traz também importantes 
reflexões sobre diretrizes da Organização Mundial de Saúde em relação 
à maternidade que frequentemente são ignoradas. MANAÍRA 1: 11:00 
(somente aos sábados).

AS VIÚVAS – (EUA  / REINO UNIDO 2018) Suspense / Drama. Duração: 
129 minutos. Sinopse: Quatro viúvas entram para o mundo do crime após 
os seus maridos morrerem durante uma das maiores tentativas de assal-
to da atualidade. Eles tomam para a si a responsabilidade de honrar a 
memória dos amados terminando o que eles não conseguiram completar. 

MANAÍRA 7 LEG: 12:20 (sábados e domingos) - 15:15 - 18:00 - 20:45.

A VIDA EM SI - (EUA 2018) Drama / Romance. Duração: 118minutos. 
Sinopse: O relacionamento amoroso vivido por um casal (Oscar Isaac e 
Olivia Wilde), é contado através de diferentes décadas e continentes, des-
de as ruas de Nova York até Espanha e como diferentes pessoas acabam 
se conectando a ela através de um evento marcante. MANAÍRA 11 LEG: 
20:00 (somente sexta, sábado e domingo).

JULIET NUA E CRUA - (EUA 2018) Drama / Romance / Comédia. 
Duração: 98 minutos. Classificação indicativa:  12 anos. Sinopse: Annie 
(Rose Byrne) está presa em um relacionamento de longa data com Dun-
can (Chris O’Dowd), fã obsessivo do obscuro roqueiro Tucker Crowe (Ethan 
Hawke). Sua idolatria é tamanha que ele chega a ser mais dedicado ao 
ídolo do que à própria namorada, com quem vive junto há anos. Quando 
surge uma demo acústica de Tucker, que foi hit há 25 anos e nunca fez 
um segundo álbum, Annie é extremamente crítica ao material, enquanto 
Duncan imediatamente o venera. Após publicar um comentário negativo 
no site dedicado ao cantor, o próprio Tucker entra em contato com Annie, 
através de um e-mail onde diz que concorda totalmente com o que ela dis-
se. MANAÍRA 11 LEG: 14:00 (somente sábado e domingo) - 20:00 (exceto 
sexta, sábado e domingo).

ANIMAIS FANTÁSTICOS – OS CRIMES DE GRINDEWALD –  
(EUA / REINO UNIDO 2018) Aventura / Fantasia. Duração: 134 minutos. 
Classificação indicativa: 12 anos.  Sinopse: Newt Scamander (Eddie Red-
mayne) reencontra os queridos amigos Tina Goldstein (Katherine Water-
ston), Queenie Goldstein (Alison Sudol) e Jacob Kowalski (Dan Fogler). 
Ele é recrutado pelo seu antigo professor em Hogwarts, Alvo Dumbledore 
(Jude Law), para enfrentar o terrível bruxo das trevas Gellert Grindelwald 
(Johnny Depp), que escapou da custódia da MACUSA (Congresso Mágico 
dos EUA) e reúne seguidores, dividindo o mundo entre seres de magos 
sangue puro e seres não-mágicos.  TAMBIÁ 5 DUB: 15:30 - 20:30 (Versão 
3D). TAMBIÁ 5 DUB: 18:00. MANGABEIRA 5 3D DUB: 13:45 - 16:45 - 
19:30 - 22:15. MANAÍRA 5 3D DUB: 13:45 (somente sábados e domin-
gos). MANAÍRA 5 3D LEG: 16:30 - 19:15 - 22:00. MANAÍRA 10 3D LEG: 
14:45 - 17:30 - 20:15.

DE REPENTE UMA FAMÍLIA – (EUA 2018) Comédia / Drama. Du-
ração: 118 minutos. Classificação indicativa: 12 anos. Sinopse: O jovem 
casal Pete (Mark Wahlberg) e Ellie (Rose Byrne) decide adotar uma cri-
ança, e busca uma feira destinada a proporcionar encontros entre adultos 
e jovens sem lar. O casal se apaixona pela pré-adolescente Lizzie (Isabela 
Moner), uma garota de temperamento forte, e decide adotá-la. Mas Lizzie 
tem dois irmãos menores, que se mudam com ela. Logo, Pete e Ellie se 
veem com três crianças barulhentas e indisciplinadas, que mudam as suas 
vidas por completo. TAMBIÁ 1 DUB: 16:15 - 18:30 - 20:45. MANGABEIRA 
4 DUB: 14:00 - 16:30 - 19:00 - 21:30. MANAÍRA 6 LEG: 14:10 - 16:45 - 
19:20 - 22:10.

O GRINCH – (EUA 2018) Animação / Família. Duração: 90 minutos. 
Classificação indicativa: LIVRE. Sinopse: O Grinch é um ser verde que não 
suporta o Natal e, todo ano, precisa aturar que os habitantes da cidade 
vizinha de Quemlândia comemorem a data. Decidido a acabar com a 
festa, ele resolve invadir os lares dos vizinhos e roubar tudo o que está 
relacionado ao Natal.   TAMBIÁ 4 DUB: 14:50 - 16:40 - 18:30 - 20:20. 
MANGABEIRA 3 DUB: 14:15 - 16:15. MANAÍRA 4 DUB: 13:30 (somente 

aos sábados e domingos) - 15:45 - 17:45 - 19:45.

O COLAR DE CORALINA –  (BRASIL 2017) Drama. Duração: 77 
minutos. Classificação indicativa: LIVRE.  Sinopse: A menina Aninha, fu-
tura poeta e doceira, é uma criança considerada feia, frágil, desajeitada 
e oprimida por praticamente todos que a cercam. Ela encontra no jogo da 
amarelinha um meio de superar os próprios limites e, na imaginação, uma 
fuga do meio opressivo em que vive. Sua infância, marcada pela rejeição, 
é relembrada na vida adulta por sua ligação afetiva e trágica com o prato 
azul-pombinho, último de uma coleção de noventa e duas peças, perten-
cente à sua bisavó Antônia. MANAÍRA 1: 13:10 (somente aos sábados e 
domingos) - 15:10 - 17:05.

CHACRINHA - O VELHO GUERREIRO – (BRASIL 2017) Biogra-
fia / Drama. Sinopse: A história de José Abelardo Barbosa (Stepan 
Nercessian) é narrada desde a época de sua juventude, quando fazia 
faculdade de medicina e larga tudo para se aventurar como locutor 
em uma rádio. Depois de então, acompanhamos a transformação de 
sua vida e a criação de seu alter ego, Chacrinha, o velho guerreiro. 
MANAÍRA 1: 18:45 - 21:15.

O GRANDE CIRCO MÍSTICO – (BRASIL / PORTUGAL / FRANÇA 
2018) Romance / Drama. Duração: 104 minutos. Classificação indicativa: 
16 anos.  Sinopse: Em meio ao universo de uma tradicional família aus-
tríaca, que é dona do Grande Circo Knieps, nasceu um improvável romance 
entre um aristocrata e uma acrobata. Este é o retrato dos 100 anos de ex-
istência do Grande Circo e das cinco gerações do clã à frente do espetáculo 
e suas histórias fantásticas. MANAÍRA 8: 19:30 (exceto quinta e sábado) 
- 21:50 (exceto quinta e sábado).

PARQUE DO INFERNO – (EUA 2018) Terror. Duração: 89 minutos. 
Sinopse: Durante a noite de Halloween, um grupo de amigos começa a 
ser perseguido por um assassino mascarado em um parque de diversões 
temático. O mais terrível é que todas as atrocidades cometidas pelo crim-
inoso são praticadas na frente do público alienado presente no local. Eles 
acreditam que tudo faz parte do “show”, ignorando os pedidos de socorro 
dos jovens. MANAÍRA 4 LEG: 22:00.

TUDO POR UM POPSTAR – (BRASIL 2018) Comédia / Romance. 
Duração: 88 minutos. Sinopse: A banda pop masculina Slavabody Disco 
Disco Boys, febre entre as mocinhas de todo o Brasil, anuncia que irá tocar 
no Rio de Janeiro. Fãs de carteirinha do grupo, as adolescentes e melhores 
amigas Gabi (Maísa Silva), Manu (Klara Castanho) e Ritinha (Mel Maia) 
farão de tudo para que seus pais deixem que elas assistam a um show 
do grupo fora da cidade onde moram. MANAÍRA 8: 13:00 (só sábados e 
domingos) - 15:00 - 17:10 (exceto quinta e sábado).

BOHEMIAN RHAPSODY – (EUA 2018) Biografia / Drama. Du-
ração: 135 minutos. Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: Freddie 
Mercury (Rami Malek) e seus companheiros, Brian May, Roger Taylor 
e John Deacon mudam o mundo da música para sempre ao formar a 
banda Queen durante a década de 1970. Porém, quando o estilo de 
vida extravagante de Mercury começa a sair do controle, a banda tem 
que enfrentar o desafio de conciliar a fama e o sucesso com suas vidas 
pessoais cada vez mais complicadas.   TAMBIÁ 3 DUB: 18:05 - 20:35. 
MANAÍRA 11 LEG: 14:00 (exceto sábado e domingo) - 17:15 - 20:00 
(exceto sexta, sábado e domingo).

SERVIÇO 
n Shows: Banda Macumbia e 
DJ Ian Valentin
n Data: Hoje
n Hora: 19h (abertura das portas)
n Local: Miragem, em João Pessoa
n Endereço: Rua Nevinha 
Cavalcante, 92, bairro de Miramar 
n Ingressos: R$ 10 (meia) e R$ 20 
(inteira) antecipado; R$ 15 (meia) e 
R$ 30 (inteira) no local

Grupo Macumbia começa a se apresentar às 21h, na Miragem. Banda se caracteriza por mesclar ritmos caribenhos com os tradiiconais da região Nordeste

Foto: Reprodução Facebook

Foto: Reprodução/Internet
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Apresentação do cantor e compositor é outra versão para ‘Em ponto de brasa’, que já mostrou no Hotel Globo 

Filho de peixe... Gabriel 
Egito é. O jovem cantor e 
compositor, filho de Bom-
binha Araújo, fará show 
nesta sexta-feira, dia 30, no 
San Junipero, nos Bancá-
rios, em João Pessoa (Rua 
Farmacêutico Antônio Leo-
poldo Batista 66, telefone 
99841-5820). A apresenta-
ção é uma versão acústica 
do show ‘Em ponto de bra-
sa’, já apresentado no Ho-
tel Globo, em uma edição 
do projeto Pôr do Sol. “O 
show está 100% dançante, 
alegre, portanto, ninguém 
pode ficar parado”, avisou 
Gabriel.

O repertório, conforme 
ele, passeia por ritmos afri-
canos, regionais nordes-
tinos, entre vários outros. 
No palco, Gabriel Egito terá 
Brendson Fernandes no 
sax, Lucas Henrique no bai-
xo e J. Everton na percussão. 
O show ainda está cheinho 
de participações especiais, 
como Glaucia Lima, Eliza 
Leão, Pedro Índio, Elon, An-
derson Menezes, Maria Ali-
ce, Isis Queiroga e Samma.

“Tentei valorizar ao 
máximo a música autoral 
paraibana, mesmo que no 
repertório tenham algumas 
releituras, as músicas do 
meu pai [Bombinha Araú-
jo] tem um grande peso no 
show, além de músicas mi-
nhas, do percussionista, ba-
terista e compositor J. Ever-
ton, que estará compondo a 
banda, uma música do meu 
irmão [Rafa Araújo, da ban-
da Brasis] será tocada tam-
bém, assim como músicas 
das próprias participações 
especiais”, disse Gabriel.

O show desta sexta-fei-
ra tem uma grande pegada 

Jãmarrí Nogueira 
jamarrinogueira@gmail.com

Linaldo Guedes
linaldo.guedes@gmail.com

Gabriel Egito realiza show 
acústico hoje em João Pessoa 

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

II Felipi

Piancó sediará Festa Literária nos 
próximos dias 3 e 4 de dezembro      

Tudo pronto para a 
realização da II Felipi, Fes-
ta Literária de Piancó, no 
Sertão paraibano. O evento 
será realizado nos dias 3 e 
4 de dezembro com apre-
sentações, palestras e ofi-
cinas. O homenageado da 
segunda edição da festa é 
o piancoense José Francis-
co das Chagas, jornalista 
e poeta. Por sua obra em 
prosa e verso, é considera-
do um dos principais cro-
nistas e poeta de São Luís 
no Maranhão. 

José Francisco das 
Chagas nasceu no sítio 
Aroeiras, município de 
Santana dos Garrotes-PB, 
a 29 de outubro de 1924. 

Filho de Francisco das 
Chagas Firmo e de Diana 
Capitulina das Chagas, fez, 
na Paraíba, os estudos do 
curso fundamental e, em 
Teresina e São Luís, os do 
curso médio. Radicado no 
Maranhão desde 1948, fa-
leceu em São Luís, no dia 
13 de maio de 2014.

Membro de família 
camponesa, em algumas 
ocasiões precisou inter-
romper seus estudos para 
ajudar os pais na agricultu-
ra. Não pôde realizar o so-
nho de tornar-se químico 
industrial. Funcionário da 
Fundação Instituto Bra-
sileiro de Geografia e Es-
tatística, exerceu, depois, 
diversos cargos em co-
missão na Administração 
Pública. Foi vereador da 

Câmara Municipal de São 
Luís, onde também serviu 
como diretor da Secreta-
ria-Geral.

Jornalista profissional, 
exerceu as funções de técni-
co em Comunicação Social 
da Universidade Federal 
do Maranhão, até aposen-
tar-se. Manteve por mais 
de sessenta anos, marcante 
presença na imprensa de 
São Luís, sendo considera-
do o cronista da capital ma-
ranhense. Foi colaborador 
permanente do Jornal do 
Dia e de O Estado do Mara-
nhão, função que anterior-
mente desempenhou em 
muitos outros órgãos da 
imprensa maranhense. 

A comissão organiza-
dora da Felipi é composta 
por funcionários do Edu-

candário Américo Mes-
quita. Serão dois dias de 
festa com oficinas, pales-
tras, contação de histórias, 
peça teatral e espetáculo 
de balé. A Felipi oferece 
opções para vários públi-
cos e é gratuita, destinada 
a atender os piancoenses e 
visitantes. 

Além da homenagem 
a José Francisco das Cha-
gas, a Felipi terá diversas 
outras atrações e autores 
como Ariano Suassuna, 
Maria Valéria Rezende, 
Saulo Mendonça, Zila Ma-
mede, Lau Siqueira, Jairo 
Cézar, Letícia Palmeira, 
Cyelle Carmem e Linaldo 
Guedes terão suas obras 
analisadas e comentadas 
por alunos de escolas da 
cidade de Piancó.

do show ‘Em ponto de bra-
sa’, embora o repertório te-
nha sido rearranjado para 
um formato mais acústico. 
“Mas, a pegada ainda está 
toda para cima”. Gabriel Egi-
to reafirma a influência de 
Bombinha em sua trajetória 
artística e nas suas escolhas 
musicais.

“Eu tenho uma grande 
admiração e respeito pela 

história musical do meu 
pai, ele tem uma influência 
direta nas minhas escolhas 
profissionais, no que eu es-
cuto, no que toco e canto, e 
no que componho. Me espe-
lho nele e no meu irmão pra 
todas as vezes que eu subir 
no palco, lembrar de onde 
vim, de quem eu sou, e do 
que transmito para meu pú-
blico”, comentou.

 

O artista
Gabriel Egito nasceu em João Pessoa 

e convive com a música desde criança. 
Começou a tocar violão aos 12 anos e a 
partir daí se descobriu cantor, passando a 
cantar na Igreja e a estudar técnica vocal.

É aluno do curso de Música Popular, 
habilitação em Canto Popular, da Uni-
versidade Federal da Paraíba (UFPB) e já 

se apresentou ao lado de alguns nomes 
conhecidos do cenário musical do Estado.

“É um curso que me enriquece a 
cada semestre. Estou no penúltimo pe-
ríodo, me formo no próximo semestre 
do calendário da UFPB. Promessa de um 
grande recital de conclusão de curso”, 
finalizou Gabriel.

Filho do músico Bombinha Araújo, o cantor Gabriel Egito vai oferecer ao público no show de hoje, que terá participações especiais, um repertório de vários ritmos, como os africanos e regionais 

Foto: Divulgasção

Foto: Marcos Russo

Escritora Maria Valéria Rezende será uma das atrações do evento 
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Pezão é preso no Rio
O governador do Rio de Janeiro, Luiz Fernando Pezão, foi 
ontem, acusado de receber mesada de R$ 150 mil mensais (em 
espécie), 13o salário e dois bônus de R$ 1 milhão.  Página 14
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Irregularidades apontadas pelos conselheiros são principalmente relativas a gastos sem comprovação
A 1ª Câmara do Tribu-

nal de Contas da Paraíba 
decidiu imputar débito de 
R$ 1,3 milhão, e aplicar 
multa de R$ 7,5 mil, ao 
ex-prefeito de Serra Gran-
de, João Bosco Cavalcante, 
por irregularidades em 
obras objeto de inspeção 
especial pelo órgão audi-
tor da Corte.

A decisão decorreu 
de análise do processo 
09643/13, para verifica-
ção das despesas em obras 
de construção de açudes e 
passagem molhada, recu-
peração de estradas vici-
nais e vias urbanas, e edi-
ficação de uma creche. As 
irregularidades apontadas 
são, principalmente, rela-
tivas a gastos sem compro-
vação.  

A imputação de débi-
to alcança também, soli-
dariamente, as empresas 
contratadas à época (exer-
cício2012) para execução 
dos serviços: Elitfe Cons-
truções, Comércio E Serv. 
Ltda; Aq Construtora Ltda; 
e a Premoldados Com. 
Construções E Serv. Ltda. 
Cabe recurso.

Relator do processo, o 
conselheiro Fernando Ca-
tão propôs em seu voto, e 
o colegiado aprovou reme-
ter à Secretaria de Contro-
le Externo do Tribunal de 
Contas da União, na Paraí-
ba, a parte dos autos rela-
tiva à construção da cre-
che, por envolver recursos 
federais.

Na mesma sessão, a 
Câmara julgou irregular a 
inexigibilidade de licitação 
001/2018, destinada a con-
tração de assessoria jurídi-
ca para a Câmara Municipal 
de Conde. E fixou prazo de 
30 dias para revogação de 
contrato resultante do pro-
cedimento.

Além de inspeções de 
obras, denúncias, repre-
sentações e recursos, a 
pauta da sessão número 
2770 da 1ª Câmara, com 68 
processos, serviu ao exa-
me também de dezenas de 
atos de pessoal relativos a 
pedidos de aposentadorias 
e pensões de servidores 
públicos, e/ou seus depen-
dentes.

Os trabalhos foram 
presididos pelo conselhei-
ro Fernando Catão, com 
presenças dos conselheiros 
substitutos (convocados à 
titularidade) Antônio Go-
mes Vieira Filho e Renato 
Sérgio Santiago Melo. Pelo 
Ministério Público de Con-
tas, atuou a procuradora 
Elvira Samara Pereira de 
Oliveira.

TCE-PB imputa débito de 
R$ 1,3 milhão a ex-prefeito

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Marcos Wéric 

A imputação de débito 
alcança também, 
solidariamente, as 

empresas contratadas à 
época (exercício2012) 

para execução 
dos serviços

São José de Caiana

Justiça mantém condenação de ex-gestor 
A Segunda Câmara Cí-

vel do Tribunal de Justiça 
da Paraíba, por unanimida-
de e em harmonia com o pa-
recer do Ministério Público, 
desproveu o apelo apre-
sentado por José Walter 
Marinho Marsicano Júnior, 
condenado por improbida-
de administrativa, devido 
à contratação de pessoal 
sem realização de concur-
so público, quando prefeito 
de São José de Caiana-PB. 
O ex-gestor foi condenado 
pelo Juízo da 3ª Vara da 
Comarca de Itaporanga, às 
sanções de suspensão dos 
direitos políticos por qua-
tro anos e na multa civil no 
importe de 20 vezes o valor 
da última remuneração/
subsídio percebido no car-
go a ser revertida ao ente 
público lesado. 

O julgamento da Ape-
lação Cível nº 0002176-
19.2014.815.0211 ocorreu 
nessa quinta-feira (29) e 
teve a relatoria do juiz con-
vocado Onaldo Rocha de 
Queiroga.

De acordo com os au-
tos, o Ministério Público 
ajuizou a Ação Civil Pública, 
relatando que Walter Mar-
sicano realizou as contra-
tações, burlando o artigo 
37, incisos II e IX, da Cons-
tituição Federal; bem como 
que as mesmas foram feitas 

com base em leis munici-
pais, cujos dispositivos fo-
ram declarados inconstitu-
cionais pelo TJPB e, ainda, 
sem que houvesse a edição 
de novo diploma com pre-
visão de critérios objetivos 
e legais de contratação.

Nas razões do recurso, 
o ex-gestor aduziu, prelimi-
narmente, a inadequação da 
via eleita, sob o argumento 
de que os agentes políticos 
não respondem por impro-
bidade administrativa com 
base na Lei nº8.429/1992, 
sendo-lhes aplicado, na 
verdade, o Decreto nº 
201/1967. No mérito, afir-
mou que as contas foram 
aprovadas pelo Tribunal de 
Contas do Estado da Paraí-
ba. Enfatizou que as contra-
tações temporárias por ex-
cepcional interesse público 
foram realizadas com base 
em Lei Municipal até a rea-
lização de concurso público, 
quando sanadas quaisquer 
irregularidades. Salientou 
que as contratações foram 
efetuadas com base em dis-
positivos legais não envolvi-
dos nas ações diretas de in-
constitucionalidade objeto 
de apreciação pelo TJPB.

Alegou, ainda, que os 
contratados exerceram ser-
viços relevantes, sempre vi-
sando o interesse público e 
a premente necessidade da 

Prefeito atende MPPB e veta projeto de lei
O prefeito de João Pessoa, 

Luciano Cartaxo, vetou o Pro-
jeto de Lei (PL) 879/2018, que 
retira o regime de dedicação 
exclusiva da função de conse-
lheiro tutelar. A matéria sofreu 
sérias críticas dos promotores 
de Justiça de Defesa da Crian-
ça e do Adolescente da Capital, 
que assinaram e encaminha-
ram expediente ao gestor ex-
pondo os motivos para que ele 
o vetasse.

Segundo os promotores 

de Justiça Alley Escorel, Soraya 
Escorel, João Arlindo Corrêa 
Neto, Catarina Gaudêncio, 
Ivete Arruda e Dória Ayala, 
além de conter vício de origem 
quanto aos requisitos formais 
para propositura e aprovação 
(a matéria só poderia ter como 
propositor o Poder Executivo 
Municipal), o projeto de lei 
também apresentava proble-
mas quanto ao seu mérito, por 
ser prejudicial e danoso à po-
lítica municipal de defesa dos 

direitos das crianças e adoles-
centes pessoenses.

Para o promotor de Jus-
tiça que coordena o Centro 
de Apoio Operacional às Pro-
motorias de Justiça de Defesa 
da Criança e do Adolescente, 
Alley Escorel, o veto ao PL foi 
“uma vitória para toda a rede 
de proteção dos direitos das 
crianças e dos adolescentes”. 
“Essa foi uma ação articulada 
do Ministério Público, mas 
uma vitória da rede de aten-

dimento de crianças e adoles-
centes, porque, na verdade, é 
esse o público que será bene-
ficiado com a exclusividade na 
atuação do conselheiro tute-
lar”, disse.

Segundo Alley, 25 das 27 
capitais brasileiras exigem o 
regime de dedicação exclusiva 
para a função de conselhei-
ro tutelar, dada a prioridade 
dessa área, a necessidade 
constante de articulação dos 
conselheiros, às ações e apli-

cações de medidas protetivas, 
que ocorrem não só durante 
os dias úteis, mas também nos 
finais de semana, feriados e 
no período noturno. “É funda-
mental, hoje, que essa exclusi-
vidade permaneça para que, a 
partir disso, a gente tenha cada 
vez mais um trabalho em prol 
de crianças e adolescentes, já 
que os conselheiros tutelares 
exercem papel fundamental e 
importante em todo o sistema 
de garantia”, argumentou.

Acumulação de cargos já é investigada
Apesar de o regime de de-

dicação exclusiva da função de 
conselheiro tutelar estar prevista 
na Lei Municipal 11.407/2008, 
no final de 2017, a Promotoria da 
Criança e Adolescente da Capital 
instaurou procedimentos admi-
nistrativos para apurar notícias 
de conselheiros que tinham outra 
jornada de trabalho, tendo inclu-
sive sido expedida recomendação 
aos conselheiros.

Este ano, o vereador Eduardo 
Carneiro apresentou à Câma-
ra Municipal de João Pessoa o 
Projeto de Lei Ordinária (PLO) nº 
879/2018, revogando o regime 
de dedicação exclusiva para os 

conselheiros tutelares previsto 
no artigo 48, inciso XIII, da Lei 
Municipal 11.407/2008.

Na justificativa do projeto 
consta que o Estatuto da Criança 
e do Adolescente (ECA) não im-
põe o regime de exclusividade no 
exercício da função de conselheiro 
tutelar, por entender que tal exer-
cício se dá em regime de plantão. 
Consta também que, não havendo 
regulamentação expressa na nor-
ma nacional sobre exclusividade, o 
inciso XIII, do artigo 48, da Lei Mu-
nicipal nº 11.407/2008 se tornava 
dissonante da norma nacional e 
necessitava por isso ser revogado.

O projeto foi aprovado em 

plenário e encaminhado para 
sanção do prefeito da capital, o 
que levou os promotores de Justiça 
que atuam na área da infância e 
juventude a elaborarem um ex-
pediente com argumentos para a 
sanção da matéria.

Para os promotores, a jus-
tificativa apresentada pelo ve-
reador autor do projeto de lei é 
equivocada e não representa a 
interpretação correta do ECA, 
que em seu artigo 134 diz que a 
regulamentação é da competên-
cia dos municípios, em razão das 
peculiaridades locais.

Um levantamento feito pelo 
MPPB sobre o regime de dedi-

cação exclusiva dos conselheiros 
tutelares nas capitais do Brasil 
revelou que a exigência de ex-
clusividade é feita praticamente 
em todas as leis municipais e não 
apenas na lei de João Pessoa. 
Somente nas cidades de São 
Paulo e Aracaju não há regime 
de dedicação exclusiva.

Os promotores de Justiça es-
clareceram ainda que o exercício 
da função de conselheiro tutelar 
compreende não só o horário de 
expediente ordinário do Conselho 
Tutelar (das 8h às 18h, nos dias 
úteis), mas também os plantões 
no período noturno e nos feriados 
e finais de semana.

Foto: Divulgação/TJPB

A decisão foi da Segunda Câmara Cível do Tribunal de Justiça da Paraíba, por unanimidade e em harmonia com o parecer do MP

edilidade municipal. Desta-
cou a inexistência de dano 
ao erário ou enriquecimen-
to ilícito, como também a 
ausência de dolo na condu-
ta. Por fim, arguiu a ausên-
cia de fundamentação para 
a fixação das penalidades 
de forma cumulativa e enfa-
tizou a necessidade de ade-
quação da pena à gravidade 
dos atos supostamente ím-
probos. 

Decisão 
O juiz-relator rejeitou 

a preliminar arguida, es-
clarecendo que ainda que 
os prefeitos sejam agentes 
políticos, estão sujeitos aos 
regramentos da Lei de Im-
probidade Administrativa, 

de acordo com o que esta-
belece o art. 2º da Lei nº 
8.429/92, e os artigos 15, 
V, e 37, §4º, da Constituição 
Federal. “Ademais, em de-
corrência do mesmo fato, 
estão sujeitos à ação penal 
por crime de responsabili-
dade, de acordo com o De-
creto-Lei nº 201/67.”.

Ao analisar o mérito, 
citou jurisprudência do Su-
perior Tribunal de Justiça 
no sentido de que a contra-
tação irregular de servidor 
público é ato administrativo 
ilegal, que pode tipificar a 
prática de improbidade ad-
ministrativa, ainda que não 
demonstrada a ocorrência 
de dano para a Administra-
ção Pública. “A mera contra-

tação sem prévia aprovação 
em concurso público, e sem 
qualquer motivo plausível 
para a não realização do 
certame, já é apta a caracte-
rizar o ato como improbo”, 
ressaltou.

Quanto à sanção fixada, 
Onaldo Queiroga afirmou 
que era perfeita a correla-
ção entre a gravidade da 
conduta e a pena aplicada, 
em estrita consonância com 
a intenção da norma conti-
da no artigo 12 da Lei de Im-
probidade Administrativa. 
“Não há que se cogitar em 
atenuação ou afastamen-
to da condenação, a qual, a 
meu sentir, revela-se cor-
reta e devidamente funda-
mentada”, arrematou.  
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Pezão teria mesada de R$ 150 mil mensais, 13o salário e dois bônus de R$ 1 milhão, segundo investigações

O governador do Rio de 
Janeiro, Luiz Fernando Pe-
zão, foi levado preso às 7h30 
de ontem do Palácio Laran-
jeiras para o prédio da Polí-
cia Federal (PF), no centro do 
Rio de Janeiro.

Agentes da PF chegaram 
por volta das 6h ao palácio. 
Além da residência oficial 
do governador, a PF também 
cumpriu mandados de busca 
e apreensão no Palácio Gua-
nabara e na residência de Pe-
zão, no município de Piraí.

A operação é chamada 
de Boca de Lobo. Segundo o 
Ministério Público Federal 
(MPF), Pezão recebeu cerca 
de R$ 25 milhões entre 2007 
e 2015. Em valores atualiza-
dos, seriam R$ 39 milhões. 
“Valor absolutamente incom-
patível com o patrimônio do 
emedebista declarado à Re-
ceita Federal”, disse o MPF.

O dinheiro teria saído 
de empreiteiras e de empre-
sas fornecedoras do governo. 
Além de Pezão, outras oito 
pessoas tiveram prisão pre-
ventiva decretada e 30 man-
dados de prisão estão sendo 
cumpridos. Entre elas, José 
Iran Peixoto Junior, secretá-
rio de Obras. Pezão foi secre-
tário de Obras no governo de 
Sérgio Cabral, que se encon-
tra preso.

A prisão de Pezão é de-
corrente da delação premia-
da de Carlos Miranda, ope-
rador financeiro de Sergio 
Cabral, e que, após dois anos 

Da Agência Brasil

Governador do Rio é preso
suspeito de receber propina
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O ex-ministro Antonio 
Palocci deixou a prisão em 
Curitiba por volta das 15h30 
de ontem e foi encaminhado 
à Justiça Federal para colo-
car a tornozeleira eletrônica. 
A informação foi confirmada 
pela assessoria de imprensa 
da Superintendência da Po-
lícia Federal no Paraná, onde 
Palocci estava detido. O ex-
ministro cumprirá agora pri-
são domiciliar. 

Na quarta-feira (28), o 
Tribunal Regional Federal da 
4ª Região julgou apelações 
da defesa do ex-ministro. 
Por maioria, os desembar-
gadores autorizaram a saída 
da carceragem para ficar em 
prisão domiciliar. No regime 
definido pelos magistrados, 
o réu terá que usar tornoze-
leira eletrônica.

A Oitava Turma também 
definiu a redução de pena do 
ex-ministro. Ele havia sido 
condenado a 12 anos, dois 
meses e 20 dias, mas os de-
sembargadores optaram 
por diminuir a punição para 
nove anos e dez dias. 

O julgamento da apela-
ção começou em outubro, 
mas o desembargador Lean-
dro Paulsen pediu vistas e a 
análise foi retomada nessa 
quarta-feira (28). A decisão 
levou em consideração a 
delação premiada celebra-
da pelo réu com a Polícia 
Federal e homologada pela 
Justiça, na qual apresentou 
informações sobre o caso e 
esquemas de propina com 
a Petrobras. O conteúdo da 
delação foi liberado dias an-
tes da votação do primeiro 
turno das eleições pelo en-
tão juiz da 13ª Vara Federal, 
Sérgio Moro. Nela, Palocci 
disse que o ex-presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva ti-
nha conhecimento da cor-
rupção na Petrobras.

Palocci foi condenado em 
2017 por participação em es-
quema de corrupção no qual 
teria beneficiado a Odebrecht 
em contratos com a Petrobras 
envolvendo a construção de 
embarcações. A denúncia 
que originou o processo foi 
elaborada no âmbito da Ope-
ração Lava Jato. Segundo o 
Ministério Público Federal, 
o ex-ministro também teria 
gerido propinas para o PT, 
com repasses para outras 
pessoas, inclusive em contas 
no exterior.

O ex-ministro foi preso 
preventivamente ainda em 
2016 e ficou detido na carce-
ragem da Polícia Federal em 
Curitiba. Além dele, o caso 
envolveu outros 13 réus, en-
tre eles o ex-tesoureiro do PT 
João Vaccari Neto, o ex-diretor 
da Petrobras Renato Duque, 
os marqueteiros João Santana 
e Monica Moura e executivos 
da Odebrecht, entre eles o en-
tão presidente da construtora, 
Marcelo Odebrecht.

Palocci troca
o presídio 
por prisão
domiciliar

Mariana Tokarnia 
Da Agência Brasil

Liberdade para presos

Maioria do Supremo valida indulto de Temer

Bolsonaro diz que Trump pode vir para sua posse 

Por 6 votos a 2, a maio-
ria dos ministros do Supre-
mo Tribunal Federal (STF) 
decidiu ontem validar o 
decreto de indulto natali-
no editado pelo presidente 
Michel Temer no ano pas-
sado. Pelo entendimento 
formado, o presidente da 
República tem poder ga-
rantido pela Constituição 
para elaborar os critérios 
do decreto e o Judiciário 
não pode revê-los.  

O resultado foi obti-
do mesmo após o ministro 
Luiz Fux pedir vista do pro-
cesso, fato que provocaria a 
suspensão do julgamento. 
A proposta de continuida-
de foi feita pelo ministro 
Gilmar Mendes, que votou 
a favor da validade do texto 
do decreto.

Além de Mendes, tam-
bém votaram a favor da 
manutenção do texto a 
ministra Rosa Weber e os 
ministros Alexandre de 
Moraes, Ricardo Lewan-
dowski, Marco Aurélio e 

Celso de Mello.
Com o resultado, os mi-

nistros derrubaram a limi-
nar proferida pelo relator, 
ministro Luís Roberto Bar-
roso, para suspender parte 
do texto do decreto. Na deci-
são individual sobre a ques-
tão, Barroso suspendeu 
parte do decreto de indulto 
natalino editado pelo presi-
dente Temer por entender 
que o texto inovou e previu 
a possibilidade de indulto 
para condenados que cum-
priram um quinto da pena, 
incluindo crimes de corrup-

ção e correlatos, além de in-
dultar penas de multa. 

Pelo voto de Barroso, o 
indulto só poderia ser apli-
cado após o cumprimento 
de um terço da condenação. 
Condenados pelos crimes 
de peculato, corrupção, la-
vagem de dinheiro e asso-
ciação criminosa em penas 
superiores a oito anos de 
prisão também não pode-
riam ser beneficiados. 

Em dezembro do ano 
passado, durante o recesso 
de fim de ano, a então presi-
dente do STF, ministra Cár-

men Lúcia, atendeu a um pe-
dido da PGR e suspendeu o 
decreto. Em seguida, Rober-
to Barroso restabeleceu par-
te do texto, mas retirando a 
possibilidade de benefícios 
para condenados por crimes 
de corrupção, como apena-
dos na Operação Lava Jato.

O indulto está previs-
to na Constituição e cabe 
ao presidente da República 
assiná-lo com as regras que 
devem beneficiar anualmen-
te condenados pela Justiça. A 
medida também foi tomada 
nos governos anteriores.

O presidente eleito, Jair 
Bolsonaro, disse ontem que 
existe a possibilidade do 
presidente dos Estados Uni-
dos, Donald Trump, vir à sua 
posse, o que dependeria de 
outros compromissos que 
possam existir no dia 1º de 
janeiro. “Eu ficaria muito 
honrado”, acrescentou.

Bolsonaro avaliou positi-
vamente o encontro que teve 
ontem pela manhã com o Con-
selheiro de Segurança Nacional 

dos Estados Unidos,, John Bol-
ton. A reunião durou cerca de 
uma hora. “Foi mais um passo 
do Brasil em direção aos Esta-
dos Unidos e dos Estados Uni-
dos em direção a nós”, avaliou. 

O presidente eleito pre-
tende ir aos Estados Unidos 
nos primeiros meses de seu 
governo, o que ainda deverá 
ser organizado. Bolsonaro 
confirmou, porém, que a pri-
meira viagem ao exterior que 
fará como presidente terá 
três países da América do 
Sul no roteiro: Paraguai, Ar-
gentina e Chile. Ele também 

comentou a forma como pre-
tende lidar com a Venezuela.

“É uma questão que vem 
lá de trás e temos que bus-
car soluções. Ela nem pode-
ria ter entrado no Mercosul. 
Medidas têm que ser toma-
das. Sabemos que lá existem 
aproximadamente 80 mil 
cubanos. A Venezuela hoje 
em dia tem mais esse agra-
vante. É difícil tirar ela da 
situação em que se encontra. 
Mas nós faremos o possível 
pelas vias legais, obviamen-
te, e pacífica, porque nós 
sentimos reflexo da ditadura 

que se instala na Venezuela”.
De acordo com o presi-

dente eleito, a mudança da 
embaixada brasileira em Is-
rael para a cidade de Jerusa-
lém é uma possibilidade que 
existe e já há conversas em 
andamento. Ele também rei-
terou sua posição sobre a Con-
ferência das Partes da Con-
venção do Clima das Nações 
Unidas (COP-25), destinada a 
negociar a implementação do 
Acordo de Paris. O Brasil havia 
se candidatado para sediar o 
evento, que deve ocorrer em 
novembro de 2019, mas reti-

rou sua candidatura. Ontem 
(28), Bolsonaro já havia dito 
ter participado dessa decisão

André Richter 
Da Agência Brasil

Leo Rodrigues 
Da Agência Brasil

Bolsonaro avaliou 
positivamente o 

encontro que teve 
com o Conselheiro de 

Segurança Nacional dos 
Estados Unidos, John 

Bolton

detido em Benfica, passou ao 
regime de prisão domiciliar 
na semana passada. Segundo 
Miranda, Pezão recebia uma 
mesada de R$ 150 mil men-
sais (em espécie), 13º salário 
e dois bônus de R$ 1 milhão.

A  procuradora-geral da 
República, Raquel Dodge, disse 

que a prisão de Pezão foi mo-
tivada a pedido do Ministério 
Público, porque os crimes de 
corrupção e lavagem de dinhei-
ro estavam em andamento.

Prisão em Niterói
O governador do Rio de 

Janeiro, Luiz Fernando Pe-

zão, chegou ontem pouco 
depois das 16h ao Batalhão 
Especial Prisional (BEP) da 
Polícia Militar, em Niterói, 
região metropolitana do Rio, 
onde cumprirá a prisão pre-
ventiva determinada pelo 
ministro Félix Fischer, do 
Superior Tribunal de Justiça 

(STJ), a pedido da Procura-
doria-Geral da República.

Pezão ficará em uma sala 
de estado-maior da unidade 
prisional, após sugestão do in-
terventor federal na segurança 
do estado, general Walter Bra-
ga Netto, já que o governador 
tem direito a foro privilegiado.

O governador do Rio de Janeiro, Luiz Fernando Pezão, vai cumprir prisão preventiva no Batalhão Especial Prisional da Polícia Militar, em Niterói

Foto: Marcelo Sayao/EFE
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Líderes das maiores economias do mundo vão debater vários temas durante dois dias em Buenos Aires

A capital argentina 
amanheceu ontem blindada. 
No centro de Buenos Aires, 
onde ficam os hotéis de luxo 
e as embaixadas, barreiras 
foram montadas nas ruas, 
interrompendo o trânsito. 
O transporte público deixou 
de funcionar normalmente à 
tarde. O presidente da Argen-
tina, Mauricio Macri, decre-
tou feriado nesta sexta-feira, 
quando começa a Cúpula dos 
Líderes do G20. Encontro vai 
até sábado (1º).

É a primeira vez que os 
líderes das 20 maiores eco-
nomias do mundo se reúnem 
na América do Sul. A primeira 
cúpula, em 2008, ocorreu nos 
Estados Unidos – no ano da 
pior crise financeira, desde a 
“grande depressão” de 1929.

Participam do G20 os 
sete países mais ricos (G7), 
13 economias emergentes 
(entre elas, a China, a Rússia, 
a Índia e o Brasil), e a União 
Europeia (UE), além de re-
presentantes de organiza-
ções multilaterais, como o 
Fundo Monetário Internacio-
nal (FMI) e o Banco Mundial.

A Argentina mobilizou 
25 mil agentes para proteger 
as delegações da ameaça de 
atentados e de protestos vio-
lentos, como os da última cú-
pula, na Alemanha, que dei-
xaram dezenas de pessoas e 
policiais feridos.

O presidente argentino 
e anfitrião da Cúpula do G20, 
Mauricio Macri, aproveita-
rá a ocasião para se encon-
trar com sete líderes – entre 
eles, os presidentes Donald 
Trump (dos Estados Unidos), 
Xi Jin-Ping (da China) e Vla-
dimir Putin (da Rússia).

A Argentina enfrenta um 
momento difícil: o país fe-
chou um acordo com o Fun-
do Monetário Internacional 
(FMI), para superar a crise 
cambial, que fez com que a 
moeda nacional perdesse 
metade de seu valor este ano.

Em troca de uma linha 
de crédito de US$ 36,3 bi-
lhões, Macri se comprome-
teu a zerar o déficit fiscal em 
2019 – justamente no ano 
em que disputará a reeleição. 
As estimativas são de que 
este ano a economia argen-
tina encolherá 2,6% e que a 
inflação anual superará os 
45%. O índice de aprovação 
do governo de Macri está em 
torno de 30%. Mas o gover-
no aposta numa recuperação 
econômica no ano que vem.

Agenda
A Argentina, que preside 

o G20 este ano, determinou a 
agenda: quer discutir o futuro 
do emprego e o desenvolvi-
mento econômico, num mun-
do que está sendo transforma-
do pela revolução tecnológica 
e pelo aquecimento climático.

A cúpula ocorre em 
meio de uma guerra comer-
cial, entre as duas maiores 
potencias  (Estados Unidos e 
China),  e de uma disputa po-
lítica pelo poder com a Rús-
sia (que avança para recupe-
rar territórios perdidos com 
a dissolução da antiga União 
Soviética). Soma-se a esse 

Monica Yanakiew
Da Agência Brasil

Cúpula do G20 começa hoje e 
a Argentina reforça segurança

A resposta das 
urnas da OAB-PB

Wéric
marcosweric@gmail.com

Marcos 

Se você perguntar a um contador quanto é 2 + 
2, ele vai responder que é 4, mas se o cliente qui-
ser, pode ser 5 ou 3. Se perguntar a um advogado, 
ele vai dizer que é 4, mas se o cliente quiser, pode 
entrar com um recurso para tentar transformar 
em 5 ou 3. Com todo respeito aos meus amigos 
contadores e advogados, a brincadeira acima, é só 
para exemplificar que a leitura de números pode 
ser feita por diferentes perspectivas.

A introdução acima também é apenas para 
falarmos sobre o resultado da eleição da Ordem 
dos Advogados do Brasil – seccional Paraíba, que 
consagrou a reeleição do atual presidente Paulo 
Maia. O seu staff correu para fixar a ideia que Pau-
lo venceu com 48% dos votos, com uma diferença 
de mais de mil votos para o segundo colocado. É 
tudo verdade.

Mas é verdade também que a soma dos dois 
outros candidatos foi maior que a votação de Pau-
lo, o que mostra que a maioria dos advogados e 
advogadas da Paraíba não queria a reeleição de 
Paulo Maia, sem falar numa abstenção de mais de 
30%, o que indica que um terço dos votantes não 
se interessaram por nenhuma das propostas apre-
sentadas. 

Essa abstenção pode ser interpretada como 
uma reprovação a gestão atual, já que em 3 anos, 
Paulo Maia não conseguiu conquistar esses cora-
ções e mentes com as suas ações.

A fora os números, a campanha da OAB-PB 
deste ano, trouxe uma mudança conceitual, que 
o presidente reeleito inevitavelmente vai ter que 
conviver nos próximos três anos.

A cobrança por transparência com o gasto e 
investimento de mais de R$ 7 milhões anuais, di-
nheiro do advogado pago através da anuidade, e o 
fim das mordomias aos diretores da Ordem, sem 
dúvida são temas que vão ficar martelando na ca-
beça de Paulo e de sua gestão. Em suma, terá que 
dá respostas a essas cobranças.

Oposição
Foi justamente o que faltou à gestão Paulo 

Maia à frente da OAB-PB. Oposição teria feito um 
bem danado a Ordem e ao próprio Paulo Maia, que 
até enfrentou um desgaste interno por conta do 
rompimento com o vice Raoni Vita e com Carlos 
Fábio, mas a oposição mesmo deixou Paulo voar 
em céu de brigadeiro durante os três anos da sua 
administração.

Desconfio que o mesmo não deva acontecer no 
segundo mandato de Paulo. A novidade deste plei-
to, indiscutivelmente, foi Sheyner Asfora. Embora 
seu resultado eleitoral tenha ficado muito aquém 
do que seu potencial previa, foi ele quem levantou 
os temas que marcaram o pleito. Transparência e 
fim de privilégios.

Lhe faltou tempo (teve pouco mais de 20 dias 
de campanha); estrutura, já que por conta do pou-
co tempo e por um conceito estratégico de campa-
nha, optou por renegar grandes estruturas para 
disputa – para se ter uma ideia, seu QG foi muitas 
vezes uma conveniência num posto de gasolina; e 
por fim, faltou representação no interior do Esta-
do, já que por conta do tempo curto para formar 
chapa, não conseguiu ter candidatos nas subse-
ções no interior e isso faz muita diferença.

Representante de uma entidade forte e re-
presentantiva, a Associação Brasileira de Advo-
gados Criminalistas na Paraíba (Abracrim-PB), 
Sheyner pode ser o representante dos mais de 
50% dos advogados e advogadas que disseram 
não a Paulo Maia.

Em síntese, com a reeleição, Paulo Maia ganha 
mais três anos de mandato, mas não deve voar em 
céu de brigadeiro, de novo. Simplesmente assim!

Editoração: Klécio BezerraEdição: Carlos Vieira

quadro, a complexa situação 
do Oriente Médio.

Suspeitas
O príncipe herdeiro da 

Arábia Saudita, Mohammed 
Bin-Salman, foi o primeiro 
líder do G20 a desembarcar 
em Buenos Aires ontem (28). 
Ele é o centro das atenções, 
pois a organização não-go-
vernamental (ONG) de de-
fesa dos direitos humanos 
Human Rights Watch pediu à 
Justiça argentina que inves-
tigue a participação dele em 
crimes de guerra na Iêmen e 

no assassinato do jornalista 
Jamal Khashoggi.

A família real saudita re-
conheceu que Khashoggi foi 
morto, mas nega qualquer 
participação do assassinato. 
Nos Estados Unidos, a opo-
sição cobrou do presidente 
Donald Trump uma postu-
ra mais dura em relação ao 
príncipe saudita, que tam-
bém ocupa o cargo de minis-
tro da Defesa.

Trump disse que acredi-
ta na palavra do herdeiro do 
trono da Arábia Saudita, que 
além de ser um dos maiores 

produtores de petróleo e um 
aliado histórico do governo 
norte-americano.

Em Buenos Aires, forças de segurança estão espalhadas em embaixadas, hotéis e outros locais bastante frequentados

Foto: Reprodução Internet

Reuniões bilaterais despertam atenção
Nos próximos dias, a atenção do 

mundo estará voltada para as reuniões 
bilaterais, que estão sendo organiza-
das paralelamente à agenda oficial. A 
principal é a dos presidentes norte-a-
mericano, Donald Trump, e chinês, Xi-
Jinping. Os líderes das duas potências 
estão em meio a uma guerra comercial 
que atinge a economia mundial.

As expectativas são de que ha-
verá uma trégua. Mas a incerteza, 
sobre o resultado do encontro, tem 
repercutido sobre o mercado finan-
ceiro internacional.

O analista de política internacional 
Jorge Castro disse que a troca de farpas 
e retaliações tarifárias entre Estados 
Unidos (EUA) e China estão prestes a 
acabar. Tudo indica que haverá uma 
trégua entre os norte-americanos e 
chineses, que começou a ser negociada 
há duas semanas”, disse o especialista 
à Agência Brasil.

“O acordo entre as duas potências 
vai além do comercial. Estabelecerá as 
bases de um novo sistema de poder 
global”, acrescentou. Na opinião de 
Castro, o que está em jogo hoje é 
“quem domina as novas tecnologias 
deste século - especialmente a inteli-
gência artificial”.

Estados Unidos
Desde que assumiu, há dois 

anos, Trump questiona as organiza-
ções multilaterais, criadas apos da 
Segunda Guerra Mundial para evitar 
um terceiro conflito internacional. 
Segundo Castro, com isso, o governo 
norte-americano recuperou a lideran-
ça mundial, no sentido de que está 
ditando novas regras do jogo.

O G20 vive a realidade do Brexit, 
a saída do Reino Unido da União 

Europeia (UE), liderada pela primei-
ra-ministra britânica, Thereza May. O 
complexo processo requer a aprovação 
parlamentar, no próximo dia 11, em 
meio a país dividido.

As últimas estatísticas oficiais in-
dicam que, ao abandonar o mercado 
europeu, nos termos do acordo nego-
ciado por Thereza May, a economia 
britânica deixará de crescer 3,9% nos 
próximos 15 anos. Mas, pior que isso, 
será uma separação sem um comum 
acordo com os demais 27 países mem-
bros da UE. Neste caso, o impacto 
sobre o Produto Interno Bruto (PIB) do 
Reino Unido será de 9,3%.

Últimos
Essa cúpula será marcada tam-

bém por mudanças na América 
Latina. Os presidentes das duas 
maiores economias regionais – Brasil 
e México – estão deixando o poder. 
O presidente Michel Temer será su-
cedido por Jair Bolsonaro, em 10 de 
janeiro. O mexicano Enrique Peña 
Nieto, que estará em Buenos Aires, 
participa apenas, do primeiro dia do 
encontro, pois no sábado (1º) entre-
ga o governo para o presidente eleito 
Andrés Lopez Obrador.

Peña Nieto aproveitará o último dia 
de seu mandato, na capital argentina, 
para assinar o novo acordo comercial 
entre o México, os Estados Unidos e o 
Canadá, que substituirá o antigo Nafta 
(Tratado Norte-Americano de Livre Co-
mercio), dissolvido por Trump.

No momento em que os líderes dis-
cutem o futuro financeiro e econômico 
do mundo, manifestantes ocuparão as 
ruas da capital argentina para protestar 
contra a globalização, o desemprego, 
e as violações dos direitos humanos.

Participam do encontro 
do  G20 os sete países 

mais ricos (G7), 13 
economias emergentes 
(entre elas, a China, 
a Rússia, a Índia e o 

Brasil)
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Taxa de roubo é o triplo da média e área concentra 41 das 50 metrópoles mais perigosas, segundo estudo

Da AFP

América Latina e Caribe 
é a região mais violenta do 
planeta, com 39% dos ho-
micídios, enquanto a taxa de 
roubo é o triplo da média e 
concentra 41 das 50 metró-
poles mais perigosas.

Segundo um estudo do 
Banco Interamericano de 
Desenvolvimento (BID) re-
alizado em conjunto com o 
Instituto Igarapé do Brasil, 
com apenas 9% da população 
mundial, a região é a única do 
mundo onde a principal cau-
sa externa de morte é o homi-
cídio (52% dos falecimentos). 
As cidades de Caracas, San 
Pedro Sula, San Salvador e 
Acapulco são as mais violen-
tas, com taxas de homicídio 
de 10 a 20 vezes superiores a 
média mundial, acima de 80 
para 100.000 habitantes.

Os índices de violência 
não diminuem apesar do de-
senvolvimento alcançado nos 
últimos anos. “Neste sentido, 
a região é uma anomalia”, 
afirma o estudo “Crime e vio-
lência, obstáculos para o de-
senvolvimento das cidades 
da América Latina e Caribe”, 
do Banco Interamericano de 

Desenvolvimento (BID).
Entre 2004 e 2014, a 

maioria dos países expe-
rimentou taxas de cresci-
mento econômico anual 
próximas de 4%, ao mesmo 
tempo que registrou dimi-
nuição da pobreza. Os cida-
dãos também “estão mais 
saudáveis e alcançaram um 
maior nível de estudo”.

Mas “os indicadores 
mais revelantes de incidên-
cia criminosa, de vitimiza-
ção e de percepção de in-
segurança se mantiveram 
elevados”.

E a pouca confiança nas 
instituições é outro fator 
relevante, por isso “é neces-
sário criar instituições efi-
cientes, profissionalizar as 
polícias e aproximá-las dos 
cidadãos”, ressaltou à AFP 
Nathalie Alvarado, diretora 
de Segurança Cidadã do BID. 
Enquanto busca soluções, a 
América Latina se mantém 
como a região mais violenta 
do mundo: concentra 39% 
dos homicídios, contabili-
zando em menos de duas 
décadas mais de 2,5 milhões 
de homicídios, desses 75% 
cometidos com arma de fogo.

E o futuro não é pro-

América Latina: região mais 
violenta do mundo, diz estudo

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Carlos Vieira

missor. Se a situação e a 
tendência foram mantidas, 
a taxa de homicídio vai pas-

sar de 22 assassinatos para 
cada 100.000 pessoas em 
2017 para 35 em 2030.

A taxa de roubo tam-
bém é elevada. Para cada 
100.000 habitantes, a re-

gião registra 321,7 roubos, 
enquanto a média mundial 
é de 108. 

As cidades de Caracas, San Pedro Sula, San Salvador e Acapulco são as mais violentas, com taxas de homicídio de 10 a 20 vezes superiores à média mundial

Foto: Reprodução/Internet

 BID aponta as principais causas
A rápida e desordenada urbaniza-

ção, o estancamento da produtividade 
nas cidades e o desemprego juvenil são 
os fatores que estariam por trás deste 
triste recorde, segundo o BID.

Na região, há 7,1 milhões de jo-
vens desempregados e 15,1 milhões 
que não estudam nem trabalham. “As 
análises apontam que um aumento 
de 1% no desemprego juvenil conduz 
a um aumento de 0,34 na taxa de ho-
micídio”, indica o relatório.

Há ainda “uma banalização” da 
violência, adverte Lucia Dammert, es-
pecialista em temas de segurança da 
Universidade de Santiago.

Soma-se a isso a presença do crime 
organizado - expresso em facções de 
tráfico de drogas, tráfico de pessoas e 
mineração ilegal -, além do alto uso 
de armas de fogo, especialmente na 
América Central.

“Com essa presença de armas, há 
um aumento no uso da violência para 
acabar com os problemas cotidianos”, 
explicou Dammert à AFP.

Existe também uma baixa le-
gitimidade da polícia e da justiça. 
Apenas 20 de cada 100 homicídios 
resultam em uma condenação, quase 

metade da taxa global de 43 por 100.
“Temos que criar sistemas que não 

sejam um obstáculo para a aplicação 
da justiça, porque é evidente a grande 
impunidade na América Latina”, disse 
Alvarado. Essa sensação de impunida-
de faz com que apenas 45% dos crimes 
sejam denunciados. O relatório do BID, 
apresentado no marco da 10a semana 
de Segurança Cidadã realizada em 
Santiago, no Chile, também alerta para 
o alto custo da criminalidade na região: 
3,5% do seu PIB anual.

Combate ao crime 
Para combater o crime, o BID reco-

menda respostas inovadoras centradas 
a nível municipal, na antecipação do 
crime e análise de dados em tempo 
real. Fazer baixar os índices de insegu-
rança “não é tarefa fácil, mas estamos 
vendo nesta semana da Segurança 
que muitas cidades da América Latina 
e muitos países baixaram suas taxas de 
homicídios”, notou Alvarado.

“O que precisamos agora é des-
cobrir quais foram os elementos que 
possibilitaram essas quedas” e asse-
gurar que este conhecimento esteja 
disponível para toda a região, concluiu.

Geórgia elege a primeira 
mulher para a presidência

Tblisi - A Comissão 
Central Eleitoral da Geórgia 
declarou ontem que a can-
didata independente Salo-
me Zurabishvili venceu as 
eleições presidenciais no 
país, com 60% dos votos. 
Ela será a primeira mulher 
a assumir o cargo, após ter 
derrotado o oposicionista 
Grigol Vashadze, que ob-
teve 40%. “Nossa opção é 
por uma Geórgia pacífica, 
um país unido com cida-
dãos iguais” disse a pre-
sidente eleita, que nasceu 

na França, tem 66 anos e 
é ex-ministra das Relações 
Exteriores da ex-república 
soviética. 

Apesar de ter concor-
rido com uma candidatura 
independente, ela teve o 
apoio do partido governis-
ta “Sonho Georgiano”. Já o 
oponente, Grigol Vasha-
dze, foi apoiado por uma 
coalizão de oposição lide-
rada ex-presidente Mikheil 
Saakashvili e seu partido, 
o Movimento de União Na-
cional.   

Vashadze não reconhe-
ceu o resultado das urnas, 

que classificou como uma 
“farsa criminosa” e decla-
rou que vai pedir reconta-
gem dos votos. Ele também 
convocou apoiadores a rea-
lizarem protestos por todo 
o país.   

A Geórgia está em pro-
cesso de transição do regime 
presidencialista para o parla-
mentarista, no qual o chefe de 
governo é o primeiro-ministro. 
As eleições de quarta-feira (28) 
foram as últimas em que os ci-
dadãos votaram diretamente 
para presidente. Em 2020, se-
rão realizadas as próximas elei-
ções parlamentares no país. 

Da Agência Ansa
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Sistema On-line
Ministério do Planejamento, Desenvolvimento e Gestão 
lançou ontem (29) uma plataforma que permitirá a doação e 
transferência de material de consumo. Página 18
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Reunião com secretários de Saúde de 66 municípios irá discutir notas técnicas que asseguram assistência a presos

O Ministério Público da 
Paraíba vai reunir hoje secre-
tários municipais de Saúde 
dos 66 municípios do Estado. 
O objetivo é torná-los cientes 
de duas notas técnicas, que 
envolvem o direito à saúde 
de pessoas encarceradas e o 
acesso ao tratamento de in-
fecções sexualmente trans-
missíveis (IST), principal-
mente, a sífilis, que teve um 
aumento de quase 900%, en-
tre 2010 e 2017, na Paraíba. 
Como a reunião acontece du-
rante os “16 Dias de Ativismo 
Pelo Fim da Violência Contra 
a Mulher”, o MPPB dará vi-
sibilidade às demandas do 
público feminino, dentro das 
temáticas.

Pnaisp
A primeira nota técni-

ca traz orientações sobre a 
Política Nacional de Atenção 
Integral à Saúde das Pesso-
as Privadas de Liberdade no 
Sistema Prisional (Pnaisp), 
no âmbito do SUS. O docu-
mento é uma construção do 
Grupo de Trabalho sobre a 
Saúde de Pessoas Encarce-
radas do Núcleo de Políticas 
Públicas do MPPB, composto 
pelo procurador de Justiça, 
Valberto Lira; pelos promoto-
res Jovana Tabosa (Saúde de 
João Pessoa), Isamark Leite 
Arnaud (Execução Penal), Ri-
cardo José Medeiros (Sistema 
Prisional) e Raniere Dantas 
(CAO Saúde), e por repre-
sentantes das secretarias de 
Saúde do Estado e do Municí-
pio, da Universidade Federal 
da Paraíba, do Ministério da 
Saúde, do Grupo Condutor da 
Pnaisp e do Conselho de Se-
cretarias Municipais de Saú-
de (Cosems).

O MPPB quer incentivar 
os gestores de saúde do Esta-
do e dos municípios elegíveis 
a aderirem à Pnaisp, instituí-
da pela Portaria Interministe-
rial 01/MS/MJ, de 2 de janei-
ro de 2014. O que se espera 

com a adesão é que Estado e 
Municípios promovam o cui-
dado integral facilitando o 
acesso das pessoas privadas 
de liberdade à Rede de Aten-
ção à Saúde; qualifique e hu-
manize a atenção à saúde no 
sistema prisional por meio de 
ações integradas das áreas da 
saúde e da justiça; garanta a 
autonomia dos profissionais 
de saúde para promover o 
cuidado em sua integralidade 
para as pessoas privadas de 
liberdade; promova as rela-
ções intersetoriais com as po-
líticas de direitos humanos, 
afirmativas e sociais básicas, 
bem como as da Execução 
Penal e da Tutela Coletiva do 
Sistema Prisional, e fomente 
e fortaleça a participação e o 
controle social.

Ações e serviços
Esses objetivos seriam 

alcançados com a oferta da 
atenção básica por meio das 
equipes interdisciplinares das 
unidades básicas de Saúde e 
de demais ações e serviços de 
saúde previstos e pactuados 
na Rede de Atenção à Saúde. 

A nota técnica detalha 
o passo a passo para adesão 
dos gestores e cadastramento 
e habilitação das equipes. Os 
secretários de Saúde devem 
assinar o termo de adesão e 
elaborar um plano de ação. 

Após aprovada pelo Mi-
nistério da Saúde, a portaria é 
publicada, devendo os municí-
pios solicitarem a habilitação 
das equipes de saúde ao MS. 
Os procedimentos garantem o 
financiamento federal.

Tratamento de sífilis
No mesmo evento, será 

apresentada aos 66 gestores 
de Saúde a nota técnica cons-
truída em conjunto e assinada 
por membros do MPPB, MPF, 
Conselho Regional de Medici-
na da Paraíba (CRM-PB), Con-
selho Regional de Enferma-
gem e Cosems-PB.

MPPB orienta sobre direito 
das pessoas encarceradas

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: José Napoleão Ângelo

Carlos Aranha 
carlosaranha2005@yahoo.com.br

Paixão - e suas derivadas - é uma das 
palavras mais usadas no planeta. Mais usa-
da que a quantidade de “baby, oh, baby” 
que os Estados Unidos, Brasil e Inglaterra 
transformaram em letras musicais através 
de décadas. Blues, rocks, canções, fracas-
sos e sucessos.
         Há paixão no futebol: por aqui, Itália, 
Espanha, Escócia, Japão, Alemanha, Ar-
gentina, Colômbia... Paixão no bêisebol. 
Paixões geradas nos anos dourados de 
Hollywood e nos cinemas alternativos de 
Jean-Luc Godard a Júlio Bressane.
         E a paixão ideológica, esquecendo - 
quando radicalizada - que o ser humano é 
uma energia bela que entra nos curto-cir-
cuitos do desamor?
         E a paixão no sentido cristão, ao pon-
to em que o homem Jesus, ao se separar 
por um momento do espírito Cristo, mer-
gulhou na angústia? A frase está historica-
mente inscrita, simbolicamente servindo 
a cada tipo de paixão: “Pai, por que me 
abandonastes?”

nnnnnnnnn

         Vi num manuscrito papel anônimo: 
“Estou apaixonado”. Poderia ser assinado.
         Paixão novinha em folha, saída do 

Sem medo de assobiar uma canção brega
forno para 
que se passe a 
melhor man-
teiga. Paixão 
como aquelas 
dos temores 
e culpas das 
primeiras 
masturbações. 
É nisto que 
a raça hu-
mana cai em 
seu próprio 
desencontro: para que temer e ter culpa 
da paixão, por menos espiritual que seja 
e mais sensual que venha explodindo por 
todos os canais? Por todos os sistemas: 
neurovegetativos, circulatórios, digestivos, 
respiratórios?
        O papel manuscrito mostra como 
paixões podem ser anônimas e rimar 
com platônicas. “Estou apaixonado” 
(manuscrito em caixa baixa). “Estou 
apaixonado” converge com “não consigo 
mais me apaixonar”?
        Converge. Quando alguém diz que não 
consegue mais se apaixonar é porque ele, 
ou ela, sabe que o medo que agora carrega 
(semelhante ao da primeira masturbação) 
é porque a pessoa, o outro lado, já existe, 
foi reconhecido. Apenas, teoricamente, é 

inalcançável. É uma fuga do “estar apai-
xonado” para escamotear o próximo com 
“não consigo mais me apaixonar”. 
       Por isto, a força não estranha, que não 
tem nada de extraterrestre, que me leva 
a lembrar uma canção de Caetano Veloso 
dizendo que viu muitos cabelos brancos na 
face do artista e que me leva a ter certeza 
de que aquele amigo meu, que deve ter 
dobrado a esquina formando um ângulo de 
depressão, vai achar a reta que desmente o 
sentimento de não ter mais paixão.
       Afinal, todos misturamos nos telões e 
telinhas as épocas dos “Três mosqueteiros”, 
“Animais fantásticos” e “Piratas do Caribe”, 
constatando que somos as mesmas pes-
soas, como nossos pais. Estamos sempre 
vendo “a mulher preparando outra pessoa”.
        É preciso ter a coragem de quebrar a 

Os escritores cotidianos são os profissionais 
que mais intuitivamente colocam em prática 
os versos de Fernando Pessoa: “O poeta é um 
fingidor. Finge tão completamente que chega 

a fingir que é dor a dor que deveras sente”. 
Na língua portuguesa, Pessoa foi o autor que 

mais demonstrou que sem filosofia não há 
poesia e vice-versa.

Cá estou, pilotando o avião, dando uma aula, 
prendendo um ladrão, fazendo uma cirurgia 

no esôfago de um paciente grave. É assim meu 
exercício de escrever. Nele não importa o que 

aconteceu ontem, por mais doloroso que tenha 
sido. E são grandes as dores do afeto...

Já que citei Fernando Pessoa e cá estou um 
pouco a fingir, lembro a última frase que ele 

escreveu. Foi em inglês: “I know not what 
tomorrow will bring”. Ou seja: “Não sei o que 

o amanhã trará”.

cara, de ver que o uísque não é nenhum pecado 
ao Sul do Equador (como dizem os que se consi-
deram puros).
      É necessário ter a coragem de chorar na 
cama ou olhar o que supõe-se ser o último 
pôr do sol, de ouvir Frank Zappa, Beatles, 
Alceu, Chico Buarque, Gil, Milton, Hermeto 
Paschoal e novos (como David Archuleta, Alex 
Faraut - na foto - e o pianista Vítor Araújo), 
sem ter medo de apaixonadamente assobiar 
uma canção brega qualquer.
         A convergência da paixão é mais forte que 
qualquer partido, aliança, ou coligação. 
        É preciso tê-la.

Endometriose

HU fará um mutirão com 
novas técnicas de cirurgia

O primeiro mutirão 
de endometriose será rea-
lizado nos dias 6, 7 e 8 de 
dezembro no Hospital Uni-
versitário Lauro Wander-
ley, em João Pessoa, com 
cirurgias gratuitas para o 
tratamento de endome-
triose profunda em mu-
lheres que se encontram 
na fila do SUS pelo HU. O 
mutirão apresentará novas 
técnicas cirúrgicas padro-
nizadas para melhorar o 
tratamento dessa doença 
que causa dores intensas e 
infertilidade. 

“Na Paraíba, existem 
15 mulheres na fila para 
cirurgias de endometrio-
se profunda pelo SUS, mas 
como essa cirurgia é demo-
rada e exige o trabalho de 
uma equipe médica multi-
disciplinar, foram selecio-
nadas apenas três mulheres 
para realizarem cirurgias 
neste mutirão”, explicou 

o superintendente do HU 
em exercício, Ângelo Brito 
Pereira de Melo. Ele disse 
ainda, que novas cirurgias 
de endometriose estão 
sendo agendadas para se-
rem realizadas ao longo do 
próximo ano.

O evento vai reunir 
grandes nomes da medici-
na para o debate da doen-
ça e seu diagnóstico, com 
transmissão de cirurgias 
ao vivo. O objetivo é garan-
tir diagnóstico e tratamen-
to para a Endometriose e 
suas complexidades, doen-
ça que atinge uma a cada 
dez mulheres no Brasil.

Leva -se em média de 
6 à 10 anos para se chegar 
ao diagnóstico correto da 
doença e isso reflete dire-
tamente na qualidade de 
vida da mulher portado-
ra, podendo comprome-
ter até mesmo o sonho da 
maternidade. Por isso, é 
fundamental promover a 
disseminação da conscien-
tização da endometriose 

e seus avanços para o tra-
tamento, tanto por parte 
da população, e principal-
mente, por parte dos pro-
fissionais da saúde.

A endometriose que 
afeta a população femini-
na é uma das causas mais 
comuns da infertilidade 
entre as mulheres em ida-
de reprodutiva. Segundo 
informações dos profis-
sionais que vão participar 
do mutirão, o evento terá 
início na quinta-feira, 6 
de dezembro no auditório 
do Hospital Universitário 
Lauro Wanderley  com o 
credenciamento, a partir 
das 8h. 

A solenidade de aber-
tura está programada para 
as 8h30. A programação é 
voltada para a classe médi-
ca e acadêmica, mas o aler-
ta sobre a doença é para 
toda a população. A progra-
mação vai contar com oito 
mesas durante os três dias 
e mutirões de cirurgias no 
Centro Cirúrgico do HU.

José Alves
zavieira2@gmail.com

Foto: Divulgação/Internet

Hospital Universitário Lauro Wanderley, em João Pessoa, fará os procedimentos cirúrgicos nos dias 6, 7 e 8

Considerando a ne-
cessidade de regulamen-
tar e uniformizar proce-
dimento, no âmbito do 
Poder Judiciário estadual 
paraibano, para a conces-
são de redução percentual 
e parcelamento de custas 
processuais, o presiden-
te do Tribunal de Justiça 
da Paraíba, desembarga-
dor Joás de Brito Pereira, 
e o corregedor-geral de 
Justiça, desembargador 
José Aurélio da Cruz, as-
sinaram, nessa quinta-
feira, a Portaria Conjunta 
nº 02/2018, que dispõe 
sobre o assunto. O presi-
dente eleito do tribunal, 
desembargador Márcio 
Murilo da Cunha Ramos, 
estava presente ao Ato de 
Assinatura. 

A portaria foi publi-
cada no Diário da Justiça 
eletrônico, edição dessa 
quinta-feira (29), e  en-
trará em vigor no dia 3 
de dezembro de 2018. A 
redução do percentual e 
o parcelamento de custas 
processuais estão previs-
tos, respectivamente, nos 
parágrafos 5º e 6º do ar-
tigo 98 da Lei Federal nº 
13.105, de 16 de março de 
2015 (Código de Processo 
Civil).  O magistrado po-
derá conceder a redução 
e/ou o parcelamento das 
despesas processuais que 
a parte ou interessado ti-
ver de adiantar no curso 
do procedimento, median-
te decisão fundamentada.

TJ-PB  vai 
parcelar
as custas 
processuais
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Plataforma permitirá doação e transferência de material de consumo e móveis de um órgão público a outro e à sociedade

O Ministério do Plane-
jamento, Desenvolvimento 
e Gestão lançou ontem uma 
plataforma que permitirá a 
doação e transferência de 
material de consumo e bens 
móveis de um órgão públi-
co a outro e à sociedade. O 
Reuse.gov já está disponível 
para uso do Governo Fede-
ral e, em 2019, será amplia-
do para estados, municípios 
e organização da Sociedade 
Civil de Interesse Público 
(OSCIPs).

O ministro do Plane-
jamento, Esteves Colnago, 
classificou a ferramenta 
como um “mercado livre” 
do governo. “Nos órgãos 
públicos, com o passar do 
tempo, os materiais ficam 
ociosos, envelhecem e aca-
bam deteriorados, gerando 
prejuízo para a União. Com 
a mesma a comodidade da 
compra on-line, o sistema 
vai conectar os órgãos da 
administração para a troca 
de bens”, explicou.

R$ 108 bi em estoque
Segundo Colnago, a 

União tem um estoque de 
108 bilhões em bens móveis 
e, com esse sistema simples, 
a localização, transferência e 

Andreia Verdélio 
Da Agência Brasil

Governo lança sistema on-line  
para o reuso de bens usados

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: José Napoleão Ângelo

Esteves Colnago, ministro do Planejamento, classificou a ferramenta como um “mercado livre” do governo.  A  medida vai agilizar vários processos administrativos

Foto: Divulgação/Internet

aproveitamento dos objetos 
devem ser feitos de maneira 
célere, transparente e efi-
ciente. O Reuse.gov já conta 
com um estoque virtual de 
bens e materiais disponíveis, 

como mesas, armários, im-
pressoras, cds de regravação 
e envelopes timbrados.

Os bens que não tiverem 
uma solução adequada den-
tro da administração públi-

ca, poderão ser incluídos em 
leilões, para serem disponi-
bilizados à população geral.

De acordo com o secre-
tário do Tesouro Nacional, 
o sistema não vai promover 

um ajuste fiscal, mas vai evi-
tar compras desnecessárias 
e otimizar o patrimônio da 
União. “É um estoque que 
pode ser usado por qualquer 
órgão”, explicou.

Os concludentes 
dos Cursos de Medicina 
da Universidade Fede-
ral de Campina Gran-
de do período  2018.2,  
poderão aderir ao pro-
grama Mais Médicos do 
Governo Federal. Para 
participar desse progra-
ma, eles receberão uma 
declaração de provável 
conclusão dos cursos. 
A solicitação é dos Mi-
nistérios da Educação e 
da Saúde, após entendi-
mentos com o Conselho 
Federal de Medicina. 

A adesão ao  “Mais 
Médicos”  foi prorrogada 
até as 23h59 do dia 7 de 
dezembro e pode ser feita 
diretamente no site www.
maismedicos.gov.br

Mas a coordenadora 
Geral de Graduação da 
UFCG, Edjane Dias, ex-
plicou que, esse assun-
to será ainda discutido 
numa reunião convoca-
da para segunda-feira, 
3 de dezembro, a par-
tir das 10h, na Reito-
ria da Universidade, no 
Campus de Bodocongó.  
Dessa reunião deverão 
participar os coorde-
nadores dos Cursos de 
Medicina, de Campina 
Grande e Cajazeiras; e a 
coordenação do progra-
ma “Mais Médicos”. 

Edjane Dias deixou 
claro que, os estudantes 
que estão em final dos 
cursos  ainda não são 
profissionais, pois estão, 
ainda na fase de forma-
ção. E mesmo depois de 
formados, teriam que 
fazer residência médica 
em especialidades  di-
ferentes, porque, terão 
de prestar assistência 
numa área específica, 
que é a Saúde Coletiva.  

Escolha
A coordenadora dis-

se ainda, que,  para que a 
declaração seja emitida 
pela UFCG, por solicita-
ção do próprio Governo 
Federal, seria necessá-
rio identificar quais são 
os futuros profissionais, 
que atendem aos requi-
sitos necessários para o 
atendimento à popula-
ção.  Ela parte do prin-
cípio de que, se trata de 
assistência à saúde das 
pessoas carentes e é pre-
ciso ter a certeza que elas 
serão bem atendidas. 

A professora Edjane 
Dias considera arrisca-
do dar uma declaração 
de forma geral, porque, 
nem todos os conclu-
dentes de Medicina fize-
ram a escolha da mesma 
especialidade e não pela 
residência médica com 
essa finalidade.

UFCG vai 
apoiar alunos 
para o Mais 
Médicos 
Chico José
chicodocrato@gmail.com

Estatísticas

Mortalidade infantil é menor, diz IBGE

A expectativa de vida 
do brasileiro passou de 75,8 
anos para 76 anos de 2016 
para 2017, um aumento 
de três meses e 11 dias. O 
dado é da Tábuas Comple-
tas de Mortalidade do Brasil 
de 2017, divulgada ontem 
(29), pelo Instituto Brasilei-
ro de Geografia e Estatística 
(IBGE).

A publicação apresenta 
as expectativas de vida às 
idades exatas até os 80 anos 
e são usadas como um dos 
parâmetros para determi-
nar o fator previdenciário 
no cálculo das aposentado-
rias do Regime Geral de Pre-
vidência Social.

Segundo o estudo, a 
expectativa de vida dos ho-

mens aumentou de 72,2 
anos em 2016 para 72,5 
anos em 2017, enquanto 
a das mulheres foi de 79,4 
para 79,6 anos.

Regionalmente, Santa 
Catarina apresenta a maior 
expectativa de vida, de 79,4 
anos, seguida por Espírito 
Santo, 78,5 anos; Distrito 
Federal, 78,4 anos, e São 
Paulo, 78,4 anos.

O Rio Grande do Sul 
(78,0 anos), Minas Gerais 
(77,5 anos), Paraná (77,4 
anos) e Rio de Janeiro (76,5 
anos) são os únicos que têm 
indicadores superiores à 
média nacional. No outro 
extremo, com as menores 
expectativas de vida, estão 
Maranhão (70,9 anos) e 
Piauí (71,2 anos).

Ao comentar os resul-
tados do estudo, a pesquisa-

dor do IBGE Marcio Minami-
guchi disse que a tendência 
do país é de convergência 
com o nível dos países de-
senvolvidos. “Temos uma 
certa gordura para queimar 
em relação à expectativa de 
vida. No Brasil, tendemos a 
convergir para o nível dos 
países desenvolvidos, que 
estão na faixa dos 83 anos. É 
uma diferença ainda consi-
derável, mas, se pensarmos 
que existem países na faixa 
dos 50 anos, vemos que es-
tamos mais próximos dessa 
faixa superior”.

Segundo o pesquisa-
dor, a tendência é que esse 
aumento continue de forma 
gradual e cada vez mais len-
ta, uma vez que o salto dado 
no passado foi fruto, sobre-
tudo, de uma forte queda na 
mortalidade infantil.

“Inicialmente, os ganhos 
se davam pela redução da 
mortalidade entre os mais 
jovens, em função da própria 
natureza dos óbitos. É algo 
que não necessita de gran-
des avanços tecnológicos, 
como a consciência de que é 
necessário dar água potável 
para as crianças. O próprio 
soro caseiro foi importante 
na década de 1980”, comple-
mentou Minamiguchi.

Expectativa de vida
Nos últimos 77 anos a 

expectativa de vida do bra-
sileiro aumentou 30,5 anos. 
Segundo o IBGE, em 1940 a 
expectativa de vida era de 
45,5 anos, sendo 42,9 anos 
para homens e 48,3 anos 
para mulheres.

Entre 1940 e 1960, o 
Brasil praticamente reduziu 

pela metade a taxa bruta de 
mortalidade (o número de 
óbitos de um ano dividido 
pela população total em ju-
lho daquele mesmo ano), 
caindo de 20,9 óbitos para 
cada mil habitantes para 9,8 
por mil. Em 1960, a expecta-
tiva de vida ao nascer era de 
52,5 anos.

Segundo o estudo do 
IBGE, em 1940, um indiví-
duo ao completar 50 anos 
tinha uma expectativa de 
vida de 19,1 anos, vivendo 
em média 69,1 anos. Com 
o declínio da mortalidade 
nesse período, um mesmo 
indivíduo de 50 anos, em 
2017 teria uma expectativa 
de vida de 30,5 anos, espe-
rando viver em média até 
80,5 anos, ou seja, 11,4 anos 
a mais do que um indivíduo 
da mesma idade em 1940.

Nielmar de Oliveira
Da Agência Brasil

Expectativa de vida dos idosos aumentou em 8,1 anos de 1940 a 2017
Apesar dos avanços nos in-

dicadores de expectativa de vida 
dos brasileiros, em 2017 um ho-
mem de 20 anos tinha 4,5 vezes 
mais chance de não completar 
25 anos do que uma mulher no 
mesmo grupo de idade.

Esse fenômeno pode ser 
explicado, segundo o IBGE, pela 
maior incidência dos óbitos por 
causas externas ou não naturais, 
que atingem com maior inten-
sidade a população masculina. 
“Em 1940, o fenômeno da so-

bremortalidade masculina não 
era registrado no país, o que 
mostra que ele está relacionado 
com o processo de urbanização 
e metropolização do Brasil”, diz 
o IBGE.

A partir de 1980, as mortes 
associadas às causas externas ou 
não naturais, que incluem os ho-
micídios, suicídios, acidentes de 
trânsito, afogamentos e quedas 
acidentais, entre ouros, passa-
ram a desempenhar um papel 
de destaque, de forma negativa, 

sobre a estrutura por idade das 
taxas de mortalidade, particular-
mente dos adultos jovens do sexo 
masculino.

Idosos
A expectativa de vida dos 

idosos aumentou em 8,1 anos de 
1940 a 2017. Segundo o IBGE, 
em 1940, de cada mil pessoas 
que atingiam os 65 anos de ida-
de, 259 chegavam aos 80 anos 
ou mais. Já em 2017, de cada 
mil idosos com 65 anos, 632 

completariam 80 anos. A expec-
tativa de vida ao atingir 80 anos, 
em 2017, foi de 10,3 anos e 8,6 
anos para mulheres e homens, 
respectivamente. Em 1940, eram 
de 4,5 anos para as mulheres e 
4,0 anos para os homens.

Mortalidade infantil
A taxa de mortalidade infantil 

(probabilidade de óbito até um ano 
de idade) teve uma melhora, que 
ficou em 12,8 a cada mil nascidos 
vivos, contra 13,3 em 2016.
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Decisão é esperada pelo diretor-geral da Agência Nacional de Petróleo, Gás Natural e Biocombustíveis, Décio Oddone

O diretor-geral da Agên-
cia Nacional de Petróleo, Gás 
Natural e Biocombustíveis 
(ANP), Décio Oddone, disse  
ontem (29) que espera que, 
até o fim do ano, o Conselho 
Administrativo de Defesa 
Econômica (Cade) respon-
da ao questionamento feito 
pelo órgão regulador sobre a 
quebra de monopólio da Pe-
trobras na área de refino. Od-
done deu a declaração após 
participar do 16º Seminário 
Internacional Britcham de 
Energia: O Gás como Com-
bustível da Transição no Bra-
sil, promovido pela Câmara 
Britânica de Comércio e In-
dústria no Brasil (Britcham), 
no Rio de Janeiro

“Nas discussões que tí-
nhamos com o Cade sobre 
refino eu formalizei em uma 
carta pedindo para fazer uma 
análise da questão da presen-
ça relevante da Petrobras no 
monopólio com capacidade 
de 98% no refino. Deve ter 
sido em junho. Formalizamos 
depois da greve [dos caminho-
neiros]e eles disseram que 
iam se pronunciar até o final 

Cristina Indio 
Repórter da Agência Brasil

Monopólio da Petrobras em 
2018 depende agora do Cade

Editoração: Klécio BezerraEdição: Josa Napoleão Ângelo

do ano e é com isso que estou 
contando”, disse. “O principal 
problema é a existência de um 
monopólio que tem capacida-
de de formação de preço por 
ter essa dimensão”.

Segundo Oddone, o pedi-
do foi incluído no processo de 
renovação de um convênio en-
tre o Cade e a ANP que come-
çou em fevereiro para avaliar 
medidas que pudessem levar 
ao aumento da competitivida-
de no setor de abastecimento 
de combustíveis no Brasil. O 

órgão regulador queria sa-
ber porque os aumentos da 
Petrobras eram rapidamente 
repassados para as bombas e 
a redução demorava a chegar 
ao consumidor. “O Cade nos 
procurou para intensificar os 
estudos e começamos a dis-
cutir. Eu trouxe a questão das 
refinarias”, disse.

Na visão do diretor-geral, 
o assunto sobre os preços dos 
combustíveis ganhou evidên-
cia na greve dos caminhonei-
ros, quando o Cade aproveitou 

uma audiência no Congresso 
para apresentar as nove medi-
das que estudava para melho-
rar a competição no mercado 
de distribuição. “Nós já tínha-
mos durante a greve adotado 
uma série de medidas emer-
genciais para facilitar o fluxo 
de produtos e, junto com o 
Cade, resolvemos estudar a 
conveniência de manter aque-
las medidas de forma perma-
nente”, disse, destacando que 
atualmente a Petrobras tem 
um monopólio relevante equi-

valente a 98% do refino. 
Oddone disse que é favo-

rável a venda de dois clusters 
de refinarias da Petrobras no 
Nordeste e no Sul, cada um 
com 60% de participação, 
mas ponderou que é preciso 
aumentar a competitividade 
no Sudeste. Para ele, a ques-
tão do monopólio não é de 
controle e para resolver o 
problema teria que diminuir 
a concentração. “Como con-
sumidor e observador privi-
legiado da indústria, acredi-

to que como o mercado está 
concentrado no Sudeste, se a 
gente quer gerar competição 
tem que ter competição no 
Sudeste. Então a Petrobras 
tem que vender refinaria no 
Sudeste, aí sim, vai ter um 
efeito competitivo”.

Investidores
O diretor-geral defen-

deu ainda mais segurança 
para os investidores. “Para 
a gente superar isso, temos 
que deixar para trás 60 e tan-
tos anos de interferência em 
preços. Nós nunca pratica-
mos preço de mercado, efeti-
vamente, no Brasil. Os preços 
praticados no Brasil nunca 
foram praticados e divulga-
dos de forma transparente”.

Oddone disse que tem 
mantido contatos com inte-
grantes do futuro governo 
Bolsonaro, mas preferiu não 
revelar o teor das conversas.  
“Já conversei com eles e te-
nho conversado, conversas 
muito boas. O que publica-
mente eles falam está muito 
alinhado com o que a gente 
está fazendo, mas não tenho 
mandato para falar por eles, o 
que eles vão fazer e o plane-
jamento que eles têm”, disse.  

A informação foi 
transmitida a um grupo 
de jornalistas na sede do 

Centro Cultural Banco 
do Brasil (CCBB) de 

Brasília, onde funciona o 
governo de transição

Paulo Guedes, que assu-
mirá o Ministério da Economia 
no próximo governo, afirmou 
ontem (29) que pretende en-
xugar em 30% a estrutura 
atual. A decisão de Guedes é fi-
xar em seis o número de secre-
tarias especiais, concentrando 
as áreas consideradas priori-
tárias. A informação foi trans-
mitida a um grupo de jornalis-
tas na sede do Centro Cultural 
Banco do Brasil (CCBB) de Bra-
sília, onde funciona o governo 
de transição.

De acordo com o planeja-
mento de Guedes, as secretarias 
especiais ficarão com a seguinte 
disposição: Comércio Exterior 
e Assuntos Internacionais sob 
comando de  Marcos Troyjo, 
que era conselheiro de Guedes. 
Salim Mattar, sócio e presidente 
da empresa Localiza, será o se-
cretário de Desestatização. 

Temas da Previdência e 
Receita serão coordenados 
por Marcos Cintra, presidente 
da Financiadora de Estudos e 
Projetos. Os nomes para as ou-
tras três secretarias especiais 
- Fazenda, Planejamento e Pro-
dutividade – ainda não foram 
definidos pelo economista.

Guedes diz 
que enxugará 
estrutura da 
economia 

Por  Agência Brasil

Aumento dos royalties

Governo central tem bom  
superávit para outubro

Influenciado pelo au-
mento dos royalties de 
petróleo e pelo pagamen-
to do leilão da 4ª rodada 
de partilha do pré-sal, o 
Governo Central – Tesou-
ro Nacional, Previdência 
Social e Banco Central – 
registrou o melhor supe-
rávit primário para meses 
de outubro em três anos. 
Segundo números divul-
gados há pouco pelo Te-
souro, o resultado positivo 
chegou a R$ 9,451 bilhões 
no mês passado.

O montante é quase 
o dobro do superávit re-
gistrado em outubro do 
ano passado (R$ 5,073 bi-
lhões) e o melhor resulta-
do para meses de outubro 
em dois anos. Em outubro 
de 2016, o superávit pri-
mário chegou a R$ 40,872 
bilhões, mas o resulta-
do foi influenciado pelo 
programa de regulariza-
ção de ativos no exterior, 
também conhecido como 
repatriação, que rendeu 
R$ 46,8 bilhões na época 
para o Tesouro.

De acordo com o Te-
souro, o superávit supe-
rou a previsão dos analis-
tas de mercado. Segundo 
a pesquisa Prisma Fiscal, 
realizada pelo Ministério 
da Fazenda, as institui-
ções financeiras projeta-
vam superávit primário 
em torno de R$ 1 bilhão 
para outubro. Essa previ-
são leva em conta o crité-

rio da mediana, valor cen-
tral em torno do qual uma 
medida oscila.

Com o resultado de 
outubro, o déficit primá-
rio caiu para R$ 72,323 
bilhões no acumulado de 
2018, contra déficit de R$ 
104,493 bilhões no mes-
mo período do ano passa-
do. O resultado primário 
representa o superávit ou 
déficit nas contas do go-
verno desconsiderando o 
pagamento dos juros da 
dívida pública.

Receitas extras
Em outubro, as re-

ceitas com concessões 
somaram R$ 1,7 bilhão, 
quase tudo composto 
pelo pagamento do leilão 
da 4ª rodada de partilha 
do pré-sal. O pagamento 
da cota parte de compen-
sações financeiras somou 
R$ 11,732 bilhões no mês 
passado, quase o dobro 
dos R$ 6,172 bilhões re-
gistrados em outubro de 
2017 em valores corrigi-
dos pela inflação. A alta 
foi influenciada pela ele-
vação do dólar e da cota-
ção internacional do pe-
tróleo, que impulsionou 
o pagamento de royalties 
à União.

Folga na meta
Segundo a Lei de Di-

retrizes Orçamentárias 
(LDO), o Governo Central 
precisa fechar 2018 com 
déficit primário de R$ 159 
bilhões. O Tesouro Nacio-
nal projeta que o déficit 

primário chegará a R$ 
66,9 bilhões em novembro 
e dezembro, o que totali-
zaria R$ 139,223 bilhões 
de resultado negativo para 
este ano. Uma das expli-
cações, de acordo com a 
Secretaria do Tesouro, é o 
empoçamento de recursos 
para os ministérios, que 
acumulou R$ 13 bilhões 
de janeiro a outubro e 
pode crescer nos dois últi-
mos meses do ano.

O empoçamento re-
presenta as verbas empe-
nhadas (autorizadas) para 
serem gastas, mas que não 
chegam a ser executadas 
por causa da rigidez do 
orçamento. A vinculação 
de despesas a determina-
das receitas, explicou o 
Tesouro, prejudica o re-
manejamento de verbas 
entre os ministérios. Além 
disso, vários ministérios 
subvinculam recursos in-
ternamente. Ao seguirem 
fórmulas fixas para distri-
buírem as verbas, as uni-
dades de cada ministério 
não conseguem remanejar 
dinheiro entre si.

O crescimento das 
emendas parlamentares 
impositivas também leva 
ao empoçamento de recur-
sos. Isso porque o governo 
é obrigado a empenhar 
(autorizar) as verbas, mas 
não gasta o dinheiro por 
causa de obras inacabadas 
e serviços não executados 
dentro do prazo. Mesmo 
com o atraso, os recursos 
não podem ser usados 
para outras finalidades.

Wellton Máximo 
Repórter da Agência Brasil

O Índice de Confian-
ça de Serviços (ICS) subiu 
5,1 pontos em novembro, 
ao passar de 88,3 para 
93,4 pontos, maior nível 
histórico desde os 95,9 
pontos de abril de 2014.

Os dados foram divul-
gados ontem (29), no Rio 
de Janeiro, pelo Instituto 
Brasileiro de Economia 
da Fundação Getulio Var-
gas (Ibre–FGV), e indicam 
que, em médias móveis 
trimestrais, o índice avan-
çou 1,5 ponto, mantendo 
o sinal positivo pelo quar-
to mês consecutivo.

Segundo a FGV, a alta 
do índice de confiança foi 
disseminada, atingindo 
85% das 13 principais ati-
vidades pesquisadas.

O Índice de Expectati-
vas (IE) avançou 8,3 pontos 
em novembro, indo para 
99,4, maior nível desde os 
99,9 pontos de fevereiro de 
2014 – esta é a maior alta 
de crescimento na margem 
do IE desde o início da série 
histórica da pesquisa, em 
junho de 2008.

Os dois quesitos que 
compõem o índice con-
tribuíram positivamente 
para o resultado: o indica-
dor tendência dos negó-
cios cresceu 8,3 pontos e 
o indicador demanda pre-
vista subiu 8,0 pontos.

Para o consultor da 
FGV, Silvio Sales, o avanço 
significativo da confiança 
em novembro está intima-
mente ligado à melhora 
das expectativas empre-
sariais que parecem refle-
tir os efeitos do resultado 
das eleições.

“Essa melhora no 
ânimo das empresas, 
no entanto, não altera 
o fato de os indicadores 
de confiança permane-
cerem ainda na faixa 
abaixo dos 100 pontos, 
o que significa dizer que 
há o predomínio de res-
postas negativas sobre o 
ambiente de negócios”, 
ressaltou Sales.

Para ele, “a confirma-
ção da melhora na curva 
de confiança do setor es-
tará, provavelmente, con-
dicionada ao andamento 
do processo de transição 
para o novo governo”.

Confiança nos serviços tem 
o melhor nível histórico 
Nielmar de Oliveira 
Repórter da Agência Brasil

Intenção de demitir
A forte elevação das expectativas do se-

tor de serviços trouxe um reflexo importante 
no índice que mede o ímpeto de emprego: 
ao crescer 5 pontos na passagem de outubro 
para novembro, o percentual de empresas 
que informaram planejar cortes de pessoal 
nos próximos três meses apresentou o menor 
nível desde setembro de 2014.

A edição de novembro da pesquisa co-
letou informações de 1.886 empresas entre 
os dias 2 e 26 deste mês.

Oddone disse  ontem que 
espera que, até o fim do 
ano, o Conselho 
Administrativo de Defesa 
Econômica (Cade) responda 
ao questionamento feito 
pelo órgão regulador

Foto: Divulgação/Internet
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Construção
Até amanhã, sábado, 
1, acontece, no Cen-
tro de Convenções de 
João Pessoa, a Feira 
Brasileira da Constru-
ção Civil – Constru-
con, e o Congresso 
Nacional de Constru-
ção de Edifícios, com 
uma extensa progra-
mação de palestras e 
debates, e estandes 
com as novidades 
na área. O CEO da 
Alliance Empreendi-
mentos, engenheiro 
Hugo Montenegro, 
participa nesta sex-
ta-feira, 30, da mesa 
redonda “Constru-
business”, para falar 
sobre o negócio da 
construção civil na 
Paraíba.

Depois que quase tudo virou digital, eles su-
miram. A Pinacoteca da Universidade Federal 
da Paraíba  está realizando uma exposição su-
per interessante de cartazes, de 1973 a 2011. 
“Memórias em cartaz” reuniu 29  cartazes de 
exposições de arte e teatro na Paraíba, e de 
artistas paraibanos que expuseram em outros 
estados e que marcaram época em João Pes-
soa, nos anos 70. Entre as pérolas, cartazes de 
exposições individuais de Flávio Tavares, Raul 
Córdula e Alice Vinagre, até coletivas, como 
a retrospectiva “Os anos 60”, peças de teatro 
como “Val da Sarapalha” e da campanha con-
tra a Aids dos anos 80. A curadoria é dos alu-
nos de Artes Visuais Caio Menezes, Juan Oli-
veira e Roberto Bezerra.

Até este sábado, 1, na Universidade Estadual 
da Paraíba, em Campina Grande, está acontecen-
do o 130 Festival Audiovisual Comunicurtas. Tem 
exibição de filmes, oficinas, minicursos, mesas de 
debates, exposições fotográficas e lançamento de 
livros e revistas. Tudo no Cine Teatro São José, na 
Universidade Estadual e na Art Casa Paisá. Den-
tro do festival, na Mostra de Telejornalismo, serão 
apresentadas, nesta sexta, 30, as reportagens “Fe-
liz vida aos 106 anos”, de Eveline Gonçalves - TV 
Itararé, “Campina pelas lentes do celular - O Co-
tidiano dos moradores”, de João Paulo Medeiros e 
Ana Sousa - TV Paraíba, “Dudu: O jovem talento 
de Cabaceiras”, de Amy Nascimento - TV Correio, 
“Tertúlia: nas asas da leitura e escrita”, de Luana 
Gregório - TV UEPB, “Jampa e seus ritmos”, de Zuila 
David - TV Cabo Branco, “Museu Vivo da Ciência 
e Tecnologia de Campina Grande”, de Paulo Ita-
lo - TV Itararé e “Um passeio no Museu Digital de 
Campina Grande”, de Renata Fabrício - PCN Play

Em São Paulo - O artista paraibano Sérgio Lucena 
fecha o ano participando da coletiva “O Lugar Que Nos 
Observa” na Galeria Eduardo Fernandes, em São Pau-
lo,  com vernissage neste sábado, 1, às 11h. Ao lado 
dos artistas Arturo Gomero, Claudia Melli, Saise Cha-
vier, Mauricio Parra entre outros.  Sérgio vai exibir a 
tela “Paisagem Concebida na Pureza”

Lançamento - o Boticário lança o novo perfume 
“Botica 214”, um floral marcante inspirado na 
origem da marca, que surgiu numa botica, no 
centro de Curitiba, em 1977, na casa de número 
214. É a aposta para os presentes de natal e já 
está nas lojas. o “Botica 214” veio em três fra-
grâncias florais: Jasmim e Patchouli, feminino e 
sofisticado, o Peônia e Apricot,  delicado e doce, e 
o Violeta e sândalo, amadeirado. na versão pre-
mium, as novas ânforas têm inspiração em um 
diamante lapidado, valorizando a embalagem. 

Memória

Comunicurtas

CAntAtA

Allisson Carlos 
Vitalino, Delber 
Lopes Marcolino,
Eduardo Porto,
Felipe Albuquer-
que, Gilca Vieira, 
Josineide do Nas-
cimento Fonseca, 
Lide Milanez, Luiza 
Erundina, Marcos 
Paulo Aschoff,
Michelle Cristina, 
Nyere Martins 
Pereira,
Pedro Coutinho,
Richele Bezerra 
da Silva, Vanessa 
Caroline Liebig de 
Almeida,
Welgrand Martins 
e Ygor Códula.

PArABÉns

sucesso

Fotos: Arquivo pessoal

Foto: Reprodução

As amigas Zeine Maia e Dora Cysneiros, em passeio a Gramado

Empresárias Gerlane Amaral, Gerlane Vinagre e Geane Amaral

fdhfgdhfg

Marcela Fujiy, exibindo o super panettone da Kopenhagem

Manuelina Hardman e Samie Youssef, à frente da Associação da Indústria Hoteleira

Uma “Cantata de Natal” será 
promovida pela Associação 
das Esposas dos Magistrados 
e Magistradas da Paraíba, 
no dia 13 de dezembro, às 
19h30, na fachada do Tribu-
nal de Justiça da Paraíba. A 
Associação também está fa-
zendo uma campanha para 
doação de alimentos para 
uma instituição carente ainda 
a ser definida.  A “Cantata” 
contará com a apresenta-
ção do Coral “Art’ Encanto”, 
formado por 45 vozes de 
crianças e adolescentes, sob 
a regência do maestro Jean 
Fidelis e com a participação 
especial de Amaury Veras e 
Helaine Christi.

ui!
 

A premiada escri-
tora Maria Valéria 
Rezende lança, neste 
sábado, 1, às 19h, no 
Sítio Tambaba, no 
Conde, o livro “Ninho 
de Haicais”, dentro 
da programação da 
Ocupa Flit – Feira 
Internacional do Li-
vro.

Na próxima se-
gunda-feira, 3, a As-
sociação de Jornalis-
tas de Turismo, 
Abrajet PB, faz sua 
confraternização na-
talina no restaurante 
Tio Armênio, no Ma-
naíra Shopping.

Neste sábado, 1 , 
tem o Fest-Aruandi-
nha, especialmente 
para o público infantil 
e adolescente. Todas 
as exibições de filmes 
acontecem na Usina 
Cultural Energisa, a 
partir das 17h, na 
Sala Vladimir Carva-
lho.  

O advogado e 
conferencista nacio-
nal Rodrigo Toscano 
foi eleito para o Con-
selho Federal da OAB 
Nacional, na chapa 
de Paulo Maia. São 
ao todo seis conse-
lheiros federais: 
Odon Bezerra, Harri-
son Targino, Rogério 
Varela, Wilson Bel-
chior, Marina Gade-
lha e Toscano. A pos-
se será no início de 
fevereiro, para o triê-
nio 2019-2021.

VANESSA DA MATA RACIONAIS MC’SmeioColuna   do
 Não espere o futuro mudar 

tua vida, porque o futuro é a consequência 
do presente                                                                                                                                           

 Quem mente para todos 
mente para si                                                                                                                                           

A Kopenhagen do Manaíra Shopping fez 
sessão degustação para apresentar as novida-
des para este Natal. A marca está comemo-
rando noventa anos e caprichou nas embala-
gens, ainda mais sofisticadas, e nos tradicionais 
panettones.  Tem o Panettone Língua de Gato 
Exagero, com recheio de chocolate ao leite que 
transborda, o Panettone Língua de Gato Ave-
lã,  o Petittone Frutas e o Petittone Gotas. O Pa-
nettone Celebration, especialmente feito para a 
comemoração de aniversário, com  massa mais 
leve e gotas de chocolate ao leite, e que vem 
dentro de uma lata musical, fez tanto sucesso 
que já esgotou na loja. 

rosacdaguiar@gmail.com Por Rosa Aguiar (interina)

Foto: Reprodução
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Paraibano 2019
O Campeonato Paraibano de 2019 está próximo e os clubes 
muito preocupados com as taxas cobradas pela Federação, além 
do fim do patrocínio com a Caixa Econômica. Página 24

Fo
to

: J
os

em
ar

 G
on

ça
lv

es

No jogo do próximo domingo, Marcelo Oliveira será substituído pelo auxiliar técnico permanente, Fábio Moreno

O Fluminense demitiu 
o técnico Marcelo Oliveira, 
63, na tarde de ontem. O time 
foi eliminado na semifinal da 
Copa Sul-Americana na vés-
pera e jogará no domingo pela 
permanência no Campeonato 
Brasileiro. O rival será o Amé-
rica-MG, no Maracanã.

“O Fluminense Football 
Club comunica que Marcelo 
Oliveira não é mais técnico do 
clube. A decisão foi tomada 
pela diretoria após a sequência 
de resultados negativos que a 
equipe vinha tendo. Na parti-
da contra o América-MG, pela 
última rodada do Campeonato 
Brasileiro, o Tricolor será co-
mandado pelo auxiliar técnico 
permanente do clube, Fábio 
Moreno. Este confronto é de-
cisivo para o Flu permanecer 
na elite do futebol brasileiro”, 
avisou o clube em nota oficial.

O time tricolor vive seu 
pior momento na temporada 
e corre sério risco de rebaixa-
mento. Toda a crise do clube 
carioca em campo começou há 
quase um mês. Desde o dia em 
que o Flu conseguiu fazer um 
gol pela última vez.

Em 31 de outubro, Lucia-
no marcou e garantiu a vitória 
por 1 a 0 sobre o Nacional-URU 
que classificou o time para a 
semifinal da Sul-Americana. De 
lá para cá, o time jogou outras 
oito vezes: seis derrotas, dois 
empates e nenhuma vitória. E, 
claro, nada de gols. Oito jogos e 
meio. 678 minutos, sem contar 
os acréscimos.

No Brasileirão, o time era 
10º colocado no dia em que co-
memorou um gol pela última 
vez. Com 40 pontos na tabela, a 
vantagem para o Vitória, então 
17º, era de seis.

Quase um mês depois, o 
Flu tem 42 pontos, é 14º, e a 
diferença para a zona de rebai-
xamento é de somente dois - o 
América-MG é o primeiro na 
degola, e os dois times se en-
frentam no próximo domingo.

E para piorar, nenhum 
outro clube do Brasileirão vive 
momento tão ruim quanto o 
dos cariocas. Nem mesmo os já 
rebaixados Vitória e Paraná.

O time baiano foi o único a 
não vencer jogos, mas tem qua-
tro empates durante a seca do 
Fluminense. O lanterna Paraná 
ganhou uma e empatou outras 
duas partidas neste mês.

Já o América, rival direto 
na última rodada, fez seis jogos 
desde que o Flu marcou um gol 
pela última vez. São duas vitó-
rias, quatro derrotas e quatro 
gols.

Vasco e Chapecoense, que 
estão entre o Fluminense e a 
zona de rebaixamento, tam-
bém fizeram seis jogos cada. O 
rival carioca venceu dois, per-
deu três e balançou as redes 
adversárias cinco vezes.

Já os catarinenses têm nú-
meros parecidos com os dos 
vascainos - três gols, duas vitó-
rias e três derrotas.

Resta agora saber se a 
seca do Flu continuará - e se 
ela terminará com o clube re-
baixado para a Série B de 2019. 
Fluminense e América Mineiro 
jogam domingo às 17 horas no 
Estádio do Maracanã.

ESPN

Próximo do rebaixamento, 
Fluminense demite técnico

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Após longos dias de 
conversas, especulações e 
apreensão, a novela sobre 
o futuro de Renato Gaú-
cho encerrou. E com final 
feliz aos gremistas, logo 
no dia em que festejam 
o aniversário de um ano 
do tri da América. Ontem 
à tarde, o Grêmio acertou 
a permanência do trei-
nador para comandar a 
equipe em 2019.

O acordo foi selado 
em uma reunião entre o 
presidente Romildo Bol-
zan e o treinador à tarde, 
no CT Luiz Carvalho. Mais 
cedo, o representante 
do treinador, Gerson Ol-
denburg, o Gauchinho, se 
reuniu com o CEO Carlos 
Amodeo. A informação foi 
publicada pelo site Gaú-
cha ZH e confirmada pelo 
GloboEsporte.com.

Logo após o acerto, 
o presidente concedeu 
entrevista coletiva no CT. 
Sorridente, Bolzan afir-
mou que a permanência 
era um desejo “recíproco” 
e já serve para dar início 
ao planejamento de 2019. 
Além de Renato, a direto-
ria se mantém com Duda 
Kroeff como vice de fu-
tebol, Deco Nascimento 
como diretor e André Za-
notta como executivo.

“Chegamos a um acor-
do de renovação por mais 
um ano. Vai dar continuida-
de ao trabalho, era um ob-
jetivo, um desejo recíproco. 

Grêmio anuncia renovação de Renato Gaúcho
Globo Esporte 

E já damos início ao planeja-
mento do ano que vem. Da-
mos uma resposta à torcida, 
um projeto de continuidade, 
de um grupo vencedor. Va-
mos com a mesma direção 
e mesma comissão técnica 
com a mesma perspectiva 
de conquistar mais títulos”, 
disse o presidente.

Flamengo
O acerto põe fim à mo-

vimentação do Flamengo 
nos bastidores para tentar 

a contratação do técnico. 
Conforme apurou o Glo-
boEsporte.com, os dois 
principais candidatos à pre-
sidência do Rubro-Negro, 
Ricardo Lomba e Rodolfo 
Landim, tinham um certo 
alinhavado com o ídolo gre-
mista para 2019. Prevale-
ceu a proposta do Grêmio.

Ídolo autor dos dois 
gols do Mundial, em 1983, 
Renato retornou ao clu-
be para sua terceira pas-
sagem como técnico em 

setembro de 2016. De lá 
para cá, o treinador con-
duziu o Grêmio a uma era 
dourada de conquistas.

Logo no primeiro ano, 
os gremistas festejaram o 
fim do jejum de 15 anos 
sem títulos nacionais com 
o penta da Copa do Brasil. 
Em 2017, o Grêmio alcan-
çou a glória máxima sob 
o comando do treinador 
com a conquista do tri 
da Libertadores. O ciclo 
de taças prosseguiu com 

mais duas em 2018: a Re-
copa Sul-Americana e o 
Campeonato Gaúcho.

Bem antes de viver 
2019, Renato tem um úl-
timo compromisso pelo 
Grêmio neste domingo, às 
17h, contra o Corinthians, 
na Arena, pela 38ª rodada 
do Brasileirão. A partida 
vale muito: o time gaúcho 
precisa de uma vitória para 
garantir a quarta colocação 
e a vaga direta na fase de 
grupos da Libertadores.

Acordo foi selado em uma reunião entre o presidente Romildo Bolzan e o treinador Renato Gaúcho, ontem à tarde, no centro de treinamento do Grêmio

Na última quarta-feira, o Fluminense caiu de novo diante do Atlético-PR por um novo revés de 2 a 0, agora no Maracanã, e perdeu a grande oportunidade de decidir a Copa Sul-Americana

Foto: Alexandre Loureiro/BP Filmes

Foto: Marcos Ribolli
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Confederação celebrou 10 anos de conquistas nos Jogos Olímpicos de Pequim durante evento em Mato Grosso do Sul

Para celebrar uma dé-
cada das conquistas em Pe-
quim 2008, a Confederação 
Brasileira de Voleibol (CBV), 
homenageou, Márcio Araújo 
(medalha de prata), Ricar-
do e Emanuel (medalha de 
bronze), e o técnico parai-
bano Gilmário Cajá (bronze) 
com entrega de placas come-
morativas durante o Open de 
Campo Grande (MS) do Cir-
cuito Brasileiro 2018/2019, 
na arena montada no Parque 
das Nações Indígenas. Os 
atletas e os técnicos foram 
saudados pelo público que 
lotou as arquibancadas. Fá-
bio Luiz, parceiro de Márcio 
na final olímpica, e o técnico 
da dupla, Ronald Rocha, hoje 
presidente da Federação 
Cearense de Voleibol, não 
puderam comparecer por já 
terem assumido outros com-
promissos profissionais.

Na edição de 2008 dos 
Jogos Olímpicos Márcio e Fá-
bio Luiz, campeões mundiais 
em 2005, enfrentaram na 
grande decisão os norte-a-
mericanos Phil Dalhausser e 

Todd Rogers, que acabaram 
superando os brasileiros por 
2 sets a 1 (23/21, 17/21 e 
15/4). Na disputa pelo ter-
ceiro lugar Ricardo e Ema-
nuel enfrentaram os brasilei-
ros naturalizados georgianos 
Renatão e Jorge. Ricardo e 
Emanuel, que defendiam o tí-
tulo olímpico, venceram por 
2 sets a 0 (21/15 e 21/10).

"Aquela final foi sensa-
cional, um momento indes-
critível da minha vida. E ter 
este reconhecimento é algo 
que nos emociona, nos deixa 
muito gratos e felizes. Termos 
essa homenagem é muito 
legal. Parabenizo a CBV por 
esta lembrança, pois como di-
zem ‘recordar é viver’”, disse 
o medalhista de prata Márcio.

Para Ricardo, a medalha 
coroou o trabalho feito ao 
lado de Emanuel por dois ci-
clos olímpicos. “Foi um mar-
co para nossa dupla, duas 
edições dos Jogos juntos com 
duas medalhas. Hoje reviver 
um pouco daquele momen-
to. O reconhecimento da 
entidade é importante para 
motivar ainda mais as novas 
gerações, pois o esporte é fei-
to do que acontece dentro e 

fora das quadras”, comentou 
o Ricardo.

Emanuel fez coro ao par-
ceiro de longa estrada. O ex-
jogador, que em novembro de 
2013 entrou para a história 
como o maior vencedor de 
torneios do voleibol de praia, 
ultrapassando a marca de 
150 títulos, ressaltou como 
a medalha marcou a própria 
carreira. “Fiquei muito feliz 
de receber esta homenagem 
da CBV. É uma forma de revi-
ver e renovar o que fizemos 
de bem no esporte. Eu e o Ri-
cardo tivemos uma parceria 
muito longa, e uns dos princi-
pais resultados nossos foram 
os que conseguimos em Jogos 
Olímpicos. Aquela medalha 
selou nossa trajetória vitorio-
sa”, relembrou Emanuel.

Técnico de Ricardo e 
Emanuel em Pequim 2008 
e também na campanha do 
título olímpico em Atenas 
2004, o paraibano Gilmário 
Cajá ficou contente em parti-
cipar da homenagem. “Estou 
aqui para representar todos 
os técnicos do voleibol de 
praia, e não só ao time que 
conquistou aquela medalha 
de bronze. Esta homenagem 

é um momento muito es-
pecial, que nos lembra uma 
história importante do nos-
so esporte. Conquistar uma 
medalha é muito difícil, e ser 
lembrado por isso é muito 
gratificante”, falou Cajá.

No evento da capital 
sul-mato-grossense Ágatha/
Duda (PR/SE) ficou com o 
título do torneio feminino, 
enquanto Bárbara Seixas/
Fernanda Berti (RJ) levou 
a prata, e Maria Elisa/Ca-
rol Solberg (RJ), o bronze. 
Entre os homens a primei-
ra colocação foi para Pedro 
Solberg/Bruno Schmidt (RJ/
DF), Evandro/Vítor Felipe 
(RJ/PB) ficou com o vice, 
e Eduardo Davi/Adrielson 
(PR) acabaram em terceiro.

Após Campo Grande 
(MS), outras quatro etapas da 
temporada 18/19 serão rea-
lizadas no próximo ano. São 
Luís (MA) recebe o torneio 
em janeiro, de 23 a 27 de ja-
neiro. Fortaleza (CE) será pal-
co das disputas em fevereiro, 
de 20 a 24 de fevereiro. Natal 
(RN) sediará a sexta etapa, de 
20 a 24 de março, enquanto 
João Pessoa (PB) fecha o cir-
cuito, de 9 a 14 de abril.  

CBV 

CBAt

CBV homenageia atletas e
o paraibano Gilmário Cajá

Lembro de um professor de Biologia no ensino 
médio que sempre buscava alguma analogia no dia a 
dia dos estudantes para explicar o funcionamento do 
corpo humano. A aula era sobre o Sistema Nervoso 
Autônomo, e suas antagônicas divisões entre Sim-
pático e Parassimpático. Ele exemplificava como um 
funciona de forma estimulante e, nos excessos, o ou-
tro atua para o equilíbrio. 

Tentarei reproduzir uma explicação que ouvi há 
quase vinte anos: “Imagine-se diante da pessoa por 
quem você nutre uma paixão. Sempre que ela chega per-
to, o corpo evita algumas funções, como flatulências ou 
vontade de ir no banheiro. É o sistema simpático atuan-
do, facilitando sua vida. Se essa pessoa sai do ambiente 
e no lugar dela entra uma pessoa que você detesta, como 
um professor que te persegue, as sensações no corpo se 
invertem, entra em ação o sistema parassimpático.”

Há pelo menos um ano me preparo para duas cor-
ridas em 2018: A Ultramaratona da Serra 100k, com 
percurso de Santa Rita a Campina Grande; e a Corrida 
de São Silvestre. A primeira é uma prova que sempre 
me fascinou pela proposta de correr pela BR-230, com 
chegada numa cidade que tanto amo. A segunda é sonho 
antigo, de criança. Das duas, o desafio da primeira seria 
maior, pois iria com meu máximo. Na segunda, a acon-
tecer no fim do ano, irei quase como turista, devagarzi-
nho, pra me divertir e conhecer a prova.

A primeira já passou. Terminei vivo, não como que-
ria. Senti a lesão novamente, e ainda não sei dizer se fui 
vencido pelo corpo ou pela mente. 

Há um ano venho cuidando dessa dor, com diversas 
precauções. Fortalecimento, redução no volume de trei-
nos, ajuste na alimentação. A dor, confesso que eu até já 
havia me despedido dela, como se não fosse encontrá-la 
nunca mais. Pois bem, ela voltou no km 96 da BR-230, 
surgiu como um fantasma no meu encalço.

Me inscrevi na corrida em equipe junto a mais nove 
amigos. Dos 100km, cada um deveria enfrentar apenas 
10km. Poderia ter arriscado ir em quinteto, para correr 
20km, mas seria uma prova de superação muito difícil. 
Escolhi a distância que vinha fazendo nos treinos sema-
nais, por medida de segurança. Tudo estaria sob controle. 

Com essa corrida aprendi que não estava me cui-
dando o suficiente, e o quanto a cabeça é determinante 
para o desempenho do atleta.

Eu precisava correr do km 90 ao km 100 da BR-
230, no sentido João Pessoa - Campina Grande. Seguin-
do uma programação cautelosa, minha estratégia era 
correr num ritmo em torno de 6km/min, e concluir 
meu trecho em uma hora. Fui o quinto a correr. Já esta-
va há cerca de 7h dentro de uma van, esperando a mi-
nha vez. Eram 10h30 da manhã. O calor nem era tan-
to um problema, já que eu havia treinado sob o sol do 
meio-dia na semana anterior, para adaptação ao clima. 
A ansiedade era tanta na minha vez que me alonguei 
mal, não aqueci da forma correta e esqueci completa-
mente qual era a estratégia. Baixou novamente o For-
rest Gump, e eu só queria saber de correr. 

Já que não havia aquecido direito, precisava fazer 
o primeiro quilômetro bem lento, pra que meu corpo 
entendesse o que estava acontecendo. Ou seja, meu rit-
mo deveria ser acima do planejado, embora depois, bem 
aquecido, acelerasse. A sensação de estar na prova era 
tão incrível que eu comecei em disparada. Fechei o pri-
meiro km em 5min16s, bem abaixo do que costumo cor-
rer de forma confortável, e não sentia cansaço algum. 

Esse ritmo acima da minha capacidade, mais as 
ladeiras da estrada, me trouxeram as pontadas no 
joelho, pra lembrar da lesão, a partir do km 96. Quan-
do a dor começou, a sensação era um “fodeu” gene-
ralizado. Meu sistema parassimpático havia tomado 
conta. Sentia vontade de parar, de sentar no meio da 
estrada, de ir no banheiro. “Desistir” martelava o 
tempo todo na minha mente. Do km 97 ao 100 a dor 
aumentou consideravelmente e eu quase terminei 
puxando uma perna. Paradas para caminhar foram 
duas. Não desisti, minha equipe chegou até o fim da 
prova e recebemos nossas medalhas. 

Só queria terminar bem, me divertindo. Venci a 
vontade de desistir, mas fui derrotado pelo psicoló-
gico. A prova serviu como lição para sempre seguir o 
planejamento, melhorar a preparação e entender como 
vitória e derrota andam lado a lado, e começam a se 
desenhar dentro da nossa mente.

A mente comanda 
o atleta

Gesteira
reporter@felipegesteira.com

Felipe

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Atletismo

Brasil coloca 15 atletas entre os 20 
melhores do ranking mundial da IAFF

O Brasil colocou nada 
menos do que 15 atletas 
entre os Top 20 do Ran-
king Mundial de 2018, na 
categoria Sub-18 (11 no 
masculino e quatro no fe-
minino). Os dados constam 
do Ranking elaborado pela 
Associação Internacional 
de Atletismo (IAAF) e leva 
em conta até dois atletas 
por país em cada prova. 
As listas foram levantadas 
na data desta quarta-feira 
(dia 28/11), no site www.
iaaf.org.

Entre os destaques 
estão Lucas Conceição Vi-
lar e Letícia Maria Lima, 
que ganharam medalha de 
bronze na prova dos 200 
m, masculino e feminino, 
dos Jogos Olímpicos da Ju-
ventude, realizados em ou-

tubro passado, em Buenos 
Aires, na Argentina.

Os dois conseguiram 
seus recordes pessoais na 
competição: Lucas correu 
o melhor resultado com 
20.99 (0.1), ficando em 
11º no Ranking de 2018, 
enquanto que Letícia com-
pletou a prova com 23.71 

(1.9), terminando em 13º 
na lista da IAAF.

Outros atletas têm co-
locações ainda melhores 
no Ranking e estão entre 
os 10 primeiros. São os ca-
sos de Caio de Almeida, 8º 
nos 400 m com barreiras 
(52.09), e de Vitor Gabriel 
Motin, que ocupa a mesma 

posição no lançamento do 
disco, com 61,70m.

No feminino, Neris-
nelia dos Santos Sousa 
termina pelo segundo ano 
seguido entre as melhores 
no Ranking, no salto triplo. 
No ano passado, ficou em 
15º, com 12,80 m (0.2), e 
em 2018 acabou em 10º, 
com 13,19 m (1.4). 

Em 2017, aliás, o Bra-
sil colocou nove atletas 
entre os 20 melhores, au-
mentando este ano o nú-
mero para 15.

Em duas provas, o 
Brasil tem dois atletas en-
tre os 20 melhores: nos 
400m com barreiras, com 
Caio de Almeida em 8º, e 
João Carlos dos Santos em 
15º, com 52.27. No sal-
to em distância, Adrian 
Henrique Vieira e Hygor 
Gabriel Bezerra estão em 
14º lugar, com 7,45 m.

A dupla Ricardo e Emanuel, além do atleta Márcio Araújo, que brilharam em Pequim, juntamente com o técnico Gilmário Cajá, homenageados pela CBV

Letícia Maria e Lucas Conceição são destaques do atletismo brasileiro

Foto: Wagner do Carmo/CBAt

Foto: Divulgação/CBV
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Esportes

Ameaça de rebaixamento e má campanha no Brasileiro pode dificultar a renovação de seu contrato no Vasco

Contratado pelo Vasco 
para substituir Jorginho em 
agosto, Alberto Valentim ain-
da não conseguiu convencer 
torcedores e parte da direto-
ria. No período como técnico 
da equipe, foram 17 jogos, 
mas com muitos erros acu-
mulados, o que fez chegar 
na última rodada, domingo, 
contra o Ceará, com chance 
de sofrer o rebaixamento no 
Campeonato Brasileiro. Com 
contrato até dezembro e de 
olho na renovação, Valentim 
sabe que o seu futuro em São 
Januário será definido pelo 
que for apresentado e o des-
tino para 2019 do Cruz-Mal-
tino na competição nacional.

Os números de Alber-
to Valentim nestes 17 jogos 
como técnico do Vasco não 
são dos melhores. O aprovei-
tamento é de 29,4% - dos 51 
pontos em disputa, apenas 
15 foram conquistados por 
meio de três vitórias, oito 
empates e 6 derrotas. Com o 
seu comando, o Cruz-Maltino 
marcou 14 gols, sofrendo 20, 
o que resulta em um saldo 
negativo de seis - vale lem-
brar que na vitória sobre o 
São Paulo, por 2 a 0, o auxiliar 
Fernando Miranda que foi o 
técnico do Vasco, substituin-
do de maneira interina o pró-
prio Valentim, que tinha sido 
expulso na rodada anterior, e 
este jogo não entra para o re-
trospecto de Valentim.

Em comparação com 
os períodos de técnicos no 
Vasco desde 2010, Alberto 

Lance

Lance

iG

Valentim sob muita pressão

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Valentim também não tem 
um bom retrospecto - ocu-
pa a 18ª colocação entre 20 
nomes pelo ranking de apro-
veitamento, na frente apenas 
de Marcelo Oliveira (2012) 
e Celso Roth (2010), que fe-
charam suas passagens por 
São Januário, na ocasião, com 

apenas 26,6% de aproveita-
mento. O líder neste quesito 
no período cruz-maltino é Ri-
cardo Gomes (2011), com um 
aproveitamento de 64,4%.

Alberto Valentim sabe 
que os números e o retros-
pecto pesam contra a sua 
permanência no Vasco para 

2019. Outros erros em cam-
po, como a insistência de Fa-
brício no meio de campo de 
maneira improvisada, saindo 
da lateral esquerda, demo-
rando a dar a vaga a Thiago 
Galhardo, meia de origem, 
que vinha em crescente, são 
também bastante considera-

dos pelos torcedores contra a 
renovação do treinador. Raul 
de lateral, falta de jogadas 
ensaiadas e fôlego nos 90 mi-
nutos em campo são outros 
pontos apontados contra o 
comandante.

Como pontos em seu fa-
vor pela renovação de con-

trato, Alberto Valentim tem o 
controle emocional do elen-
co do Vasco. Devido a briga 
nas últimas semanas contra 
o rebaixamento, torcedores, 
em algumas ocasiões, foram 
protestar e tiveram reuniões 
com o elenco, com ele parti-
cipando e blindando o mes-
mo. Outro ponto favorável ao 
treinador é o fato de ele ter 
barrado Martin Silva, que não 
vive uma boa fase, cometendo 
erros bobos, colocando no gol 
Fernando Miguel, que vem 
mostrando qualidade a cada 
partida que passa. A utiliza-
ção de nomes da base, como 
Marrony e Bruno Ritter, tam-
bém contam a seu favor.

Com a responsabilidade 
de ao menor empatar contra 
o Ceará no domingo para ga-
rantir a permanência do Vas-
co na elite do Campeonato 
Brasileiro de 2019, Alberto 
Valentim vem trabalhando 
intensamente nesta semana, 
a última antes das férias, jun-
to aos seus jogadores no CT 
do Almirante. A expectativa 
pela entrega em Fortaleza no 
fim de semana é a maior pos-
sível do elenco cruz-maltino, 
e isto foi retratado, inclusive, 
durante a entrevista coletiva 
do treinador após a derrota 
para o Palmeiras, no último 
domingo.

“Está todo mundo triste, 
mas vamos recuperar forças. 
Temos uma semana cheia. 
Vamos descansar bem os jo-
gadores e recuperar bem o 
lado mental para fazer uma 
semana com tranquilidade 
e com muita força interior” 
destacou Alberto Valentim.

O técnico Dorival Jú-
nior pode ter problemas no 
setor ofensivo para a parti-
da contra o Atlético-PR, sá-
bado, no Maracanã, na últi-
ma rodada do Campeonato 
Brasileiro. Em treinamento 
na manhã dessa quinta-fei-
ra, no CT Ninho do Urubu, 
o atacante Marlos Moreno 
sentiu um incômodo no pú-
bis e o também atacante Vi-
tinho teve uma entorse no 
tornozelo esquerdo. Os dois 
já iniciaram tratamento. 

Para o setor, caso eles 
não tenham condições de 
atuar diante do Furacão, 
Dorival tem à disposição 
Berrío e Geuvânio. 

Sem poder contar 
com o volante Cuéllar, sus-
penso, o treinador testou 
Arão como jogador à fren-
te da zaga e, depois, colo-

cou Piris. No começo das 
atividades, a equipe foi: 
Pará, Léo Duarte, Rhodol-
fo e Renê; Arão, Paquetá, 
Diego, Everton Ribeiro e 
Vitinho; Uribe. Rodinei e 
Trauco também tiveram 
chances nas vagas de Pará 
e Renê, respectivamente.

Vale lembrar que o 
zagueiro Réver ainda se 
recupera de uma entorse 
no tornozelo direito, que 
fez o jogador se desfalque 
contra o Cruzeiro, no últi-
mo domingo.

O contrato de emprésti-
mo Marlos Moreno junto ao 
Manchester City, da Ingla-
terra, vai até o fim deste ano.

O jogo deste sábado 
marcará a despedida do 
meia Lucas Paquetá do Fla-
mengo. Criado na Gávea, 
ele foi vendido ao Milan, da 
Itália, e se apresentará ao 
novo clube após o término 
do Brasileiro.

Dorival pode ter dois
desfalques amanhã

Festa do campeão

Jair Bolsonaro confirma presença
na entrega da Taça ao Palmeiras

O presidente eleito, Jair 
Bolsonaro, estará presente 
na partida entre Palmeiras 
e Vitória, pela última roda-
da do Campeonato Brasilei-
ro, em que o clube paulista 
receberá a taça e a faixa 
pelo seu décimo título do 
Brasileirão. 

Palmeirense declara-

do, Bolsonaro foi convi-
dado pelo  Palmeiras para 
comparecer ao estádio para 
acompanhar de perto a fes-
ta dos campeões, e aceitou 
o convite, conforme apurou 
a Folha de S. Paulo.

O presidente eleito 
considerou inclusive ir ao 
jogo contra o Vasco, quando 
o clube conquistou o título, 
mas recuou por motivos de 
segurança. Após a partida, 

ele parabenizou o Verdão 
nas redes sociais.

No Allianz Parque, Bol-
sonaro terá um camarote 
separado para ele, seus as-
sessores e segurança, além 
de um esquema para que 
sua chegada e saída do es-
tádio sejam tranquilas.

Recentemente, o presi-
dente eleito esteve nos ves-
tiários do Allianz e chegou 
a tirar fotos com o volante 

Felipe Melo, que já demons-
trou seu apoio ao político 
nas redes sociais e chegou a 
declarar um gol em sua ho-
menagem.

Na entrevista coletiva 
após o título, o técnico Luiz 
Felipe Scolari também ci-
tou  Bolsonaro, ainda que 
indiretamente: "Espero que 
nosso Brasil cumpra ordens 
sob nossa nova presidên-
cia", disse o treinador.

Alberto Valentim orienta os 
jogadores vascaínos para a 
última e decisiva partida do 
Campeonato Brasileiro no 
próximo domingo, em Fortaleza

Jair Bolsonaro ao lado do meia Felipe Melo. Torcedor do clube, o presidente eleito aceitou o convite da diretoria do Alviverde paulista

Paquetá vai fazer o seu último jogo pelo Flamengo neste sábado

Foto: Divulgação/Vasco
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Sem o patrocínio da Caixa Econômica, clubes terão mais dificuldades para cumprir obrigações na competição

O Tribunal de Contas da 
União divulgou um acórdão 
definindo que é irregular o pa-
trocínio de empresas estatais 
aos clubes de futebol e federa-
ções, se estendendo também a 
outros esportes. O relator do 
acórdão foi o paraibano Vital 
do Rêgo. O futuro presidente 
da República, Jair Bolsona-
ro, já declarou que é também 
contra qualquer patrocínio 
de empresas estatais para o 
esporte, o que complica ainda 
mais a situação. Na Paraíba, a 
medida vai atingir de cheio a 
Federação Paraibana de Fute-
bol e por tabela os clubes.

Este ano, a FPF assinou 
um convênio com a Caixa, no 
valor de R$ 500 mil, para o 
Campeonato Paraibano de Fu-
tebol. A verba foi investida na 
premiação dos clubes no cam-
peonato e arbitragem, que an-
tes eram despesas dos clubes, 
e alguns alegavam que não 
tinham condições financeiras 
para arcar com certas despe-
sas, por falta de patrocínio e 
as rendas dos jogos, que não 
eram suficientes para honrar 
os compromissos.

Antes mesmo da deci-
são do TCU, e endossada pelo 
futuro presidente da Repú-
blica, a Federação Paraibana 
de Futebol já tinha colocado 
no regulamento do próximo 
Campeonato Paraibano de Fu-
tebol, aprovado pelos clubes 
no conselho arbitral, uma taxa 
de administração e mais des-
pesas, como arbitragem e exa-
mes antidoping para o clube 
mandante de cada jogo. 

O artigo 14 do regula-
mento da competição diz o 
seguinte: “os pagamentos 

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Clubes estão preocupados 
com altas taxas do Paraibano

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

referentes às despesas com 
arbitragem e exames antido-
ping serão descontados da 
renda bruta das partidas, e os 
correspondentes pagamentos 
serão efetuados pelos respec-
tivos clubes mandantes, atra-
vés do Delegado Financeiro da 
partida. A FPF determinará a 
realização de exames antido-
ping em qualquer partida, bem 
como, naquelas partidas solici-
tadas pelos clubes.

No artigo 15, a situação 
fica ainda mais cruel para os 
clubes paraibanos, já que é exi-
gido uma taxa de administra-
ção muito alta para as finanças 
dos clubes considerados de 
médio e pequeno porte. O tex-
to é o seguinte: “o clube deten-

tor do mando de campo paga-
rá taxa de administração à FPF 
de R$ 2.500,00 (Dois mil e qui-
nhentos reais) até 2 (dois) dias 
antes da realização da partida. 
No caso de descumprimento 
de qualquer das obrigações 
financeiras, o clube perderá o 
mando de campo da partida 
seguinte, além de ter o débito 
informado ao TJDF-PB para as 
providências cabíveis”. 

Em contato com alguns 
dirigentes de clubes que vão 
participar do Campeonato 
Paraibano, a reportagem de 
A União constatou que a maio-
ria não sabe ainda das exigên-
cias financeiras contidas no re-
gulamento da competição do 
próximo ano. Alguns deles, por 

exemplo, ficaram surpresos e 
consideram muito alto os cus-
tos para a realidade dos clubes 
do Estado.

Para o presidente do CSP, 
Josivaldo Alves, a taxa de R$ 
2.500,00 reais é a mesma 
deste ano, só que os clubes 
se reuniram com o presiden-
te da FPF, na época, Ama-
deu Rodrigues, e ficou em 
R$ 1.200,00 com os clubes 
se responsabilizando pelo 
pagamento da ambulância. 
“Temos que conversar com a 
presidente e chegarmos a um 
acordo. Não podemos arcar 
com uma taxa desta e ainda 
por fora pagar a ambulância. 
Temos que nos reunir com a 
presidente para explicar a si-

tuação”, disse o dirigente.
Josivaldo Alves também 

não concorda com o paga-
mento de exame anti-do-
ping, se o clube não solicitar. 
“Sempre, o clube que, por 
ventura, desconfie do adver-
sário e queira o exame, que 
pague. Acho normal, porque 
é uma despesa extra. Mas se 
eu não solicitei e a FPF resol-
va fazer, que a despesa seja 
da federação. Este é mais um 
assunto que vamos discutir 
com a presidente”, afirmou 
Josivaldo.

Mas não é apenas os clu-
bes com um poder de inves-
timento menor que acham as 
despesas contidas nos artigos 
do regulamento do campeo-

nato são altas. O presidente 
do Botafogo, Sérgio Meira, 
também ficou surpreso com 
as despesas. 

“Eu não tinha lido isto no 
regulamento da competição. 
Mas, é preocupante, sobretu-
do para os clubes de menor 
investimento, este adianta-
mento financeiro, neste valor, 
antes das partidas. “Eu vou 
passar para o setor jurídico 
do clube estudar direito estes 
artigos, e com certeza, junto 
com os demais clubes, temos 
que conversar com a FPF e 
ver uma solução para o pro-
blema. Já vou conversar com 
o nosso novo vice-presidente 
do Jurídico, Frederich Diniz”, 
afirmou o presidente do Belo.

Treze

Novos jogadores começam a chegar hoje em Campina

Os novos jogadores 
do Treze começam a che-
gar hoje a Campina Gran-
de. O mistério continua 
e a diretoria só divulgou 
poucos nomes. A primei-
ra apresentação do elen-
co será amanhã á noite 
em um jantar na AABB, 
que custará R4 250,00, 
com direito a um buffet 
completo, incluindo be-
bida. A segunda apresen-
tação será no domingo, 
às 15 horas, no Estádio 
Presidente Vargas e o in-
gresso para a entrada é 
apenas 1 quilo de alimen-
to não perecível e uma ti-
memania, com a escolha 
do Treze como o time do 
coração.

Até o momento, a di-
retoria só confirmou as 
presenças dos zagueiros 
Rodrigão e Léo Fioravanti, 
o volante Fernando Junior, 
o lateral direito, Douglas e 
o meia atacante Jean Na-
tal. Segundo o site oficial 
do Caxias do Rio Grande 
Sul, o atacante João Paulo 

deixou o clube para acer-
tar com o Galo, mas o clu-
be não confirmou a nego-
ciação. A expectativa é que 
22 atletas já estejam nas 
duas apresentações.

A pré-temporada co-
meça para valer mesmo 
na segunda-feira, em local 
ainda a ser divulgado pelo 
clube, já que o Estádio 
Presidente Vargas está 

passando por uma refor-
ma geral, envolvendo o 
gramado, as instalações 
hidráulicas e elétricas, 
além de pintura e outros 
serviços.  

O técnico Maurílio 
Silva pediu a diretoria 
alguns amistosos de pre-
paração para a equipe em 
dezembro e janeiro e já 
foi atendido. O primeiro 

será no dia 19, às 20h30, 
no Amigão, contra o maior 
rival, o Campinense. O jogo 
será a inauguração do novo 
gramado do estádio. No 
dia 22 dezembro, o Galo 
receberá o Náutico de Per-
nambuco, no Presidente 
Vargas. E no dia 5 de janei-
ro, os dois clubes voltam a 
jogar, só que desta vez em 
Recife.

Campinense
O Campinense segue 

treinando no Colégio Ma-
rista em Lagoa Seca. Mais 
dois novos jogadores já 
se juntaram ao grupo, o 
zagueiro Matheus, de 20 
anos, que veio do Amé-
rica de Natal, e atacante 
Warley, de 25 anos, que 
veio do Interporto de To-
cantins. Novos jogadores 
ainda irão chegar nos pró-
ximos dias para completar 
o elenco.

Hoje pela manhã, os 
atletas terão folga, e à tar-
de, farão um treino físico, a 
partir das 15h30. Amanhã, 
o grupo treinará nos dois 
expedientes e no domingo, 
apenas pela manhã. 

Enquanto os jogadores do Galo estão chegando, os da Raposa já estão participando dos treinamentos no Colégio Marista, na cidade de Lagoa Seca

Reunião do Conselho Arbitral num hotel da capital que definiu o regulamento do Campeonato Paraibano de 2019 e o seu regulamento que prevê pagamento antecipado nos jogos pelos clubes

Foto: Divulgação/FPF

Foto: PBEsportes
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Projeto de lei é aprovado pela CMJP e ainda passará pela apreciação do prefeito Luciano Cartaxo (PV)

Os vereadores de João Pessoa 
aprovaram na quarta-feira (28) um 
projeto de lei que dispõe sobre a 
isenção da taxa de sepultamento 
em cemitérios públicos da pessoa 
que tiver doado seus órgãos ou te-
cidos corporais para transplantes. 
Segundo o texto do projeto de lei, a 
isenção nas taxas de sepultamento 
nos cemitérios do município será 
concedida aos doares cujo óbito 
aconteça em João Pessoa.

De acordo com o texto do pro-

jeto, a doação pode ter sido reali-
zada por ato próprio ou por meio 
dos familiares ou responsáveis da 
pessoa falecida.

O Projeto de Lei 535/2018 é 
de autoria do vereador Eduardo 
Carneiro (PRTB) e ainda passará 
pela apreciação do prefeito Luciano 
Cartaxo (PV), para sanção ou veto. 
No plenário da Câmara, a matéria 
foi votada de forma consensual, 
sem polêmica nem discussões.

Os preços das taxas de sepul-
tamento variam de acordo com o 
cemitério. Numa pesquisa divulga-

da pelo Procon-JP em outubro des-
te ano, as taxas de sepultamento 
em mausoléu variam de R$ 35,00 a 
R$ 95,00, sendo a mais cara no Ce-
mitério da Boa Sentença. Já a taxa 
de sepultamento de cova rotativa 
vai de R$ 25,00 a R$ 48,00.

Em João Pessoa existem seis 
cemitérios públicos: Senhor da Boa 
Sentença (Cordão Encarnado), Nos-
sa Senhora da Penha (Praia da Pe-
nha), São Sebastião (Muçumago), 
Cristo Redentor (Cristo Redentor), 
São José (Cruz das Armas) e Santa 
Catarina (Bairro dos Estados).

Doação de órgãos isentará 
as taxas de sepultamento 

Obituário

1900 — Oscar Wilde, escritor irlandês
1935 — Fernando Pessoa, poeta português
1942 — Buck Jones, ator norte-americano
1980 — Cartola, compositor brasileiro
1991 — Heráclito Fontoura Sobral Pinto, 
jurista brasileiro

HistóRia
mOrteS na data de HOJe “Morrer não 

é acabar, é 
a suprema 

manhã.”
(Victor Hugo)

Aforismo

José Eymard Moraes de Medeiros
25/11/2018 - Aos 77 anos, em João Pessoa, de causa não 
revelada. Médico gastroenterologista estava internado 
na Unidade de Tratamento Intensivo (UTI) do Hospital 
da Unimed. Natural de Santa Luzia (PB), foi secretário 
municipal da Saúde de João Pessoa na gestão de Cícero 
Lucena (PSDB). Professor aposentado do curso de Me-
dicina da Universidade Federal da Paraíba (UFPB).

Cláudio Romero Régis de Freitas
28/11/2018 - Em Cabedelo (PB), encontrado morto em 
sua residência na Praia de Ponta de Campina. Segundo 
informações de amigos publicadas no Portal WSCom, 
ele estava passando por tratamento de um câncer. O 
empresário era proprietário do Motel Pigalle, na Região 
Metropolitana de João Pessoa.

Gloria Katz
25/11/2018 - Aos 76 anos, de câncer no ovário. Rotei-
rista de ‘Star Wars: Episódio IV – Uma Nova Esperança’. 
Também foi a roteirista de ‘Indiana Jones e o Templo da 
Perdição’, além de ter sido indicada ao Oscar por seu tra-
balho em ‘Loucuras de Verão’.

Bernardo Bertolucci
26/11/2018 - Aos 77 anos, em Roma (Itália), causa 
da morte não foi revelada. Cineasta considerado um 
dos grandes mestres do cinema italiano. Ganhou o 
Oscar por ‘O Último Imperador’ (1987) e conduziu 
filmes como ‘Antes da Revolução’ (1964), ‘O Con-
formista’ (1970) e ‘O Céu que nos Protege’ (1990), 
entre outros mais de vinte títulos, que contam com 
longas de ficção, curtas e documentários. Em 2011, recebeu uma Palma 
de Ouro honorária no Festival de Cannes pelo conjunto de sua obra.

Stephen Hillenburg
26/11/2018 - Aos 57 anos, de esclerose lateral amio-
trófica. Professor de Biologia Marinha que em suas 
aulas fazia desenhos para ilustrar melhor as suas au-
las sobre as criaturas do oceano. De um desses dese-
nhos nasceu Bob Esponja, lançado pela Nickelodeon 
em 1999 e que se centra na história de uma esponja 
marinha e seus amigos na cidade imaginária da Fenda 
do Biquíni. Foi traduzido para mais de 60 idiomas e se converteu em um 
fenômeno de mercado, com os mais diversos tipos de produtos.

Wilson Mirza Abraham
27/11/2018 - Aos 86 anos, no Rio de Janeiro. Advogado 
foi um dos principais criminalistas brasileiros. Era um dos 
decanos da advocacia criminal brasileira, com mais de 50 
anos e uma brilhante carreira. Se formou pela antiga Uni-
versidade do Estado da Guanabara, atual Uerj, e se espe-
cializou em direito penal econômico e empresarial. Atuou 
nas mais importantes causas de crimes políticos e econô-
micos do país e defendeu perseguidos políticos pela ditadura militar, como, por 
exemplo, o antropólogo Darcy Ribeiro e o ex-presidente, João Goulart.

Nicanor de Carvalho
28/11/2018 - Aos 71 anos, em Campinas (SP), de 
parada cardíaca decorrente de uma crise de diabe-
tes. Ex-técnico de futebol com passagens como trei-
nador por Corinthians, Santos, Ponte Preta, Guarani 
e Botafogo-SP. Como jogador, atuou como ponta-es-
querda em times como XV de Piracicaba, Inter de Li-
meira, Ponte Preta e São Paulo. Foi preparador físico 
na Ponte Preta, vice-campeã paulista em 1977. Última vez à frente de 
uma equipe foi em 2006, no Bragantino. Passou ainda pelo Paulista de 
Jundiaí, Grêmio de Maringá, Atlético-PR, Coritiba, São José, e Rio Branco. 
Viveu sete anos no Japão, entre os anos de 1991 e 1998.

Jáder Soares Pimentel
25/11/2018 - Aos 79 anos, em João Pessoa, de causa 
não revelada. Acometido recentemente por um AVC e 
diagnosticado com câncer no pâncreas, o ex-prefeito 
de Guarabira (PB) pelo PDT era o atual procurador do 
município. Nascido em João Pessoa, foi eleito deputado 
estadual em 1970. Exerceu as funções de superinten-
dente do Instituto de Previdência do Estado da Paraíba 
(Ipep), entre os anos de 1983 a 1987, quando foi responsável pela construção 
do Bairro Valentina Figueiredo, na capital, e também foi secretário do Planeja-
mento e da Administração de Guarabira.
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Fonte improvável

Veneno de aranha mortífera 
pode evitar danos do aVC

Clube se desculpa após anunciar 
morte de jogador por engano

Um grupo de médicos desco-
briu uma fonte improvável para a 
criação de medicamento que pode 
evitar danos cerebrais causados 
por um acidente vascular cerebral: 
o veneno de uma das aranhas mais 
mortíferas do mundo.

Segundo o jornal britânico 
The Guardian, uma picada de uma 
aranha australiana pode matar um 
humano em 15 minutos, mas um 
ingrediente inofensivo encontrado 
no veneno pode proteger as célu-
las cerebrais de serem destruídas 
por um AVC.

Os especialistas descobriram 
a molécula protetora à medida 
que analisaram o veneno da ara-
nha “teia de funil”, da espécie Ha-
dronyche infensa, encontrada em 
Queensland e Nova Gales do Sul.

“Acreditamos que encontra-
mos uma maneira 
de minimizar os 
efeitos de um acidente vascular 
cerebral”, revelou Glenn King, pro-
fessor do Instituto de Biociência 
Molecular e um dos autores do es-
tudo publicado no Proceedings of 
the National Academy of Sciences.

Já vimos diversos erros de co-
municação em clubes de futebol, 
mas uma equipe da Irlanda se su-
perou. Na quarta-feira, o Ballybrack 
FC se desculpou publicamente por 
ter anunciado por engano que o jo-
gador espanhol Fernando Nuno La 
Fuente estava morto.

A equipe da terceira divisão 
chegou a informar que não sentia 
forçar para enfrentar o Arklow por 

causa da morte do atleta em aci-
dente de moto na última sexta-feira 
(23). Inclusive, as partidas de toda a 
rodada foram precedidas de um mi-
nuto de silêncio.

“Este erro grave e inaceitável 
foi cometido por uma pessoa que 
passou por graves dificuldades pes-
soais, sem que nenhum outro mem-
bro do clube soubesse”, declarou o 
Ballybrack FC no seu Facebook.

De acordo com a radiotelevisão 
RTÉ, o secretário do clube deixou o 

cargo após o erro. O clube irlandês 
não explicou se a confusão foi um 
simples erro ou uma estratégia para 
cancelar a partida.

“Honestamente, não sabemos o 
porque o fizeram. Parece um pouco 
extremo fazer algo assim para anu-
lar um jogo. Atuamos de boa-fé. No 
fim de semana tivemos um minuto 
de silêncio por esse jovem. É abso-
lutamente ridículo”, afirmou David 
Moran, presidente da Liga Leinster 
Senior à RTÉ.

Do Portal ZAP

Da Gazeta Press

Foto: Bastian rast/aFP

A molécula Hi1a, encontrada 
no DNA das toxinas presentes no 
veneno das aranhas desta espécie, 
destacou-se por ser semelhante a 
outro produto químico de prote-
ção de células cerebrais unidas. A 
descoberta foi tão intrigante que 
os cientistas decidiram sintetizar o 
composto e testar os seus poderes.

Nas experiências realizadas 
com cobaias, a equipe de cientistas 
concluiu que uma pequena dose 
da molécula de veneno de aranha 
protegeu os neurônios de aciden-
tes vasculares cerebrais induzidos.

O composto bloqueia os cha-
mados canais iônicos nas células, 
que os cientistas dizem ser os 
principais responsáveis pelos da-

nos cerebrais após um AVC.
Glenn King adiantou que a 

administração da molécula Hi1a 
duas horas após o AVC reduziu a 
extensão dos danos cerebrais em 
cobaias em 80%. Mas o compos-
to ainda foi eficaz oito horas após 
o derrame cerebral, reduzindo a 
quantidade de danos em cerca de 
65% comparativamente a outros 
animais não tratados.

Os cientistas pretendem ini-
ciar os testes em humanos nos 
próximos dois anos. Se as próxi-
mas experiências forem bem-su-
cedidas, este pode ser o primeiro 
passo para evitar as consequên-
cias causadas por derrames ce-
rebrais, visto que atualmente não 
existem medicamentos no mer-

cado que previ-
nam esses tipos 
de lesões.
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Ação tem o objetivo de conceder descontos para os inadimplentes e acontece de 3 a 7 de dezembro, das 8h às 16h30
A Autarquia de Proteção 

e Defesa do Consumidor da 
Paraíba (Procon-PB) realiza 
a partir desta segunda-feira 
(3), em sua sede, no Centro 
de João Pessoa, o Terceiro 
Mutirão de Renegociação de 
Dívidas de atendimento a su-
perendividados, com o obje-
tivo de conceder descontos 
para os inadimplentes. Des-
ta vez, será no período de 3 
a 7 de dezembro, das 8h às 
16h30, com distribuição de 
senhas até as 14h.

O evento é uma parceria 
com a Federação Brasileira 
de Bancos (Febraban), em-
presas de serviços essenciais 
como Energisa e Cagepa; de 
telefonia, como Oi, Vivo, Cla-
ro e Tim; escolas particula-
res, em uma parceria com o 
Sintep; órgãos de Serviço de 
Proteção ao Crédito e em-
presas de TV por assinatura. 
O foco é no consumidor que 
quer aproveitar o 13º salário 
para ficar em dia com as con-
tas em atraso.

A superintendente do 
Procon-PB, Késsia Caval-
canti, falou da importância 
desse mutirão. “Avaliamos o 
bom desempenho dos dois 
mutirões de renegociação de 
dívidas e vimos o quanto os 
consumidores reagiram ao 
chamamento para quitarem 
suas dívidas e o quanto ainda 
se tem a fazer nesse sentido. 
Aproveitamos o final de ano, 
época em que o consumidor 
recebe o 13º salário para fa-
cilitar a renegociação”, expli-
cou a superintendente.

Késsia Cavalcanti disse 

Procon-PB realiza mutirão e 
renegocia dívidas a partir de 2a

ainda que será uma ação pre-
sencial. “Vamos receber os 
consumidores que realmen-
te reconheça e tenham inte-
resses em negociar suas dívi-
das. Existimos para defender 
o consumidor, para educar 
e harmonizar as relações de 
consumo e oportunizar uma 
interação direta e imediata 
entre as partes envolvidas 
com o objetivo de sanar as 
possíveis dívidas existentes”, 
enfatizou.

Ela lembrou ainda que 
o Procon-PB tem o objetivo 
de também proporcionar ao 
consumidor uma oportuni-
dade de não só limpar o seu 
nome, mas evitar que suas 
dívidas se transformem em 
uma bola de neve. Adiantou 
que somente presente o con-
sumidor participa do muti-
rão munido de todos os seus 
documentos e com cópias.

O Procon-PB fica locali-
zado no Parque Solon de Lu-
cena, 234, Centro, próximo 
ao Cassino da Lagoa ao lado 
do MP-Procon. Qualquer dú-
vida ligar 151, acessar o site 
www.procon.pb.gov.br ou as 
redes sociais do órgão.

O evento é uma 
parceria com a 

Febraban, empresas 
de serviços essenciais 

como Energisa e 
Cagepa, dentre outras

Rendeiras de Bilros

Exposição e atração artística 
marcam o encontro na FCJa

Uma exposição de tra-
balhos artísticos e apresen-
tações culturais marcaram 
o I Encontro de Rendei-
ras de Bilros da Paraíba. O 
evento foi aberto na manhã 
de ontem, contando com 
um bom prestígio de pú-
blico, seguindo até as 16h. 
Na solenidade de abertura, 
a diretora do Museu, pro-
fessora Janete Rodriguez, 
representou o presidente 
da Fundação Casa de José 
Américo, professor Damião 

Ramos Cavalcanti, e a ren-
deira e facilitadora do ofício 
de renda de bilro, Dalvacir 
Gomes, representou o Gru-
po Raízes do Rendar, reali-
zador do encontro.

Na ocasião, Janete re-
cebeu uma almofada doa-
da à Fundação Casa de José 
Américo por familiares da 
rendeira Damiana do Car-
mo Rodrigues (Daminha), 
natural de Salgado de São 
Félix, um dos últimos redu-
tos de rendeiras de Bilros 

da Paraíba. O presente foi 
entregue pelo viúvo da ren-
deira, Erivaldo Rodrigues, 
bastante emocionado. A al-
mofada irá integrar o acer-
vo do Centro de Literatura 
de Cordel, que será criado 
brevemente na FCJA. A es-
tudante Luíza Picado decla-
mou um poema.

O evento prosseguiu à 
tarde, com a troca de sabe-
res entre rendeiras e visi-
tantes, seguida da apresen-
tação do Grupo de Dança 

e Animação Creusa Pires 
– Sesc. O Grupo, que surgiu 
em novembro de 2017, é 
formado por rendeiras de 
bilro e aprendizes e tem 
por finalidade resgatar 
esse patrimônio cultural 
na Paraíba e colaborar na 
divulgação dessa arte mi-
lenar. Os integrantes se 
reúnem, semanalmente, 
na Fundação Casa de José 
Américo, cuja instituição  
está estruturando um setor 
de Arte Popular.

Foto: Secom-PB

A exposição de trabalhos artísticos e apresentações culturais marcaram o I Encontro de Rendeiras de Bilros da Paraíba, na Fundação Casa de José Américo

O Governo do Estado, por 
meio da Secretaria de Estado 
do Desenvolvimento Humano 
(Sedh), realizou, ontem, uma 
Oficina Técnica de Interlocução 
entre a Proteção Social Básica 
e a Proteção Social Especial. 
Participaram do treinamento 
profissionais dos Centros de 
Referência de Assistência So-
cial (Cras), Centros de Referên-
cia Especializado de Assistên-
cia Social (Creas), Instituições 
de Acolhimento para Criança 
e Adolescente, Instituições de 
Acolhimento para Adultos e Fa-
mílias, Residências Inclusivas 
e ainda Conselhos Tutelares, 
da região de João Pessoa, que 
compreende os municípios de 
João Pessoa, Bayeux, Santa Rita 
e Pitimbu.

A oficina teve por objetivo 
tratar das funções da assistên-
cia social desenvolvidas a partir 
da visão da Sedh e aproximar 
os profissionais abordando os 
assuntos de seus cotidianos. A 
metodologia escolhida propõe 
uma exposição geral sobre a 
política de assistência e ainda 
um diferencial que é a explana-
ção de um profissional respon-
sável por cada proteção que 
compõe a assistência social e a 
vigilância socioassistencial. 

“Além de explicar as atri-
buições de sua área, ele apre-
sentará as principais deman-
das e desafios específicos a sua 
prática diária. A proteção social 
básica, com as demandas dos 
Cras, a proteção especial de 
média complexidade, em rela-

ção aquilo que é recebido dos 
Creas Municipais e Regionais 
e a Vigilância Socioassistencial 
que vem apresentar a necessi-
dade de expansão do RMA (Re-
gistro Mensal  de Atendimento) 
que já existe na Paraíba para to-
dos os Creas. Este ano está sendo 
lançado o RMA Básica e no próxi-
mo ano o RMA Alta Complexida-
de”, explica Wênia Lisboa, técnica 
de referência da Proteção Social 
Especial de Alta Complexidade.

A participação dos Conse-
lhos Tutelares está sendo um 
diferencial na oficina. Mesmo 
trabalhando de maneira autô-
noma e atendendo demandas 
de todas as políticas, não ape-
nas da política socioassisten-
cial, a Sedh observa que existe 
uma necessidade de fazer os 
agentes envolvidos compreen-
der um pouco mais a política 
de assistência, sua organização 
e diretrizes.

Reginaldo Silva, do con-
selho tutelar de Bayeux, setor 
I, destaca a importância do 
convite: “Eu achei extrema-
mente interessante a proposta 
da secretaria para esta forma-
ção. O nosso conselho recebe 
muitas demandas da questão 
social, nós possuímos muitas 
áreas ribeirinhas que exigem 
cuidados especiais. Uma ofici-
na como esta nos ajuda a me-
lhorar a compreensão de cada 
conselheiro. Quando voltamos 
ao nosso município, realiza-
mos outra formação para os 
colegas que não puderam es-
tar presente”.

Governo realiza oficina 
técnica de interlocução

A Polícia Militar prendeu, 
ontem, mais um suspeito de 
envolvimento a roubo em es-
tabelecimentos financeiros na 
Paraíba. A prisão aconteceu 
pela manhã, no município de 
Caldas Brandão, e o suspeito 
já responde pelos crimes de 
homicídio, assalto à mão ar-
mada e posse ilegal de arma 
de fogo.

Policiais militares do 
8º Batalhão chegaram até o 
acusado por meio de uma 
denúncia de tráfico de dro-
gas. “Ele estava no Distrito 
de Cajá, em Caldas Brandão, 
e foi detido com 30 pedras 

de substância semelhante ao 
crack”, disse o tenente coro-
nel Oscar Beuttenmuller, co-
mandante da unidade. “Ele 
ainda confessou que realizou 
diversos delitos e que um 
deles foi o roubo a uma casa 
lotérica em Juarez Távora. 
Também temos informações 
que ele estava planejando 
realizar um assalto na lotéri-
ca de Cajá, mas que agora foi 
frustrado”, explicou o oficial.

O acusado, que já res-
ponde por diversos crimes 
contra vida e contra o patri-
mônio, foi encaminhado para 
a delegacia de Itabaiana.

Preso suspeito de crime 
contra instituição na PB

Sete dos 10 jovens da 
unidade socioeducativa Semi-
liberdade, da Fundação De-
senvolvimento da Criança e 
do Adolescente ‘Alice Almeida’ 
(Fundac), concluíram ontem 
o Curso Prático de Manuten-
ção de Microcomputadores. 
Na solenidade de entrega dos 
certificados, os jovens também 
receberam uma caixa de ferra-
mentas para ajudar no trabalho. 
O curso faz parte de mais uma 
edição do Projeto e-Saber, de in-
clusão digital e social do Tribu-
nal Regional do Trabalho (TRT) 
em parceria com a Fundac.

A solenidade aconteceu 
no auditório da Escola Judicial 

do TRT pela juíza responsável 
pelo Programa de Combate ao 
Trabalho Infantil, Maria Lilian 
Leal, representando o presi-
dente do Tribunal do Trabalho 
da Paraíba (13ª Região), de-
sembargador Wolney de Mace-
do Cordeiro.

Antes da solenidade pro-
priamente dita, os jovens par-
ticiparam de uma palestra com 
o oficial de justiça do Tribunal, 
Ricardo Oliveira dos Santos. Ele 
falou sobre superação, relatan-
do que, apesar de ter talido-
mida (uma limitação física nas 
mãos), não impediu de se tor-
nar a pessoa que é, que traba-
lha, que constituiu família, etc.

Jovens da semiliberdade 
recebem certificados

A secretária execu-
tiva da Saúde, Maura So-
breira, apresentou, ontem, 
as ações da Secretaria de 
Estado da Saúde (SES) 
voltadas para os jovens, 
durante o evento “Gestão 
Pública e Juventude: Câ-
maras da Saúde, Educação, 
Desenvolvimento Humano 
e Segurança Pública”, pro-
movido pela Universidade 
Federal da Paraíba (UFPB). 
Entre as ações, destacam-
se a Caderneta de Saúde de 
Adolescentes; Programa 
Saúde na Escola; Academia 
da Saúde e Calendário de 
imunização. O evento está 
acontecendo, no período 
de 28 a 30 de novembro, 
no auditório 211, do Cen-
tro de Ciências Sociais 
Aplicadas (CCSA), no Cam-
pus I, em João Pessoa. 

“A adolescência é um 
período de transição e é 
também uma fase de vida 
muito importante, com 
vários desafios que en-
volvem atenção na área 
de álcool e drogas; gravi-
dez; diabetes; hiperten-
são; violência e outras, 
que necessitam de polí-
ticas específicas”, disse 
Maura. 

“Este evento tem o 
objetivo de promover o 
intercâmbio entre os di-
versos atores envolvidos 
com a pauta da juventude 

e identificar as práticas de 
políticas e gestão pública 
estadual voltados para esta 
área”, declarou a coordena-
dora do evento, professora 
Joseneide Pessoa.

O evento contou com 
a participação da secre-
tária executiva de Estado 
da Juventude, Priscilla Go-
mes. “Vem aí o Plano Esta-
dual da Juventude. A ideia 
é debater cada vez mais 
as especificidades desta 
fase da vida que deve ser 
trabalhada com olho no 
presente e não somente 
no futuro, como ocorre 
normalmente”, enfatizou.

De acordo com as 
ações desenvolvidas pela 
SES em benefício dos jo-
vens, há o fortalecimento 
da Rede de Atenção Psi-
cossocial, com 110 Caps 
em todo o Estado; 21 
leitos de saúde mental 
em Hospital Geral; cinco 
Consultórios de Rua; duas 
unidades de urgência e 
emergência psiquiátri-
cas e formação em redu-
ção de danos para ACS e 
técnicos de enfermagem 
para a Atenção Básica; 
fortalecimento da Rede de 
Atenção Materno Infantil; 
descentralização da tes-
tagem e aconselhamento 
das Infecções Sexualmen-
te Transmissíveis (ISTs) e 
tratamento de sífilis.

saúde apresenta 
ações para jovens



PREFEITURA MUNICIPAL DE ARAÇAGI
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS DE MÃO DE OBRA PARA RESTAURAÇÃO DA PA-
VIMENTAÇÃO EM PARALELEPÍPEDOS E MEIO FIO GRANÍTICO DE DIVERSAS RUAS. FUN-
DAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV008/2018. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS 
08.00 – 04.122.0019.2033 – 3.3.90.39.01 – OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA 
JURÍDICA. VIGÊNCIA: 05 (cinco) meses. PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL 
DE ARAÇAGI e GILBERTO GOMES DE LIMA 02415292478: CT Nº 229/2018 - 01.11.18 - R$ 
24.924,00 – vinte e quatro mil novecentos e vinte e quatro reais.

MURÍLIO DA SILVA NUNES - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARAÇAGI/PB
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

SEGUNDO TERMO ADITIVO: REF: PREGÃO PRESENCIAL N° 04/2017. OBJETO: Prorroga-
ção do prazo de vigência por 11 (onze) meses, contados da vigência do TERMO DE CONTRATO 
042/2017 e primeiro Termo Aditivo, datados de 02/02/2017 e 21/12/2017, respectivamente, oriundos 
da Licitação P. PRESENCIAL 04/2017, celebrados entre as partes, que tem como objeto, a locação 
de um veículo a disposição da Secretaria Municipal de Saúde. CONTRATANTE: PREFEITURA 
MUNICIPAL DE ARAÇAGI. CONTRATADO: THIAGO LUIZ DE ANDRADE VELOSO. Valor inicial 
contratado: R$ 27.390,00; Valor aditivado: primeiro aditivo - R$ 27.390,00; Valor aditivado: segundo 
aditivo - R$ 27.390,00; Valor atualizado do contrato: R$ 82.170,00 - (oitenta e dois mil cento e setenta 
reais). Data de vigência após a celebração do 2º termo de aditivo: 30/10/2019. JUSTIFICATIVA/
FUNDAMENTAÇÃO: Justifica-se a celebração do presente Aditivo, a necessidade da continuidade 
da locação do equipamento, na qualidade do atendimento e na manutenção do preço contratado. 
REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores. DATA TERMO ADITIVO: 27/11/2018. 
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

MURÍLIO DA SILVA NUNES - Prefeito

PREFEITURA DE ALCANTIL
 AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS N° 0006/2018
A PREFEITURA DE ALCANTIL PB, através da CPL, designada pela portaria n° 066/2017, 

torna público que no dia 18/12/2018, às 09h00min, na sala da CPL na sede da Prefeitura na 
Avenida São José, s/nº - Centro, fará realizar licitação na modalidade TOMADA DE PREÇOS, 
TIPO MENOR PREÇO POR VALOR GLOBAL, com a finalidade de efetuar a: Visando àReforma 
e Ampliação da EMEF JOSÉ EUSÉBIO DA COSTA. Os interessados poderão adquirir cópias do 
Edital mediante o pagamento da taxa no valor de R$ 25,00, maiores informações pelo fone (xx) 
83 - 3348.1210/98704.1010 e/ou através do E-mail: cplalcantil.2017@hotmail.com no horário de 
08h30min horas às 12h00min horas nos dias úteis. ALCANTIL PB, 29/11/2018 - ALDENIR LIMA 
DOS SANTOS - Presidente da CPL. Publicado na integra no DOM.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARAÇAGI/PB 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de 01 (um) veículo tipo ônibus, incluindo seu condutor, combustível e 
manutenção, capacidade mínima para transportar 50 passageiros sentados, para a condução de 
pacientes em tratamentos de hemodiálise, exames clínicos diversos, entre outras eventualmente 
surgidas na vigência do Contrato, no trajeto Araçagi - João Pessoa - Araçagi, exercício 2018. 
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00049/2018. DOTAÇÃO: RECURSOS FUS / MAC: 
14.00 - 10.302.0017.2050 - 10.302.0017.2051 - 3.3.90.39.01 - OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS 
PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2018. PARTES CONTRATAN-
TES: PREFEITURA MUNICIPAL DE ARAÇAGI e: CT Nº 248/2018 - 05.11.18 - ELISETE CUNHA 
DE OLIVEIRA - ME - R$ 23.400,00.

Araçagi, 05 de novembro de 2018.
MURÍLIO DA SILVA NUNES - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARAÇAGI/PB
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

SEGUNDO TERMO ADITIVO: 
REF: PREGÃO PRESENCIAL N° 04/2017

OBJETO: O presente TERMO DE ADITIVO tem por objetivo, a prorrogação do prazo de vigência 
por 11 (onze) meses, contados do término do prazo de vigência do TERMO DE CONTRATO de nº 
043/2017 e Primeiro Termo Aditivo, datados de 02/02/2017 e 21.12.2017, respectivamente, oriun-
dos da Licitação PREGÃO PRESENCIAL 04/2017, celebrados entre a PREFEITURA MUNICIPAL 
DE ARAÇAGI e o Sr. JOÃO DUARTE NETO, que tem como objeto, a locação de um veículo para 
atender às necessidades em tempo integral do Gabinete do Prefeito. CONTRATANTE: PREFEITURA 
MUNICIPAL DE ARAÇAGI.  CONTRATADO: JOÃO DUARTE NETO – CPF: 675.414.454-87. Valor 
inicial contratado: R$ 46.200,00 (quarenta e seis mil e duzentos reais). Valor aditivado – primeiro 
aditivo: R$ 46.200,00 - (quarenta e seis mil e duzentos reais). Valor aditivado – segundo aditivo: 
R$ 46.200,00 - (quarenta e seis mil e duzentos reais). Valor atualizado do contrato: R$ 138.600,00 
- (cento e trinta e oito mil e seiscentos reais). Data de vigência após a celebração do 2º termo de 
aditivo: 30/10/2019. JUSTIFICATIVA/FUNDAMENTAÇÃO: Justifica-se a celebração do presente 
Aditivo, a necessidade da continuidade da locação do equipamento, na qualidade do atendimento 
e na manutenção do preço contratado.  REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores. 
DATA TERMO ADITIVO: 27/11/2018. OBS: Publicado para atendimento do disposto no parágrafo 
único do art. 61 da Lei 8.666/93.

MURÍLIO DA SILVA NUNES - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARAÇAGI/PB
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

SEGUNDO TERMO ADITIVO:  REF: PREGÃO PRESENCIAL N° 04/2017. OBJETO: O presente 
TERMO DE ADITIVO tem por objetivo, a prorrogação do prazo de vigência por 11 (onze) meses, 
contados do término do prazo de vigência do TERMO DE CONTRATO de nº 055/2017 e primeiro 
Termo Aditivo, datados de 02/02/2017 e 21.12.2017, oriundos da Licitação PREGÃO PRESENCIAL 
04/2017, celebrados entre a PREFEITURA MUNICIPAL DE ARAÇAGI e a Sra. JOSEANY CRISTINA 
DA SILVA DE ARAÚJO, que tem como objeto, a locação de um veículo a disposição da tesouraria 
deste município. CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE ARAÇAGI.  CONTRATADA: JO-
SEANY CRISTINA DA SILVA DE ARAÚJO.  Valor inicial contratado: R$ 21.340,00, Valor aditivado 
- primeiro aditivo: R$ 21.340,00, Valor aditivado - segundo aditivo: R$ 21.340,00. Valor atualizado do 
contrato: R$ 64.020,00 - (sessenta e quatro mil e vinte reais). Data de vigência após a celebração 
do 2º termo de aditivo: 30/10/2019. JUSTIFICATIVA/FUNDAMENTAÇÃO: Justifica-se a celebração 
do presente Aditivo, a necessidade da continuidade da locação do equipamento, na qualidade do 
atendimento e na manutenção do preço contratado.  REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações 
posteriores. DATA TERMO ADITIVO: 27.11.2018. OBS: Publique-se para atendimento do disposto 
no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

MURÍLIO DA SILVA NUNES - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
AVISO DE ABERTURA DE PRAZO PARA CONTRARRAZÕES

TOMADA DE PREÇOS Nº 00009/2018
A Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de Areia/PB., convoca as empresas 

participantes da licitação em epígrafe, cujo objeto: PAVIMENTAÇÃO EM PARALELEPÍPEDOS DA 
RUA BELIZIO GOMES - AREIA/PB, para, desejando, apresentar contra contrarrazões, no prazo 
de 05 (cinco) dias úteis a contar desta publicação, em face ao recurso apresentado POLYEFE 
CONSTRUÇÕES, LIMPEZA E CONSERVAÇÃO EIRELI – EPP, CNPJ nº 08.438.654/0001-03, 
referentes ao procedimento licitatório Tomada de Preço 00009/2018. Informações pelo telefone 
(83) 3362-1237, e-mail: comissaolic2017@gmail.com

Areia, 29 de novembro de 2018
Marcos Aurélio Bernardo de Lima

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00053/2018
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Rua Epitácio Pessoa, S/N - Centro - Areia - PB, às 09:00 horas do dia 13 de Dezembro de 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de equipamentos e 
materiais permanentes, para atender as unidades de saúdes: ANTÔNIO TRAJANO DOS SANTOS, 
JOSÉ EVARISTO DA SILVA, JOÃO PAULINO DA SILVA, DR. MORAES DE GALVÃO, JUVENAL 
ESPINOLA, MATA LIMPA, JOSÉ GUEDES DA COSTA E DISTRITO SANTA MARIA. Conforme 
a proposta parlamentar de número: 11268.285000/1180 - 03. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Lei Federal nº. 10520/02. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33621237. 
E-mail: comissaolic2017@gmail.com. Edital: WWW.AREIA.PB.GOV.BR ou www.tce.pb.gov.br. 

Areia - PB, 30 de Novembro de 2018
MARCOS AURÉLIO BERNARDO DE LIMA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: RP 00036/2018
Espécie: Ata nº 36 - Pregão Presencial nº 00036/2018, Processo Administrativo nº 054/2018. Que 

objetiva o registro de preços para: Contratação de Empresa Especializada na realização de exames 
por imagens, para atender a demanda da Secretaria de Saúde de Assunção-PB: CAMPIMAGEM-
-CENTRO DE DIAG. POR IMAGEM DE CAMPINA GRANDE LTDA – CNPJ nº 02.503.493/0001-08. 
Item(s): 1 - 2 - 3 - 4 - 5 - 6 - 7 - 8 - 9 - 10 - 11 - 12 - 13 - 14 - 15 - 16 - 17 - 18 - 19 - 20 - 21 - 23 - 24 
- 25 - 26 - 38 - 42 – 45 – Valor: R$ 55.160,00 e GAMA SERVIÇOS DE DIAGNOSTICOS POR IMA-
GEM – CNPJ n.º 23.871.427/0001-60 - Item(s): 32 - 33 - 34 - 35 - 36 - 37 - 39 - 41 - 43 – 44 - Valor: 
R$ 57.665,00. Data da Assinatura: 03/09/2018. Validade: 12 meses. Ata disponível no endereço 
Eletrônico http://assuncao.pb.gov.br, na aba Publicações – Boletim Oficial.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: RP 00018/2018
Espécie: Ata nº 18 - Pregão Presencial nº 00038/2018, Processo Administrativo nº 056/2018. Que 

objetiva o registro de preços para: Contratação de empresa especializada na prestação de serviços 
na área laboratorial bioquímica para realização de diversos exames laboratoriais, no intuito de aten-
der a demanda da secretaria municipal de saúde de Assunção - PB: LAB-VITA E LABORATORIO 
DE ANÁLISES CLINICAS – CNPJ nº 29.029.336/0001-69. Lote (s): 1 - 2 - 3 - 4 - 5 - 6 - 7 – Valor: 
R$ 89.700,00. Data da Assinatura: 05/09/2018. Validade: 12 meses. Ata disponível no endereço 
Eletrônico http://assuncao.pb.gov.br, na aba Publicações – Boletim Oficial. 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
 EXTRATO DE PRORROGAÇÃO DE CONTRATO

EXTRATO DO PRIMEIRO TERMO ADITIVO AO CONTRATO 00101/2017 – FMS - PMBEX
OBJETO: LOCAÇÃO DE IMÓVEL LOCALIZADO À RUA GILVAN MURIBECA, N° 455, BAIRRO 

IMACULADA, NA CIDADE DE BAYEUX, PARA INSTALAÇÃO DO PSF DA IMACULADA II.
PROCEDIMENTO LICITATÓRIO: DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 00053/2017 – FMS-PMBEX
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX ATRAVÉS DA SECRETARIA MUNI-

CIPAL DE SAÚDE, CNPJ: 08.924.581.0004/02
CONTRATADO: GERALDO DA SILVA ARAÚJO, CPF Nº 553.255.137-53.
ADITIVO DE PRORROGAÇÃO DE PRAZO POR MAIS 12 (DOZE) MESES.
VIGÊNCIA: DE 30/11/2018 A30/11/2019.
ADITIVO DE DE ACRÉSCIMO DE PRAZO CONTRATO POR MAIS 12 (DOZE) MESES, 

PASSANDO DE 30DE NOVEMBRO DE 2017 A 30 DE NOVEMBRO DE 2018, PARA DE 30 DE 
NOVEMBRO DE 2018 A 30 DE NOVEMBRO DE 2019.

DE ACORDO COM O IGP-M DO PERÍODO, O VALOR DE REAJUSTE DE LOCAÇÃO DO 
IMÓVEL É DE 10,81%, PASSANDO O VALOR CONTRATUAL MENSAL DE R$ 1.185,00 (UM MIL 
E CENTO E OITENTA E CINCO REAIS) PARA R$ 1.313,00 (UM MIL E TREZENTOS E TREZE 
REAIS). PASSANDO O VALOR TOTAL DE R$ 14.220,00 (QUATORZE MIL E DUZENTOS E VINTE 
REAIS), PARA R$ 15.756,00 (QUINZE MIL E SETECENTOS E CINQUENTA E SEIS REAIS).

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00052/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Dom Pedro II, 681 - Centro - Baia da Traição - PB, às 11:00 horas do dia 12 de Dezembro de 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa para 
locação de banheiros químicos, destinados às festividades, que ocorrerão em praça pública deste 
município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº. 06/2007. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 99308-7720. Edital: http://www.baiadatraicao.pb.gov.br/
portal-da-transparencia ou https://tramita.tce.pb.gov.br/tramita/pages/main.jsf. 

Baia da Traição - PB, 29 de Novembro de 2018
MARINHO GERMANO DA SILVA NETO - Pregoeiro Oficial 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO

 AVISO DE ERRATA
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00049/2018

O Pregoeiro Oficial comunica que no Aviso de Licitação - Pregão Presencial nº 00049/2018, onde 
se lê: “CÓDIGO 1: COMBUSTIVEL ÁLCOOL/GASOLINA”; leia-se: “CÓDIGO 1: COMBUSTIVEL 
GASOLINA”. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, 
Rua Dom Pedro II, 681 - Centro - Baia da Traição - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis. Telefone: (083) 99308-7720. 

Baia da Traição - PB, 28 de Novembro de 2018
MARINHO GERMANO DA SILVA NETO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00051/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Dom Pedro II, 681 - Centro - Baia da Traição - PB, às 10:00 horas do dia 12 de Dezembro de 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de caderno tipo: 
universitário para atender as necessidades da Secretaria de Educação deste município. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 
06/2007. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 99308-7720. Edital: http://www.baiadatraicao.pb.gov.br/portal-da-transparencia ou 
https://tramita.tce.pb.gov.br/tramita/pages/main.jsf. 

Baia da Traição - PB, 29 de Novembro de 2018
MARINHO GERMANO DA SILVA NETO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00050/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Dom Pedro II, 681 - Centro - Baia da Traição - PB, às 09:00 horas do dia 12 de Dezembro de 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de 04 (quatro) motoci-
cletas 0km, destinadas atender as necessidades da Secretaria de Saúde deste Município. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 
06/2007. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 99308-7720. Edital: http://www.baiadatraicao.pb.gov.br/portal-da-transparencia ou 
https://tramita.tce.pb.gov.br/tramita/pages/main.jsf. 

Baia da Traição - PB, 29 de Novembro de 2018
MARINHO GERMANO DA SILVA NETO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CARRAPATEIRA

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2018

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
José Vieira, 57 - Centro - Carrapateira - PB, às 11:00 horas do dia 20 de Dezembro de 2018, licitação 
modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa pra execução 
dos serviços de construção de Melhorias Sanitárias Domiciliares (MSD), Conjuntos sanitários do-
miciliares e cisternas domiciliares para água de chuva. Convênio CV 0671/2017 (Funasa/Prefeitura 
Municipal de Carrapateira). Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 35531003. E-mail: prefeitura@carrapateira.
pb.gov.br. Edital: http://www.carrapateira.pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Carrapateira - PB, 29 de Novembro de 2018
CLERISTON BEZERRA GALDINO - Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

EXTRATO DO SEGUNDOTERMO  ADITIVO DE PRAZO
CONTRATO Nº60014/2017-CPL - PREGÃO PRESENCIAL Nº60002/2017
CONTRATANTE: PREFEITURA DE CAJAZEIRAS/ FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE
CONTRATADO:THAIS DE OLIVEIRA BRANDÃO - ME/ BRANDÃO OXIGENIO - CNPJ nº 

22.769.247/0001-00
OBJETO: Fornecimento parcelado e diário de oxigênio e ar comprimido medicinal para atender 

à demanda do serviço de atendimento móvel de urgência e demandas domiciliares judiciais, loca-
lizados na zona urbana e rural, conforme solicitação da Secretaria de Saúde.

FUNDAMENTAÇÃO LEGAL:Inciso II ,  do Artigo 57 da Lei nº 8.666/93 e alterações posteriores.
VIGÊNCIA: por igual período do contrato original - 11 (onze) meses.
INÍCIO ADITIVO: 30/11/2018 TÉRMINO ADITIVO: 30/10/2019

Cajazeiras-PB,29de novembro  de 2018.
CRISTOVÃO PINHEIRO DE SOUSA

Secretário de Saúde

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00141/2018

A Prefeitura Municipal de Cabedelo/PB, através da Comissão Permanente de Licitação, torna 
público aos interessados que, a licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL 00141/2018, cujo 
objeto é aAquisição de Veículos,para atender as demandas Administrativas e Operacionais da 
Secretaria de Meio Ambiente,Pesca e Aquicultura (SEMAPA) da Prefeitura Municipal de Cabedelo/
PB, marcada para o dia 13 de dezembro de 2018 às 11:00h, terá um novo edital em virtude de 
modificações nas especificações técnicas do objeto. O novo Edital está disponível no site: http://
cabedelo.pb.gov.br/transparencia/transparencia_editais.aspe no TCE (http://tce.pb.gov.br/)Maiores 
informações: no horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 
3250-3121. Email: licitacaocabedelo@yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.br

Cabedelo - PB, 29 de novembro de 2018
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JÚNIOR – Pregoeiro Oficial

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa para locação de banheiros químicos para realização de 
eventos.. FUNDAMENTO LEGAL: Adesão a Registro de Preço nº AD00003/2018 - Ata de Registro 
de Preços nº 00017/2018, decorrente do processo licitatório modalidade Pregão Presencial nº 
00017/2018, realizado pela Prefeitura Municipal de Boa Vista. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do 
Município de Campina Grande/STTP: 05.010- Superintendência de Transito e transportes Públicos 
15.451.1025.2091 - Ações de Melhoria no Sistema de Transito 33.90.39.99 - Outros Serviços de 
Terceiros - Pessoa Juridica.. VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. PARTES CONTRATANTES: Superin-
tendência de Transito e Transportes Publicos de Campina Grande e: CT Nº 00168/2018 - 21.11.18 
- MODERNA LOCAÇÃO E EMPREENDIMENTO LTDA.- R$ 28.500,00.

REPUBLICADO POR INCORREÇÃO

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

RATIFICAÇÃO - ADESÃO A REGISTRO DE PREÇO Nº AD00003/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Adesão a Registro de Preço nº 
AD00003/2018, que objetiva: Contratação de empresa para locação de banheiros químicos para 
realização de eventos.; RATIFICO o correspondente procedimento em favor de: MODERNA LO-
CAÇÃO E EMPREENDIMENTOS LTDA.- R$ 28.500,00.

REPUBLICADO POR INCORREÇÃO
Campina Grande - PB, 21 de Novembro de 2018

FELIX ARAUJO NETO - Diretor Superintendente

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE 

CAMPINA GRANDE
RATIFICAÇÃO/ REPUBLICADO POR INCORREÇÃO
ADESÃO A REGISTRO DE PREÇO Nº AD00003/2018

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-
cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Adesão a Registro de Preço nº 
AD00003/2018, que objetiva: Contratação de empresa para locação de banheiros químicos para 
realização de eventos.; RATIFICO o correspondente procedimento em favor de: MODERNA LOCA-
CAO E EMPREENDIMENTOS LTDA - R$ 28.500,00.Campina Grande - PB, 21 de Novembro de 2018

FELIX ARAUJO NETO - Diretor Superintendente

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE

 CAMPINA GRANDE
EXTRATO DE CONTRATO/ REPUBLICADO POR INCORREÇÃO

OBJETO: Contratação de empresa para locação de banheiros químicos para realização de 
eventos.. FUNDAMENTO LEGAL: Adesão a Registro de Preço nº AD00003/2018 - Ata de Registro 
de Preços nº 00017/2018, decorrente do processo licitatório modalidade Pregão Presencial nº 
00017/2018, realizado pela Prefeitura Municipal de Boa Vista. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do 
Município de Campina Grande/STTP: 05.010- Superintendência de Transito e transportes Públicos 
15.451.1025.2091 - Ações de Melhoria no Sistema de Transito 33.90.39.99 - Outros Serviços de 
Terceiros - Pessoa Jurídica.. VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. PARTES CONTRATANTES: Superin-
tendência de Transito e Transportes Públicos de Campina Grande e: CT Nº 00168/2018 - 21.11.18 
- MODERNA LOCACAO E EMPREENDIMENTOS LTDA - R$ 28.500,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE DESTERRO
TOMADA DE PREÇO Nº 010/2018

OBJETIVO Contratação dos serviços para CONSTRUÇAO DA REDE DE ABASTECIMENTO DE 
AGUA PARA O BAIRRO GUADALUPE E REDE DE AGUA AÇUDE COORONEL JUECA NO DISTRI-
TO DE TATAAIRA, MUNICIPIO DE DESETERRO-PB, Conforme projeto básico e edital em anexo.

ABERTURA: 17 de dezembro de 2018 09:00 hs., INFORMAÇÕES: na sala da CPL, no endereço 
Rua Cônego Florentino Barbosa, 01 – CEP 58695-000 – Centro – Desterro PB de segundas às 
sextas-feiras, das 8h às 12h.

Desterro – PB 28 de novembro de 2018
Rivelino Alexandre Dos Santos

Presidente da CPL/PMD

PREFEITURA MUNICIPAL DE DESTERRO
TOMADA DE PREÇO Nº 011/2018

OBJETIVO Contratação dos serviços para reforma da EMEIF-Escola Municipal infantil e Funda-
mental Manoel Pereira do Sitio Pedra Atravessada no município de Desterro-PB.

ABERTURA: 17 de dezembro de 2018 11: 00 hs., INFORMAÇÕES: na sala da CPL, no endereço 
Rua Cônego Florentino Barbosa, 01 – CEP 58695-000 – Centro – Desterro PB de segundas às 
sextas-feiras, das 8h às 12h.

Desterro – PB 28 de novembro de 2018
Rivelino Alexandre Dos Santos

Presidente da CPL/PMD

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

EXTRATO DETERMO ADITIVO DE ACRÉSCIMO DE VALOR
Espécie:3° (primeiro) termo aditivo ao contrato nº 00175/2018. 
Contratante: Município de Esperança/PB
Contratada:Antonio Gomes Eireli - EPP.
Objeto: supressão de valor do contrato original.
Data de assinatura:27/11/2018.
Dispositivo Legal:Art. 65, II, §1º da lei 8.666/93.
Vinculação:Tomada de Preços nº006/2018.
Signatários:Nobson Pedro de Almeida - Prefeito – pela contratante, e Antonio Gomes – repre-

sentante legal – pela contratada.

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JACARAÚ

RESULTADO DA LICITAÇÃO
PREGAO PRESENCIAL SRP Nº026/2018

Opregoeiro do Município de Jacaraú, no uso de suas atribuições torna público para o conhe-
cimento da população de Jacaraúe para quem interessar possa, que após abertura da sessão 
pública ocorrida em28/11/2018 as 13:00hs, referente ao Pregão Presencial SRP nº 026/2018, 
fez constar que nenhum interessado compareceu a presente reunião, ficando declarado como 
DESERTAa presente sessão.

Jacaraú, 28de Novembrode 2018.
Tássio Pereira da Silva

Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00032/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 
Presidente João Pessoa, 05 - Centro - Juazeirinho - PB, às 09:00 horas do dia 13 de Dezembro de 
2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Serviços de confecção e 
fornecimento de refeições. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 003/2014. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3382-1234. E-mail: licitajuazeirinho@gmail.
com. Edital: www.juazeirinho.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Juazeirinho - PB, 29 de Novembro de 2018
PEDRO FREIRE DE SOUZA FILHO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE PLANEJAMENTO
A Prefeitura Municipal de João Pessoa/SEPLAN – CNPJ/CPF: Nº 08.778.326/0001-56,
torna público que requereu a SEMAM  –   Secretaria  Municipal  de  Meio  Ambiente, Licença 

Prévia para Pavimentação e Drenagem da Rua Cristóvão da Silva Brandão, no bairro do Altiplano, 
em João Pessoa - PB.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO
PROCESSO Nº 00.006/2018 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.038/2018

OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE 
GÊNEROS ALIMENTÍCIOS.

Com base nas informações constantes no Processo nº. 00.006/2018, referente ao Pregão Ele-
trônico nº.10.038/2018, e em cumprimento aos termos do Artigo 43, Inciso VI, da Lei n° 8.666/93 
e alterações posteriores, acolho o relatório da Comissão Setorial de Licitação e HOMOLOGO o 
procedimento ora escolhido em favor das empresas:BJ COMERCIO DE ALIMENTOS LTDA-EPP, 
sob o CNPJ nº. 07.227.808/0001-55, lotes 06, 08, 09, 12, 13, 14, 15, 18, 21, 22, 23, 25, 26, 27, 28, 
29, 30, 31, 33, 34, 37, 39, 41, 43, 44, 45, 46, 48, 49, 50, 52, 53, 54, 56, 57, 58 e 59, no valor de 
R$ 802.633,00; JTS COMERCIO DE ALIMENTOS EIRELI-EPP, sob o CNPJ: 19.560.932/0001-17, 
lotes 01, 02, 04, 05, 10, 11, 24, 32, 35, 36, 38, 40, 42, 51 e 55 no valor de R$ 438.448,20, MÁXIMA 
DISTRIBUIDORA DE ALIMENTOS LTDA-ME, sob o CNPJ: 19.074.142/0001-21, Lotes: 03, 07, 19 e 
47, no valor de R$ 605.815,00, perfazendo o valor global de R$1.846.896,20 (Um milhão, oitocentos 
e quarenta e seis mil, oitocentos e noventa e seis reais e vinte centavos), classificadas pelo critério 
do menor preço por lotescom base no Art. 7º, Inciso IV, do Decreto Municipal nº 4.985/2003, no Art. 
7º, inciso IV, do Decreto Federal nº 3.555/2000 e no Art. 4º, Inciso XXII, da Lei nº 10.520/2002, em 
conseqüência, ficam convocadas as proponentes para assinatura das Atasde Registro de Preços, 
sob pena de decair o direito ao registro de preços, e à contratação, sem prejuízo das sanções 
previstas nos incisos III ou IV do caput do Art. 87 da Lei nº 8.666/1993, ou no Art. 27  3o  da Lei nº 
5.450/2005.Os Lotes 16, 17 e 20 foram fracassados pelo valor.

João Pessoa, 29 de Novembro de 2018.
Adalberto Fulgêncio dos Santos Júnior

Secretário de Saúde

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE INFRA-ESTRUTURA

AVISO DE CHAMAMENTO PARA APRESENTAÇÃO DE 
 PROPOSTA DE PREÇOS  DA 

CONCORRÊNCIA PÚBLICA  Nº 07.008/2018
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2606/2017

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Setorial de Licitação, devidamente 
autorizada pela Portaria nº 250, CONVOCA a empresa CLPT Construtora Eireli - EPP., CNPJ Nº 
25.165.699/0001-70  para no  prazo de 2 (dois) dias úteis após a data dessa publicação apresentar 
nova proposta de preços inferior a melhor classificada, em cumprimento a Lei Complementar nº 
123 de 14/12/2006 e ao item 22.2 do Edital. 

João Pessoa, 29 de novembro  de 2018
Teresa Cristina Teles de Holanda

Presidente da Comissão e Pregoeira/SEINFRA

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUNCO DO SERIDÓ
AVISO DE LICITAÇÃO

PROCESSO LICITATÓRIO Nº 041/2018
TOMADA DE PREÇO Nº 004/2018

Objeto: Implantação de MELHORIAS SANITÁRIAS DOMICILIARES no Município de Junco 
do Seridó-PB.

Data da Abertura: 18/12/2018 às 10h00min (horário local)
Local: CRAS – Centro de Referência de Assistência Social
           Avenida Balduíno Guedes, 855
           Bairro Centro – Junco do Seridó-PB – Cep: 58.640-000
Legislação Aplicável: Lei Federal nº 8.666/93
Fonte de Recurso: CONVÊNIO Nº 5374/2017
                               FUNASA – FUNDAÇÃO NACIONAL DE SAÚDE
    Valor: R$ 500.000,00
Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos na Prefeitura Municipal de Junco do Seridó-PB, 

através de sua Comissão Permanente de Licitação, na Avenida Balduíno Guedes, 770, Bairro Centro, 
na sede do município ou pelo telefone (83) 3464-1069, através do endereço eletrônico pmjunco@
yahoo.com.br ou do site: www.juncodoserido.pb.gov.br.

Junco do Seridó-PB, 28 de Novembro de 2018.
POLLIANA LINS GOMES DE MEDEIROS

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇO nº 04501/2018 

PREGÃO PRESENCIAL N. 046 /2018
O Prefeito do Município de Lagoa Seca, através da sua Pregoeira Oficial, de acordo com as 

atribuições que lhe foram conferidas, em conformidade com o resultado do pregão abaixo relacionado 
e devidamente homologado, RESOLVE, nos termos da Lei Federal nº. 10.520/02, Lei Complementar 
Federal nº. 123/2006 e a Lei nº. 8.666/93, torna público o EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE 
PREÇOS do PREGÃO PRESENCIAL Nº: 045/2018. OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA A 
EVENTUAL AQUISIÇÃO DE APARELHOS DE AR CONDICIONADOS, DE FORMA PARCELADA, 
PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA, através de 
suas secretarias. VIGÊNCIA: 12 (doze) meses a partir da data de assinatura - DATA DA ASSINATURA: 
22 de Novembro de 2018. EMPRESAS VENCEDORAS: GERALDO VIDAL DA NOBREGA – ME. 
Item(s): 4 e 5  - Valor: R$ 64.410,00.  XAND’S COMERCIAL DE ALIMENTOS EIRELI – ME - Item(s): 
1 - 2 - 3. Valor: R$ 77.676,00. 

Lagoa Seca - PB, 22 de Novembro de 2018.
FÁBIO RAMALHO DA SILVA

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE MARCAÇÃO

 AVISO DE CONVOCAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00025/2018

O Município de Marcação - PB, através de seu Pregoeiro Oficial, torna público, que após a divul-
gação do recurso do Pregão Presencial nº 00025/2018 objeto: AQUISIÇÃO DE: 02 (dois) veículos 
tipo ambulância 0 (zero) quilômetro, para a secretaria de saúde deste município, fica convocada a 
empresa: FIORI VEICOLO S.A,CNPJ: 35.715.234/0008-76  e demais interessadas para realizar a 
fase de lances do referido Pregão. Dessa forma, fica determinada a data de 05/12/2018 às 10:00 
horas para início da fase de lances.

 Marcação - PB, 29 de novembro de 2018
LUAN FABRICIO PEREIRA DE OLIVEIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PARARI

 REVOGAÇÃO - Tomada de Preços nº 00001/2018
Com base nos elementos constantes do processo e observado o parecer da Assessoria Jurídica, 

referente a Tomada de Preços nº 00001/2018, que objetiva: PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS PARA 
ELABORAÇÃO DE PROJETOS BÁSICO E EXECUTIVO NAS AREAS DE ENGENHARIA VISANDO 
A CONSTRUÇÃO DE SISTEMA DE ABASTECIMENTO DE ÁGUA: ADUÇÃO, RESERVAÇÃO, 
REDE DE DISTRIBUIÇÃO E LIGAÇÕES DOMICILIARES EM AREAS RURAIS E COMUNIDADES 
TRADICIONAIS DESTE MUNICIPIO.; REVOGO o correspondente procedimento licitatório. Justifi-
cativa: Razões de interesse público: alteraçoes no plano de trabalho (mudancas de localidades) e 
posterior aprovação do órgão concedente..

Parari - PB, 29 de Novembro de 2018
JOSÉ JOSEMAR FERREIRA DE SOUSA - Prefeito

 
Prefeitura Municipal de Prata

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE POSSE N.º 005/2018
A Prefeitura Municipal de Prata, Estado da Paraíba, CONVOCA os candidatos aprovados no 

Concurso Público realizado no dia 19 de novembro de 2017, e homologado pelo Decreto n.º 006/2018, 
de 29 de janeiro de 2018, publicado no Diário Oficial do Estado da Paraíba na edição de 31 de 
janeiro de 2018, CONFORME DESCRIÇÃO ABAIXO, para comparecerem na sede da Prefeitura 
Municipal de Prata - Secretaria Municipal de Administração, sita à Avenida Ananiano Ramos Galvão, 
s/n, Centro, CEP: 58.550-000, Prata-PB, para apresentarem os documentos e habilitações exigidos, 
conforme Cláusula XIV, do Edital n.º CP/001/2017, de 25 de agosto de 2017, e tomarem posse em 
seus respectivos cargos, a saber:

CARGO: MÉDICO PSIQUIATRA – GAP (Grupo de Atenção Psicossocial – CAPS)

Inscrição Nome do(a) Candidato(a) Posição

002 Rafaella Nóbrega Braga 1º

O não comparecimento no prazo legal implicará na desistência do classificado, podendo a 
Prefeitura convocar os imediatamente posteriores, obedecendo a ordem de classificação, conforme 
o que estatui o item 14.6 da Cláusula XIV – DA NOMEAÇÃO, do Edital n.º CP/001/2017, de 25 
de agosto de 2017.

Prata-PB, 23 de novembro de 2018. 
Antônio Costa Nóbrega Júnior

Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 000109/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
João Barbosa da Silva, 120 - Centro - Queimadas - PB, às 11:30 horas do dia 13de dezembro 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de 
Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE TECIDOS E MALHAS. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 001/2010. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 33922276. E-mail: licitacaopmqueimadas2017@gmail.com. Edital: www.queimadas.pb.gov.br.

Queimadas - PB, 29 de novembro de 2018
JOSENEIDE DA MATA SILVA SIQUEIRA - Pregoeiro Oficial

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 000108/2018
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

João Barbosa da Silva, 120 - Centro - Queimadas - PB, às 13:30 horas do dia 12de dezembro 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando SISTEMA DE REGISTRO 
PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE MATERIAL ELÉTRICO. Recursos: previstos no orçamento vigen-
te. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 001/2010. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 33922276. 
E-mail: licitacaopmqueimadas2017@gmail.com. Edital: www.queimadas.pb.gov.br.

Queimadas - PB, 29 de novembro de 2018
JOSENEIDE DA MATA SILVA SIQUEIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 000107/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
João Barbosa da Silva, 120 - Centro - Queimadas - PB, às 11:30 horas do dia 12de dezembro 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando SISTEMA DE REGISTRO 
PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE 2 (DOIS) VEÍCULOS PARA DAR SUPORTE A SUPERVISÃO 
PEDAGÓGICA DO NOSSO MUNICÍPIO. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 001/2010. Informações: no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 33922276. E-mail: 
licitacaopmqueimadas2017@gmail.com. Edital: www.queimadas.pb.gov.br.

Queimadas - PB, 29 de novembro de 2018
JOSENEIDE DA MATA SILVA SIQUEIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2018
OBJETO: EXECUÇÃO DE UMA UNIDADE ESCOLAR COM 04 SALAS DE AULA. LICITANTE 

DECLARADO VENCEDOR e respectivo valor total da contratação: CONSTRUTORA EDFFICAR 
LTDA - ME - Valor: R$ 664.731,60. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão re-
cursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações 
poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Avenida Joaquim Cavalcante de 
Morais, 96 - Centro - Remigio - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: 
(083) 33641631. E-mail: LICITACOESREMIGIO@GMAIL.COM . 

Remigio - PB, 29 de Novembro de 2018
ALEXANDRE GONÇALVES DIAS - Presidente da Comissão

UNIÃO  A
Esportes

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 30 de novembro de 2018  27
Publicidade



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba -  SEXTA-FEIRA, 30 de novembro de 2018 28
Publicidade

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00070/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Joaquim Cavalcante de Morais, 96 - Centro - Remigio - PB, às 09:30 horas do dia 12 de Dezembro 
de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE UM 
MICRO-ÔNIBUS COM ACESSIBILIDADE. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 001461. Informações: no horário das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 33641631. E-mail: LICITA-
COESREMIGIO@GMAIL.COM . Edital: LICITACOES.REMIGIO.PB.GOV.BR ou www.tce.pb.gov.br. 

Remigio - PB, 28 de Novembro de 2018
ALEXANDRE GONÇALVES DIAS - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BONFIM

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00041/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
José Ferreira, Nº. 05 - Centro – São José do Bonfim - PB, às 14:00 horas do dia 13 de Dezembro 
de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema 
de Registro de Preços para: Aquisição de veículo tipo Van, para estruturação de Rede de serviço 
de Proteção Social Básica, por meio da aquisição de bens, conforme o plano de trabalho, para o 
município de São José do Bonfim/PB, conforme Convênio/MDS Nº: 855743/2017 – SICONV nº. 
092986/2017. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Federal nº. 3.555/2000. Informações: no horário 08h00min Às 12h00min dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

São José do Bonfim - PB, 29 de Novembro de 2018.
JOSEILDO ALVES MONTEIRO

Pregoeiro Oficial

MINISTÉRIO PÚBLICO DA PARAÍBA
PROCURADORIA GERAL DE JUSTIÇA

AVISO DE LICITAÇÃO  
PREGÃO PRESENCIAL Nº 057/2018

O Ministério Público Estadual, através do seu Pregoeiro Presencial, torna público, para conhe-
cimento dos interessados que se encontra aberto o processo licitatório, modalidade de Pregão 
Presencial nº 057/2018,  tipo Menor Preço  para os Itens Ofertados, tendo como objeto a seleção de 
pessoa(s) jurídica(s) do ramo pertinente para aquisição de equipamentos de informática – Computa-
dores e Estabilizadores, incluindo garantia e suporte on site, conforme quantitativos e especificações 
constantes do Termo de Referência do Edital, destinada a atender as necessidades do Ministério 
Público da Paraíba.  A sessão pública será realizada no dia 13/12/2018 às 09:00 horas, na Sala 
de Licitações localizada no Núcleo Criminal do Ministério Público da Paraíba/Procuradoria Geral 
de Justiça, situado à Rua Diogo Velho, nº 150, Centro, João Pessoa – PB. Os interessados terão 
acesso ao  Edital  no endereço acima citado, de  segunda a quinta-feira no horário das 08:00  às 
18:00 horas, e, na sexta-feira de 07:00 às 13:00 horas ou  pela internet no site  www.mppb.mp.br. 
Outras  informações pelo fone: (83) 2107 6073/2107 6064.

           João Pessoa, 29 de novembro de 2018.
Francisco de Assis Martins Junior

Pregoeiro Oficial

MINISTÉRIO PÚBLICO DA PARAÍBA
PROCURADORIA GERAL DE JUSTIÇA

AVISO DE LICITAÇÃO  
PREGÃO PRESENCIAL Nº 058/2018

O Ministério Público Estadual, através do seu Pregoeiro Presencial, torna público, para conhe-
cimento dos interessados que se encontra aberto o processo licitatório, modalidade de Pregão 
Presencial nº 058/2018,  tipo Menor Preço  para os Itens Ofertados, tendo como objeto a seleção 
de pessoa(s) jurídica(s) do ramo pertinente para aquisição de equipamentos de informática – Com-
putadores, Monitores e Estabilizadores, incluindo garantia e suporte on site, conforme quantitativos 
e especificações constantes do Termo de Referência do Edital, destinada a atender as necessidades 
do Ministério Público da Paraíba.  A sessão pública será realizada no dia 13/12/2018 às 15:00 horas, 
na Sala de Licitações localizada no Núcleo Criminal do Ministério Público da Paraíba/Procuradoria 
Geral de Justiça, situado à Rua Diogo Velho, nº 150, Centro, João Pessoa – PB. Os interessados 
terão acesso ao  Edital  no endereço acima citado, de  segunda a quinta-feira no horário das 08:00  
às 18:00 horas, e, na sexta-feira de 07:00 às 13:00 horas ou  pela internet no site  www.mppb.mp.br. 
Outras  informações pelo fone: (83) 2107 6073/2107 6064.

           João Pessoa, 29 de novembro de 2018.
Francisco de Assis Martins Junior

Pregoeiro Oficial

COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA - CAGEPA
AVISO DE REALIZAÇÃO DE LICITAÇÃO

Registro CGE Nº. 18-01190-2
A Companhia de Água e Esgotos da Paraíba - CAGEPA, através da Comissão Permanente de 

Licitação, torna público que realizará LICITAÇÃO Nº. 014/2018, da Lei 13.303-2016 do tipo menor 
preço. Objeto: Contratação de empresa para execução de obras de ampliação do sistema de 
abastecimento de água, do município de João Pessoa-2ª etapa, no estado da Paraíba. Abertura: 
08/01/2019 – às 09:00 horas. Adquirir o Edital ou obter informações na sede da CAGEPA, situada 
na Rua Feliciano Cirne, 220, no Bairro de Jaguaribe, na cidade de João Pessoa, no Estado da 
Paraíba. Fone/fax: 3218-1207/1208 – e-mail: cpl@cagepa.pb.gov.br. O Edital poderá ser retirado 
no site www.cagepa.pb.gov.br.                                                                                                    

 João Pessoa, 29 de novembro de 2018.    
Lúcio Flávio Souto Batista

Presidente da CPL

COMPANHIA DE DESENVOLVIMENTO DA PARAÍBA
CNPJ(MF) No 09.123.027/0001-46

 JOÃO PESSOA – PARAÍBA
EDITAL DE PRIMEIRA CONVOCAÇÃO PARA ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA
Pelo presente Edital, convidamos os Senhores Acionistas da COMPANHIA DE DESENVOLVI-

MENTO DA PARAÍBA-CINEP, a se reunirem em Assembleia Geral Extraordinária, às 10:00 horas 
do dia 06 de dezembro de 2018, na sede social da Empresa, sito à Rua Feliciano Cirne no 50, 
Jaguaribe, João Pessoa, Estado da Paraíba, quando será realizada eleição e posse para subs-
tituição da Vice-Presidente do Conselho de Administração e outros assuntos de interesse social. 

João Pessoa (PB), 27 de novembro de 2018.
ZENILDO RODRIGUES DE OLIVEIRA 

Presidente do Conselho de Administração

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
 CONVOCAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº 267/2018

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão 
Presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Central de Compras - Jaguaribe, 
telefone (83) 3218-4588, no 13/12/2018 às 09:00 horas para:

Registro de Preços para Aquisição de Impressora Multifuncional,  destinado a Polícia Militar da 
Paraíba - PMPB, conforme Anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

CADASTRO CGE Nº 18-01188-8
João Pessoa, 29  de novembro de 2018

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação 

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA 2ª CHAMADA
PREGÃO PRESENCIAL Nº 271/2018

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica considerado que a primeira chamada foi DESERTO, para conhecimento dos interessados 
que, nos termos da Lei n° 10.520/02 e alterações, e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou 
a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas 
alterações, realizará licitação na modalidade Pregão Presencial na sede deste Órgão, situada a 
Rua João da Mata S/N. Central de Compras, Centro Administrativo Estadual - Jaguaribe, telefone 
(083) 3208-9839, no dia 12/12/2018, às 09:00 horas para:

  REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE FENO DE CAPIM TIFTON, destinado à SE-
CRETARIA DE ESTADO DO DESENVOLVIMENTO DA AGROPECUÁRIA E DA PESCA - SEDAP/
FUNDAGRO, conforme Anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

CADASTRO  CGE Nº 18-01139-1                                                        
 João Pessoa, 29 de novembro de 2018.

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação 

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO  

PREGÃO ELETRÔNICO N° 213/2018
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 

pelo Decreto Estadual nº 24.649/03 e Decreto Federal nº 5.450/2005 e subsidiariamente pela Lei 
nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão Eletrônico, através do Site: 
http://www.licitacoes-e.com.br, no dia 14/12/2018 às 10h (horário de Brasília) para:

Contratação de Empresa para Prestação de Serviços de Consultoria para Atender a META 
1 (um) do Convênio nº. 836325/2016 - SEDAP/MAPA, com objetivo de realizar o diagnóstico da 
cadeia produtiva do coco da região de Sousa/PB, e desenvolver todos os estudos necessários ao 
depósito da solicitação de registro da Indicação de Procedência (IP) do Coco de Sousa no Instituto 
Nacional de Propriedade Industrial (INPI), destinado a Secretaria de Estado do Desenvolvimento 
da Agropecuária e da Pesca - SEDAP, conforme anexo I do Edital. 

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, de segunda a sexta-feira, das 08h às 12h e das 13:30min às 16:30min, situada à 
Rua João da Mata s/nº, Centro Administrativo Estadual - Central de Compras, Jaguaribe, CEP: 
58015-020, João Pessoa/PB, telefone (083) 3208-9839 e no site www.centraldecompras.pb.gov.br. 

CADASTRO CGE Nº 18-01091-3
João Pessoa, 29 de novembro de 2018.

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação

ASSOCIAÇÃO COMERCIAL E EMPRESARIAL DE CAMPINA GRANDE
Assembleia Geral Ordinária

Edital de Convocação
O presidente da Associação Comercial e Empresarial de Campina Grande, nos termos dos artigos 

14 e 15 dos Estatutos Sociais da entidade, atendendo a requerimento do Conselho Vitalício, por 
determinação do Conselho Diretor e por deliberação da Diretoria Executiva, CONVOCA todos os 
associados em pleno gozo de seus direitos sociais, para participarem da Assembleia Geral Ordinária, 
que realizar-se-á em 05 de dezembro de 2018, em primeira convocação às 09 horas, e, não sendo 
possível a realização em primeira convocação, por falta da maioria absoluta, realizar-se-á meia 
hora depois, em segunda convocação, com 20% (vinte por cento) dos associados, e, em terceiro, 
com duas vezes o número do Conselho Diretor.

ORDEM DO DIA:
- Eleição dos membros do Conselho Diretor, Diretoria Executiva e Conselho Fiscal para o 

biênio 2019-2020.
- Local: sede da entidade, localizada na Avenida Floriano Peixoto, 715 – 1º andar, centro, 

Campina Grande.
Campina Grande, 16 de novembro de 2018

Marcos Procópio
Presidente

Resumo da Ata de Assembléia Geral Ordinária e Extraordinária da POLIGONO – PRODUTOS 
DE LIGAS PLÁSTICAS DO BRASIL S/A CNPJ 12.541.066/0001-78 realizada às 10 horas do dia 
21/11/2018, em sua sede social Avenida Juarez Távora nª 522, Sala 313 Bairro: Torre, na cidade 
de João Pessoa-PB CEP: 58040-020. Diretor Presidente, Marcelo José Barbalho Silva e secretário 
Julio Cezar de Medeiros. Publicações: conforme determina o art 124 da Lei 6.404/76, no “Diário 
Oficial – 13/11/2018 pág.31 14/11/2018 pág.36 15/11/2018 pág.36” e no “ Jornal A União” nos dias 
13/11/2018 pág.28, 14/11/2018 pág.28 e 15/11/2018 pág.28. Quorum: presença de acionistas superior 
ao quorum exigido. Declarações unânimes, sem restrições: Em AGO: Aprovação das demonstrações 
contábeis de 31/12/2017.  Em AGE: 1) aprovado o registro simplificado junto a Comissão de Valores 
Mobiliários – CVM, de acordo com a Instrução CVM 311/99 2) aprovado o cancelamento de registro 
como Sociedade Beneficiaria de Recursos Oriundos de Incentivos Fiscais de acordo com os artigos 
20 e 21 da Instrução CVM nº 265/97, em conformidade com a proposta do acionista controlador, 
Sr Marcelo José Barbalho Silva. Aprovada a publicação desta com omissão das assinaturas dos 
acionistas e determinação da sua publicação incontinenti, conforme Instrução CVM 31/84. Nada 
mais, Lavrada e lida, aprovada e assinada por todos presentes. Registrada na Junta Comercial do 
Estado da Paraíba em 27/11/2018, sob o nº 20181136309, protocolo nº 181136309. Marcelo José 
Barbalho Silva Presidente

A NSEG CONSTRUÇÕES EIRELI torna público que requereu a SEMAM – Secretaria do Meio 
Ambiente a Licença OPERACIONAL para COLETA DE RESÍDUOS NÃO PERIGOSOS, situado a 
Av. Antônio Lira, 182 – Sala 102 – Tambaú – João Pessoa/PB.

Lojas Americanas S/A CNPJ: 033.014.556/0863-09, torna publico que requereu à SEMAM – Secreta-
ria de Meio Ambiente a Licença de Operação para a atividade de comércio varejista de mercadorias 
em geral, com predominância de produtos alimentícios – supermercadossituadonaAvenidaLiberdade, 
S/N, Terreno 3 Centro, Bayeux – PB, CEP: 58.305-000.

CLÉBER DE JESUS OLIVEIRA torna público que requereu a SEMAM – Secretaria de Meio Am-
biente a SOLICITAÇÃO da Licença de Operação para a Decoração e Arte – Comércio de Artigos 
de Decoração Ltda situada na Avenida General Edson Ramalho, nº 883, Loja 003, Bairro Manaíra, 
João Pessoa – PB.

SERVIÇOS DE EXTRAÇÃO DE AREIA ANDRADE E LEOBINO LTDA– CNPJ/CPF Nº03.139.129/0001-
-73Torna público que aSUDEMA – Superintendência de Administração doMeioAmbiente, emitiu a 
Licença de Operação nº 3298/2018 em João Pessoa, 22 de novembro de 2018 – Prazo:730 dias. 
Para atividade de EXTRAÇÃO DE AREIA EM UMA ÁREA TOTAL DE 35,61 HÁ, SENDO A ÁREA 
DE EXTRAÇÃO DE 4,94 HÁ, REFERENTE AO PROCESSO DNPM N. 846.697/2011 ,Proces-
so:2015-006164/TEC/LO-0720.
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